
Пиво только 
для членов 
QR-кода
Московские рестораны 
могут перевести 
на тотальную регистрацию 
посетителей

Работающую сегодня в ночных 
заведениях Москвы систему 
check‑in по QR‑кодам или через 
СМС могут распространить на по‑
сещение любых кафе и рестора‑
нов днем уже с 2 ноября. Участ‑
ники рынка опасаются потерять 
до 10% клиентов, но готовы под‑
держать меру как альтернативу 
полному закрытию. По мнению 
экспертов, стоит ждать и нового 
всплеска популярности сервисов 
доставки готовых блюд.

В правительстве Москвы планиру-
ют распространить систему check-in 
на кафе и рестораны города для посе-
щения в том числе в дневное время. 
Мера может быть введена с понедель-
ника, 2 ноября, рассказал „Ъ“ источ-
ник на рынке общепита. Два других 
собеседника „Ъ“ в крупных ресторан-
ных сетях подтверждают, что вопрос 
обсуждается. Система check-in в Мо-
скве действует с 19 октября для прохо-
да в ночные клубы, бары и пр. с 24:00 
до 6:00 с помощью QR-кодов или СМС. 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
28 октября объявил о продлении 
срока действия системы до 29 ноя-
бря. По его словам, к системе присо-
единилось 1,5 тыс. заведений горо-
да, среди которых есть и рестораны, 
сделавшие это добровольно. Владе-
лец Novikov Group Аркадий Новиков 
уточнил, что чиновники пока только 
рекомендуют рестораторам предла-
гать гостям проходить check-in.

Руководитель департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк за-
явил „Ъ“, что не знает о планах вво-
дить обязательную систему check-in 
для общепита. «Тем не менее мы ви-
дим, что многие заведения добро-
вольно подключаются к ней. После 
бурной реакции на заявление Рос-
потребнадзора ряд рестораторов вы-
ступали с подобной инициативой 
сами»,— уточнил чиновник.

Над ресторанами висит и более 
серьезная угроза: Роспотребнадзор 
27 октября рекомендовал вообще за-
претить оказывать услуги по органи-
зации зрелищно-развлекательных 
мероприятий и общественного пита-
ния с 23:00 до 6:00. Решения должны 
принимать главы субъектов. Прези-
дент Федерации рестораторов и от-
ельеров Игорь Бухаров говорит, что 
в некоторых регионах работу ресто-
ранов уже ограничивают после 22:00 
и 21:00 и система check-in в таких 
условиях может быть альтернативой.

Как уверяет управляющий одно-
го из московских ночных клубов, 
процедура check-in занимает до 15 
секунд. «Но дополнительные меры 
безопасности в любом случае увели-
чивают очередь. Если раньше вход 
в клуб занимал меньше минуты, те-
перь, чтобы зайти, требуется надеть 
маску и перчатки, померить темпе-
ратуру и пройти check-in»,— говорит 
собеседник „Ъ“. 
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Идет волна народная
Как Владимир Путин решал, какая волна нас всех накрыла

28 октября президент  России 
Владимир Путин встретился 
с членами правительства и рас‑
сказал им, что Россию не то что 
накрыла вторая волна корона‑
вируса, а не до каждого угол‑
ка в ней докатилась еще и пер‑
вая. Кроме того, президент 
сообщил, что граждане, гото‑
вые лечиться от коронавиру‑
са амбулаторно, будут полу‑
чать бесплатные лекарства. 
С новой информацией — спе‑
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

Встреча с членами правительства 
началась с того, что президент выслу-
шал доклад премьер-министра Ми-
хаила Мишустина по поводу едино-
го плана достижения национальных 
целей развития до 2024 года (это Вла-
димиру Путину надо для себя) и до 
2030 года (а это — для того парня).

Цели национального развития 
по своему внешнему виду напоми-
нают национальные проекты, но 
теперь они просто обязаны быть 
названы иначе, чем раньше, хотя 
бы потому, что их реализацией бу-
дет заниматься другой человек, то 
есть Михаил Мишустин, а не Дмит-
рий Медведев, в честь которого они 
именовались прежде, когда он го-
товился стать президентом (еще, 
конечно, не зная об этом).

Национальных целей, как ста-
ло понятно из доклада Михаила 
Мишустина,— пять. Совпадают 
ли нынче цели с идеями — вот во-
прос. Если да, то национальных 
идей теперь даже перебор, тем бо-
лее для страны, которая так долго 
мучается с тем, чтобы хотя бы одну 
толком сформулировать.

Впрочем, это все, видимо, озна-
чает, что перед Михаилом Мишус-
тиным просто пока не была по-
ставлена задача сформулировать 
национальную идею раз и жела-
тельно навсегда, а также, как он вы-
ражается, «декомпозировать (чем 
более угрожающе звучит, тем более 
обнадеживающе.— А. К.) ее до каж-
дого министерства, ведомства, фе-
дерального органа исполнитель-
ной власти, региона и в том числе 
институтов развития».

И долгожданное:
— Персональную ответствен-

ность за достижение националь-
ных целей,— заявил Михаил Ми-
шустин,— будут нести все члены 
правительства в рамках своих ком-
петенций: вице-премьеры, ми-
нистры, руководители ФОИВ, ин-
ститутов развития. Причем здесь 
контроль будет вестись не толь-

ко на федеральном уровне: мы бу-
дем отслеживать движение средств 
вплоть до муниципалитетов, и от-
вечать за реализацию националь-
ных целей на каждой территории 
будет лично руководитель кон-
кретного субъекта федерации.

Хотелось бы верить: если что, ся-
дут все.

Такие слова, как «декомпозиро-
вать», произвели, судя по всему, бла-
гоприятное впечатление на Влади-
мира Путина, и он поблагодарил 
Михаила Мишустина за работу, ко-
торую тот проделает.

— Теперь,— продолжил прези-
дент,— попросил бы Татьяну Алек-
сеевну Голикову рассказать о том, 
что у нас происходит на фронте 

борьбы с пандемией, с коронави-
русной инфекцией. В целом, конеч-
но, все мы отслеживаем, вниматель-
но смотрим, на профессиональном 
уровне работа ведется, тем не менее 
и вопросов немало. Мы не говорим 
о какой-то второй волне (потому что 
здесь собрались профессионалы.— 
А. К.), но, как мы совсем недавно, 
еще утром, обсуждали, до некото-
рых регионов еще первая волна 
только докатывается, по мнению 
специалистов. Надо держать руку 
на пульсе и реагировать эффектив-
но, своевременно реагировать на 
происходящие события.

Стоит сказать, что профессионалы 
обычно реагируют на события, кото-
рые еще только должны произойти.

— Первое, что я хочу сказать: си-
туация продолжает осложняться,— 
предупредила Татьяна Голикова.— 
Среднесуточный темп прироста 
заболеваемости у нас составляет 1%, 
но при тех цифрах, которые у нас 
есть, этого достаточно.

Она не уточнила для чего. Ведь 
не для того же, чтобы можно было 
чувствовать себя спокойно: при-
рост есть.

А хотелось бы все же понять, для 
чего достаточным является при-
рост в один процент. Ведь не для 
того же, чтобы чувствовать себя 
спокойно: прироста нет.

— В регионах ситуация различа-
ется,— сообщила Татьяна Голико-
ва.— На конец прошлой недели в 38 
регионах наблюдается устойчивая 
тенденция роста заболеваемости, 
в 18 регионах ситуация нестабиль-
ная и в 29 регионах ситуация отно-
сительно стабильная, но в 19 из них 
она стабилизировалась на высоких 
уровнях фиксации заболевания.

В одном этом предложении тоже 
было много новой информации: 
прежде всего о том, как власти научи-
лись классифицировать ситуацию. 
Устойчивый рост, стабильная, неста-
бильная, относительно стабильная, 
стабильная на высоком уровне… 

По крайней мере анализ по срав-
нению с весной стал системным.

— На 28-е число, то есть на сегод-
няшний день, в стране разверну-
то 223,1 тыс. ковидных коек,— рас-
сказала Татьяна Голикова, которая 
раньше предпочитала называть 
вещи своими именами и говорить 
про «заполняемость койки» (тела-
ми.— А. К.).— Из них 123 тыс. коек 
оснащены подачей кислорода, 
и 28,4 тыс. коек оснащены аппара-
тами ИВЛ (искусственной вентиля-
ции легких.— „Ъ“). На утро вчераш-
него дня оставались свободными 
19,1% коечного фонда (вот это дей-
ствительно пока обнадеживает.— 
А. К.). При этом доля свободных 
коек ниже среднероссийского уров-
ня отмечается в 46 регионах, наибо-
лее критичная ситуация отмечается 
в 16 регионах, где занятость коек со-
ставляет более 90%, а в пяти занято 
более 95% коечного фонда.

новости — с3

На Золотом кольце сидели
Ростуризм планирует  
сдвинуть с места внутренний рынок

В очередной раз взявшись за развитие 
внутреннего и въездного туризма в рам‑
ках нового нацпроекта, Ростуризм хочет 
за десять лет удвоить объем поездок по 
стране и доходов от иностранных гостей. 
Если вопрос с ростом потока интуристов 
почти автоматически решится за счет 
внедрения электронных виз, то самим 
россиянам потребуется привить культу‑
ру коротких поездок по стране. Для это‑
го будет разработана си стема субсидий 
и грантов. Но участники рынка считают, 
что реально мотивировать внутренних 
туристов можно, лишь увеличив их дохо‑
ды и добившись  снижения цен на отдых. 

Ростуризм рассчитывает к 2030 году уве-
личить число внутренних туристических 
поездок в 2,2 раза, до 140 млн туров. Эти 
цифры приводятся в материалах прави-
тельственной комиссии по развитию туриз-
ма, с которыми удалось ознакомиться „Ъ“. 
Агентство предлагает включить показатель 
в профильный нацпроект, который сейчас 
разрабатывается.

В его рамках Ростуризм также считает воз-
можным увеличить доходы страны от въезд-
ного туризма с 11 млрд до 22,3 млрд руб. 
в год, а число занятых в отрасли — с 2,5 млн 
до 4,7 млн человек. В агентстве цифры не 
прокомментировали. Собеседник „Ъ“, зна-
комый c материалами, уточняет, что речь 
пока идет о предложениях, которые агентст-

во разработало по поручению правительства. 
В дальнейшем вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко сделает доклад президенту Влади-
миру Путину, который примет решение о це-
лесообразности разработки нацпроекта.

Решить задачи нацпроекта, согласно 
предложениям Ростуризма, можно за счет 
разработки трех федеральных программ. 
Первая должна привести к созданию качест-
венного и разнообразного туристического 
продукта внутри страны, вторая — повысить 
его доступность, третья — улучшить управ-
ление в сфере туризма. В частности, агент-
ство предлагает субсидировать компании, 
которые привлекают в страну въездной тур-
поток и увеличивают число поездок по стра-
не в межсезонье, а также компенсировать 
процентные ставки по кредитам на строи-
тельство инфраструктуры — отелей, сана-
ториев и пр. Для инвесторов могут снизить 
НДС, разработать механизмы грантов и пр.

Пока с развитием туризма у России про-
блемы. По оценкам Ростуризма, отрицатель-
ное сальдо по экспорту туристических услуг 
(соотношение вывезенных и ввезенных ту-
ристами в страну денег) за последние десять 
лет — $264 млрд. Ситуацию в агентстве связы-
вают не только с опасениями иностранцев от-
носительно путешествий в РФ, но и с отсутст-
вием культуры поездок по стране у россиян.

деловые новости — с9

Вынуждение к рынку
Энергетикам станет сложнее получить  
особый статус для новых ТЭС

Регулятор энергорынков «Совет  рынка» 
предлагает ограничить цены на мощ‑
ность для новых ТЭС в списке выну‑
жденной генерации. Такие электростан‑
ции, по мнению регулятора, должны 
получать высокий тариф только на пе‑
риод окупаемости проекта, а затем — 
уже  конкурентную цену. На особый 
статус в 2026 году претендуют шесть 
 новых ТЭС на 800 МВт, которые, по оцен‑
кам экспертов, за год получат с рынка 
до 6 млрд руб. Однако генераторы пре‑
дупреждают, что вывод этих станций 
обойдется рынку еще дороже.

«Совет рынка» хочет пересмотреть меха-
низм предоставления повышенных «выну-
жденных» тарифов для новых электростан-
ций, следует из письма главы регулятора 
Максима Быстрова в Минэнерго (документ 
от 20 октября есть у „Ъ“, в «Совете рынка» 
подтвердили отправку).

Обычно статус «вынужденной» генера-
ции получают старые ТЭС, необходимые 
для надежности системы. Однако меха-
низм применяется и для некоторых новых 
объектов, не попавших в инвестпрограмму 
строительства генерации по механизму до-
говоров поставки мощности (ДПМ, гаран-
тирует возврат инвестиций за 15 лет через 
повышенные платежи оптового энерго-
рынка). По мнению «Совета рынка», новые 
ТЭС должны получать повышенный выну-

жденный тариф только 15 лет или до мо-
мента окупаемости объекта по аналогии 
с ДПМ. Затем новая генерация будет полу-
чать не больше цены конкурентного отбо-
ра мощности (КОМ).

«Совет рынка» принял заявки на получе-
ние вынужденного статуса в 2026 году от 80 
ТЭС общей мощностью 3,8 ГВт. Шесть заявок 
общей мощностью около 795 МВт поступило 
от объектов, построенных после 2007 года. 
Вынужденный тариф за мощность для этих 
ТЭС может оказаться на 77–252% выше про-
гнозной цены КОМ в 2026 году (234 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц). Общий годовой платеж для 
них составит до 6 млрд руб., посчитал Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитала».

В качестве примера «Совет рынка» приво-
дит заявку от Ноябрьской ПГЭ (119 МВт, «Ин-
тертехэлектро — Новая генерация»). Она 
введена в 2010 году, инвестиции — 9 млрд 
руб. В 2018 году инвестор сообщал, что еще 
в 2023 году полностью вернет инвестиции 
в проект ПГЭ аналогично проекту ДПМ, пи-
шет Максим Быстров. При получении особо-
го статуса в 2026 году общий платеж станции 
превысит 1,1 млрд руб.

В «Интертехэлектро — Новой генерации» 
сообщили „Ъ“, что механизм вынужденной 
генерации нельзя сравнивать с окупаемо-
стью по ДПМ. 
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На первом заседании комитета РСПП по климату пред-
ставители министерств и бизнеса обсудили главные 
направления климатической политики России на бли-
жайшее время. Приоритетами в том числе названы 
энергоэффективность, поддержка проектов компа-
ний по снижению выбросов парниковых газов и экспери-
мент по части углеродного рынка в Сахалинской области. 
Из-за негативной реакции бизнеса на любые вариан-
ты более жесткого углеродного регулирования о более 
существенных мерах речи не идет. Между тем клима-
тическую политику РФ все в большей степени опреде-
ляют планы ЕС по введению трансграничного углеродно-
го регулирования. На этой неделе РСПП отправил свои 
комментарии по этому вопросу в адрес Еврокомиссии, 
заявив, что такое регулирование «противоречит между-
народным договоренностям и является неприемлемым».

Российское бизнес-сообщество и профильные ведомст-
ва пока, похоже, не готовы к принятию жестких мер по части 
углеродного регулирования — такой вывод можно сделать 
по итогам вчерашнего первого заседания комитета РСПП по 
климату. Финальная версия законопроекта о таком регулиро-
вании описывает основу для углеродной отчетности, вводит 
понятие «климатических проектов» — инвестиционных пла-
нов компаний, нацеленных на снижение выбросов парнико-
вых газов, и создает правовую основу для выпуска в обращение 
углеродных единиц от них, а также предусматривает установ-
ление национальной цели сокращения выбросов. 

Напомним, в предыдущих версиях законопроекта содержа-
лись предложения о введении квотирования выбросов, а так-
же систем углеродной торговли или платы за превышения 
квот. Подобные системы регулирования, по данным Всемир-
ного банка, введены уже в более чем в 40 странах и 20 субнаци-
ональных регионах (городах, штатах, провинциях), в общей 
сложности под их действием находится порядка 13% глобаль-
ных выбросов. В России эксперимент по созданию системы 
квотирования выбросов и углеродного рынка будет проводить-
ся пока только в Сахалинской области — соответствующий за-
конопроект уже разрабатывается.

Представители бизнеса, выступавшие против более жест-
ких мер, говорят, что они не имеют смысла при сложившей-
ся структуре российской промышленности,— по их мнению, 

есть более доступные способы снижения выбросов. Регулято-
ры считают, что сейчас важнее создать базу будущей системы 
и обеспечить больше возможностей для бизнеса. Вопросы о до-
статочности этих мер на фоне планов многих стран достичь 
климатической нейтральности к 2050–2060 году продолжают 
задавать советник президента по климату Руслан Эдельгериев, 
а также ряд компаний, осознавших риски, возникающие в свя-
зи с мировой низкоуглеродной повесткой. 

Для РФ достижение углеродной нейтральности, как было от-
мечено на вчерашнем заседании, станет возможным в случае 
реализации проектов в области энергоэффективности, усиле-
ния поглотительных и накопительных свойств лесов, а также 
более тщательного подсчета способностей поглощения раз-
личных экосистем (подробнее в «Ъ-Онлайн»). В частности, Мин-
природы при участии Рослесхоза, Росгидромета и Минэконо-
мики должно будет актуализировать методику поглощения 
выбросов лесами. Как отметил вчера замминистра природных 
ресурсов Константин Румянцев, более точный учет позволит 
говорить об увеличении показателя поглощения российски-
ми лесами минимум на 30%. 

Отметим, что остроту климатической повестке придает 
дискуссия о планах введения трансграничного углеродно-
го регулирования (ТУР) в ЕС, несмотря на то что подробности 
такого механизма пока неясны. В начале этой недели РСПП 
в рамках процедуры общественных консультаций отправил 
официальное письмо (есть у „Ъ“) в адрес Еврокомиссии, в ко-
тором подверг критике эти планы. РСПП считает реализацию 
ТУР «неоправданным решением в силу высоких рисков дис-
криминации предприятий-экспортеров, что противоречит 
международным договоренностям и является неприемле-
мым». Участники вчерашней встречи в РСПП также много го-
ворили об экономическом протекционизме и создании ЕС 
углеродных барьеров с целью поддержания спроса на собст-
венные технологии. Кажется, что в ближайшие месяцы гра-
дус обсуждения климатических тем в России будет лишь по-
вышаться. 

„Ъ“ будет следить за развитием событий. 
Ангелина Давыдова

Околоуглеродное развитие
Планы ЕС повышают градус российской климатической повестки
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тысячи фальшивых денежных знаков выявил Банк России в третьем квартале 2020 года — это 
максимум с первого квартала 2016 года, когда регулятор изъял из оборота 16,5 тыс. подделок. Больше всего 
фальшивок в 2020 году выявлено в августе — 6,5 тыс., что сопоставимо со статистикой последней волны под-
делок 2014–2016 годов, затем с ростом безналичных расчетов постепенно сведенной к минимуму. Кварталь-
ный минимум — 7,7 тыс. фальшивок — пришелся на «карантинный» второй квартал 2020 года, месячной раз-
бивки за этот период регулятор не дает. В «купюрном» разрезе большинство подделок — это по-прежнему 
банкноты в 5 тыс. руб., при этом более новые двухтысячные купюры подделывают впятеро реже, чем тысячные.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Банк России не верит 
в спрос домохозяйств

В опубликованном в среду сен-
тябрьском информационно-анали-
тическом комментарии об эконо-
мике аналитики ЦБ признали, что 
«в связи с ухудшением эпидемиоло-
гической ситуации восстановление 
потребительской активности к концу 
года может значительно замедлить-
ся». Как неоднократно отмечал „Ъ“, 
в августе-сентябре потребление 
товаров перестало восстанавли-
ваться, а в платных услугах вос-
становление заметно замедлилось 
(см. „Ъ“ от 21 октября). «Объем 
платных услуг восстановился только 
до уровня первого полугодия 2007 
года»,— отмечают и в ЦБ.

Аналитики ЦБ также отмеча-
ют, что, «несмотря на поддержку 
со стороны бюджетного сектора», 
годовой рост заработной платы 
в августе замедлился почти вдвое 
(см. график). „Ъ“ уже сообщал 
(см. „Ъ“ от 23 октября) о том, что 

в августе 2020 года зарплаты 
в госсекторе в годовом выражении 
выросли на 8,5% (максимум в этом 
году), а в частном секторе — так 
же максимально снизились 
(на 2,8% против 2,2% в апреле). 
«В частном секторе реальная 
зарплата снова снизилась в годо-
вом выражении. Так, в торговле, 
транспорте, строительстве, 
обрабатывающих производст-
вах, гостиничном и ресторанном 
обслуживании заработная плата 
в реальном выражении сложилась 
ниже уровня прошлого года»,— от-
мечает бюллетень регулятора.

Обнаруженный Росстатом 
на этом фоне спад реальных 
располагаемых доходов населения 
в третьем квартале 2020 года за-
медлился до 4,8% с 8,4% во втором 
квартале. «Этому способствовали 
снятие ограничений и частичное 
восстановление доходов, связанных 
с экономической деятельностью, 
а также меры господдержки как 
в виде социальных трансфертов, 
так и в виде стимулирующих выплат 
в бюджетном секторе экономики. 
Вместе с тем масштаб сокращения 
доходов остается существенным, 
что в среднесрочной перспективе 
может сдерживать восстановление 
спроса, оказывая дезинфляционное 
влияние на динамику цен»,— пояс-
няют в Банке России.

В октябре опережающие инди-
каторы продолжают указывать на ох-
лаждение потребления (см. „Ъ“ от 23 
октября), о чем говорят и авторы 
комментария ЦБ: «По мере введения 
новых ограничений и перевода 
сотрудников на удаленную работу 
потребительский спрос продолжит 
сокращаться, что будет наиболее 
заметно в сегменте услуг и продаж 
непродовольственных товаров».

Алексей Шаповалов
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Переход на прямые выплаты по больничным листам, 
а также пособий беременным и матерям позволит улуч-
шить систему социального страхования в РФ, следует из 
отчета Счетной палаты, оценившей итоги реализации со-
ответствующего пилотного проекта. При этом аудиторы 
отметили, что в большинстве пилотных регионов финан-
совый результат такого страхования ухудшился. В Мин-
труде на это замечают, что при переходе на прямые вы-
платы в системе соцстраха меняется лишь механизм, 
а не источник или объемы финансирования — так что 
оснований опасаться снижения ее устойчивости нет.

Внедрение механизма прямых выплат по обязательно-
му страхованию на случай временной нетрудоспособности 
и в связи с материнством позволит сделать систему соцстра-
ха более эффективной, однако для полноценной работы этого 
механизма необходимо скорректировать отдельные положе-
ния работы ФСС. Такие выводы сделали аудиторы Счетной па-
латы в отчете об итогах соответствующего пилотного проекта.

Поясним, сейчас в страховании от нетрудоспособности 
и в связи с материнством (речь прежде всего идет о больнич-
ных, а также о пособиях беременным и молодым матерям) 

действует зачетный принцип. Пособия выплачивает работода-
тель, а затем ФСС сокращает для него на соответствующую сум-
му страховые взносы. В 2011 году Минтруд запустил пилотный 
проект, в ходе которого в большинстве регионов начислением 
и выплатой пособий стали заниматься не работодатели, а тер-
риториальные органы ФСС. С 2021 года такой подход планиру-
ется распространить на всю страну.

Счетная палата заключает, что в целом механизм прямых 
выплат позволил усовершенствовать процесс начисления по-
собий. Нагрузка на работодателей снизилась, а у фонда по-
явилось больше возможностей для контроля. Например, ин-
формационная система ФСС была модернизирована в ходе 
пилотного проекта таким образом, что позволяет выявлять 
поддельные листки нетрудоспособности. Их наличие являет-
ся распространенной проблемой — в регионах, которые не во-
шли в «пилот», в 2012–2019 годах фонд обнаружил более 18 тыс. 
подделок. 

В то же время, указали аудиторы, в 50 пилотных регионах 
(85% принявших участие в проекте) финансовый результат ис-
полнения бюджета ФСС в части такого страхования в первый 
год ухудшился. В частности, дефицит в Мурманской и Костром-

ской областях вырос почти в шесть раз, в Ульяновской обла-
сти — втрое. В Рязанской и Тульской областях имевшийся ра-
нее профицит сменился на дефицит. В связи с этим аудиторы 
СП предлагают Минтруду предусмотреть в законодательстве 
возможность для ФСС использовать средства от одного вида 
страхования для покрытия дефицита по другому виду.

В Минтруде, отвечая на критику СП, „Ъ“ пояснили, что пере-
ход на прямые выплаты подразумевает изменение механизма, 
а не источника или объема финансирования: «Средства в бюд-
жете ФСС есть, поэтому поводов для сомнений в устойчивости 
системы страхования, которая уже успешно функционирует 
на протяжении почти 30 лет, нет». Правка же законодательст-
ва уже предусмотрена в законе о бюджете и в законопроекте 
о бюджете фонда на 2021–2023 годы. В тексте последнего сказа-
но, что дополнительным источником финансирования расхо-
дов на страхование по нетрудоспособности и в связи с материн-
ством является остаток средств по страхованию от несчастных 
случаев и профзаболеваний, образовавшийся на 1 января 2021 
года. «Это позволяет гарантированно исполнять расходные 
обязательства фонда»,— пояснили в Минтруде.

Анастасия Мануйлова

Прямые выплаты добавили дефицита
Счетная палата оценила новый механизм финансирования в соцстрахе

Утверждены изменения национального проекта по под-
держке экспорта — с 2021 года он станет компактнее 
и сфокусированнее. В нем останется три федеральных 
проекта вместо пяти, снижены плановые показатели по 
промышленному и агроэкспорту и перераспределено фи-
нансирование. Одной из новых неформальных задач Мин-
промторга в нацпроекте станет минимизация внутренних 
ограничений для экспорта в условиях риска торговых войн 
на внешних рынках после пандемии. 

Как стало известно „Ъ“, совет по нацпроектам в целом утвер-
дил изменения в нацпроекте (НП) «Международная кооперация 
и экспорт». Это один из крупных нацпроектов, на конец 2018 
года его совокупная стоимость составляла 957 млрд руб. до 2024 
года, в Белом доме его тогда курировал первый вице-премьер 
Антон Силуанов, а руководителем проекта был (и остается) глава 
Минпромторга Денис Мантуров. Основными задачами НП были 
увеличение несырьевого неэнергетического экспорта к 2024 
году до $250 млрд в год (промышленного — до $205 млрд), раз-
витие экспорта услуг и логистики и создание экспортной инфра-
структуры — де-факто в версии 2018 года нацпроект предпола-
гал консолидацию всех тем, формально связанных с экспортом.

В обновленной версии НП (сейчас его курирует первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов) стал значительно компактнее. Два 
федеральных проекта (ФП) из пяти — «Логистика международ-
ной торговли» и «Экспорт услуг» — в него больше не входят. Как 
пояснил „Ъ“ источник в Минпромторге, при ревизии задач и ин-

струментария всего НП было принято решение передать в дру-
гие нацпроекты ФП «Экспорт услуг» (в очень значительной ча-
сти это туризм и транспорт) и ФП «Логистика международной 
торговли» (в основном состоит не из проектных, а из процесс-
ных мероприятий — как, например, строительство погранпере-
ходов,—которые в проект просто не вписывались). Кроме того, 
часть мероприятий НП по регулированию экспорта, по сути, ду-
блировала мероприятия плана «Трансформация делового кли-
мата» (им управляет Минэкономики), а ряд специфичных регу-
ляторных проблем предполагается снимать через создаваемый 
сейчас при участии Минпромторга Совет экспортеров.

Отметим, что за лето-осень 2020 года, очевидно, произош-
ло довольно значимое изменение в идеологии нацпроектов: 
в 2018 году сложно было представить добровольную передачу 
(вместе с финансированием) тем и целых ФП в другие нацпро-
екты ради концентрации на приоритетах. В итоге в экспорт-
ном НП остались три ФП — по промышленному и агроэкспор-
ту и по инфраструктуре.

Сильнее всего снижены и плановые показатели (до 
$146 млрд в 2024 году), и финансирование «промышленного» 
ФП (с 423 млрд руб. до 299 млрд руб.). Собеседники „Ъ“ в Минпро-
мторге объясняют это, с одной стороны, конъюнктурой внеш-
них рынков после пандемии, с другой — демонстрируют, что 
де-факто объем финансирования не снижается, поскольку часть 
господдержки в рамках НП будет оказываться не напрямую из 
бюджета, а через инфраструктуру ВЭБ.РФ, в частности, АО ЭКС-

АР, объемы страхования экспортных контрактов которого вы-
растут. ФП по промышленному и агроэкспорту не стали объе-
динять в силу специфики отраслей: в них разная регуляторика 
и инструментарий господдержки, агросектор более «самоуправ-
ляем» через отраслевые ассоциации. 

Оба ФП в новой версии НП имеют, по существу, одну цель — 
объединение в сквозной системе всех мер финансовой и нефи-
нансовой поддержки на всех стадиях реализации любого экс-
портного проекта. В третьем НП главная задача — создание 
экосистемы одного окна всех экспортеров на базе цифровой 
платформы АО РЭЦ. В Минпромторге называют целевую мо-
дель системы одного окна «экспортным МФЦ» и настаивают на 
том, что основной принцип будущей работы — сервисный под-
ход к сопровождению экспорта. В этих рамках, как предполага-
ется, будет, помимо прочего, реализовываться и поручение пре-
зидента по инициативе рабочей группы Госсовета по созданию 
института «добросовестных экспортеров».

При этом, говорит собеседник „Ъ“ в ведомстве, по сути, за-
дачи НП стали еще более прагматичными, чем ранее: корона-
вирусная пандемия сделала очень высоковероятным вхожде-
ние внешней торговли во всем мире в период постоянных 
торговых войн («По сути, мы уже живем в постоянных торго-
вых войнах»,— говорит он), НП — защита от этих войн: в сло-
жившейся ситуации иметь еще и внутренние ограничения 
на экспорт опасно. 

Дмитрий Бутрин

Внутренняя защита от торговых войн
Нацпроект по экспорту стал меньше, но яснее

Глава комитета РСПП по климатической полити-
ке, бенефициар угольной компании СУЭК Анд-
рей Мельниченко намерен убедить ЕС отказаться 
от введения углеродного налога
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ВЦИОМ представил в сре-
ду новое исследование, 
посвященное ЛДПР. Хотя 
электоральный рейтинг 
партии стабилен, росси-
яне теряют к ней интерес, 
а большинство не верит, 
что ее роль в политиче-
ской системе вырастет. 
 Кроме того, избиратели 
склонны давать ЛДПР от-
рицательные имиджевые 
характеристики. Экспер-
ты отмечают, что партия 
Владимира Жириновского 
была главным бенефици-
аром присоединения Кры-
ма, но сейчас лишена это-
го преимущества и теряет 
от появления новых пар-
тий.  Однако именно ЛДПР 
может стать партией, ко-
торой позволят критико-
вать власти за действия 
во время пандемии, не 
исключают политологи.

Итоги специального ис-
следования, посвященного 
ЛДПР, руководитель практи-
ки политического анализа 
ВЦИОМа Михаил Мамонов 
представил в ходе кругло-
го стола, организованного 
в среду близким к админис-
трации президента Эксперт-
ным институтом социаль-
ных исследований (ЭИСИ).

Электоральный рейтинг 
партии стабилен, и на 25 ок-
тября составлял 12%. Но если 
в апреле 2019 года интерес 
к ЛДПР декларировал 31% 
опрошенных, то сейчас — 
лишь 26%, а доля тех, кому 
она «скорее не интересна», 
выросла с 65% до 70%. В рам-
ках открытого вопроса 93% 
респондентов не назвали 
никаких достижений ЛДПР, 
83% — не вспомнили про-
махов. Снижается и оцен-
ка перспектив партии: толь-
ко 10% (против 15% в апре-
ле 2018 года) считают, что 
роль ЛДПР будет усиливать-
ся, а 17%, как и прежде, ждут 
ее ослабления. Большинст-
во (65% против 57%) полагает, 
что роль либерал-демокра-
тов останется неизменной.

Все дело в имиджевом 
позиционировании ЛДПР, 
поясняют авторы исследо-
вания. Они представили 
респондентам восемь пар 
противоположных «имид-
жевых доминант», попро-
сив в каждой выбрать лишь 
одну характеристику. И толь-
ко в одной паре положитель-
ные оценки преобладают 
над отрицательными, отме-
тил Михаил Мамонов: 46% 
опрошенных считают, что 
либерал-демократы высту-
пают за усиление социаль-
ной справедливости, и лишь 
20% считают их сторонни-
ками рыночной экономи-
ки. При этом в трех случаях 
более половины голосов со-
брали негативные характе-
ристики: 52% респондентов 

полагают, что большинство 
членов ЛДПР — это люди от 
власти и чиновники, 57% уве-
рены, что партия не сможет 
обеспечить развитие страны, 
а 51% солидарны с выводом: 
«Это партия пустых обеща-
ний. Большая часть обеща-
ний не выполняется».

Лично к Владимиру Жи-
риновскому интерес гра-
ждан растет: в начале 2018 
года его испытывали 33% ре-
спондентов, сейчас — 48%. 
Но это не конвертируется 
в рост доверия к политику, 
которое есть сейчас только 
у 35% опрошенных против 
58% не доверяющих. При 
этом 49% считают лидера 
ЛДПР сторонником нынеш-
него курса власти (прибав-
ка в 9 процентных пунктов 
по сравнению с октябрем 
2006 года) и только 29% — 
оп позиционером. Наконец, 
46% респондентов называ-
ют господина Жириновско-
го политиком вчерашнего 
дня, в 2018 году таких было 
всего 28%.

Господин Мамонов также 
сообщил, что ядро сторонни-
ков ЛДПР составляет всего 2% 
избирателей, хотя это не на-
много хуже, чем у КПРФ, ко-
торой участники предыду-
щего круглого стола в ЭИСИ 
прочили потерю второго ме-
ста по результатам выборов 
в Госдуму 2021 года. Исход 
выборов обычно решает пе-
риферия, которая часто ха-
рактеризуется высокой мо-
бильностью, а итоги будущей 
думской кампании, по оцен-
ке Михаила Мамонова, будут 

зависеть от «предложения оп-
позиционному электорату».

Директор по политиче-
скому анализу ИНСОМАР 
Виктор Потуремский, в свою 
очередь, отметил, что, по его 
исследованиям, лидер ЛДПР 
был одним из главных выго-
дополучателей от присоеди-
нения Крыма. «Говорили, что 
все произошло так, как и го-
ворил Владимир Жиринов-
ский. Это породило всплеск 
интереса. Но сейчас это уже 
не так»,— пояснил эксперт. 
По его словам, в 2016 году 
«Крымская весна» дала ЛДПР 
импульс, благодаря чему на 
выборах в Госдуму она лишь 
на сотые доли процента от-
стала от КПРФ. Но сейчас, по 
оценке господина Потурем-
ского, у ЛДПР намечается от-
ток избирателей, и ее пер-
спективы эффективно моби-
лизовать электорат на выбо-
рах-2021 неочевидны. Соци-
олог считает, что традицион-
ный противник ЛДПР — это 
«Родина», но «не за горами» 
конфликт с новой партией 
«За правду».

Заместитель руководите-
ля фракции ЛДПР в Госдуме 
Ярослав Нилов не согласен 
с выводами экспертов о том, 
что у его партии серьезные 
проблемы. «Политологи ис-
пользуют разные политтех-
нологии. Я считаю, что под 
таким углом поставленные 
вопросы, тезисы и выводы — 
это тоже одна из политтехно-
логий для формирования об-
щественного мнения и для 
„раскочегаривания“ новых 
партий, чьи огромные бюд-

жеты можно осваивать, что-
бы готовиться к избиратель-
ной кампании и участвовать 
в ней»,— пояснил он „Ъ“. 
Депутат также подчеркива-
ет, что его партия постоян-
но модерирует и генерирует 
новые идеи. Оценку ее ядра 
в 2% избирателей он тоже 
считает заниженной.

Политолог Александр По-
жалов отмечает, что среди 
всей парламентской оппо-
зиции именно ЛДПР больше 
всех потеряла от раскрутки 
новых партий. Но списывать 
это на отсутствие новых идей 
или непоследовательность 
некорректно, просто малые 
партии используют похожие 
технологии, считает эксперт: 
«Они привлекали внимание 
избирателя масштабной ре-
кламой и новизной, но в от-
личие от ЛДПР у них нет яр-
кого лидера. Возможная цель 
власти — при помощи ма-
лых партий „сдуть“ ЛДПР 
обратно в нишу около 8%, как 
это было многие годы».

Господин Пожалов также 
напоминает, что ЛДПР всег-
да больше набирает на феде-
ральных выборах, чем на ре-
гиональных: ее избиратель 
часто не приходит на низо-
вые выборы, а сама партия 
нередко выступает партне-
ром местных властей. Но 
думская кампания, по оцен-
ке эксперта, будет характе-
ризоваться высокой явкой 
и политизацией, что играет 
ЛДПР на руку.

Политолог, экс-сотруд-
ник администрации пре-
зидента Владимир Шемя-

кин обращает внимание на 
то, что у любой старой пар-
тии, в том числе у ЛДПР, есть 
определенные преимущест-
ва по сравнению с новичка-
ми. Они более понятны реги-
ональным элитам, которым 
нет резона менять «фишки 
для портфеля своих полити-
ческих инвестиций». Оппо-
зиционные избиратели тоже 
вряд ли будут массово рис-
ковать подарить свой голос 
«Единой России», проголосо-
вав за проигравших, а пред-
почтут партии, уверенно 
проходящие в парламент, 
рассуждает эксперт. Он по-
ясняет, что за ЛДПР часто го-
лосуют те, кто хочет показать 
власти свой эмоциональный 
протест, и оснований для та-
ких избирателей вряд ли 
будет меньше. Этим ЛДПР 
выгодна и федеральным вла-
стям, так как потом в своих 
действиях она вполне си-
стемна, говорит господин 
Шемякин. Он также отмеча-
ет, что сейчас все партии со-
блюдают негласный пакт: не 
критиковать действия вла-
стей в пандемию, но к 2021 
году ситуация может ухуд-
шиться, и тот, кто решится на 
критику, может набрать до-
статочное количество очков. 
«Новым партиям вряд ли по-
зволят так „отморозиться“, 
это вполне себе ниша ЛДПР. 
Тем более что для Кремля 
они всегда были достаточно 
конструктивной оппозици-
ей»,— резюмирует эксперт.

Андрей Винокуров,  
Ксения 
Веретенникова

От ЛДПР  
не ждут обещанного
Социологи фиксируют снижение интереса  
к партии Владимира Жириновского

Конгресс независимых депу-
татов призвал оппозицию на-
чать подготовку к муниципаль-
ным выборам в Москве, которые 
пройдут в 2022 году. Политики 
предлагают создать на базе Ас-
социации независимых депу-
татов (АНД) координационную 
структуру, которая будет распре-
делять оппозиционных кандида-
тов по округам, чтобы не допу-
стить победы «Единой России». 
Депутаты надеются как минимум 
повторить успех 2017 года, ког-
да несколько столичных муници-
палитетов перешли под полный 
или частичный контроль оппо-
зиции, и гарантировать своему 
кандидату преодоление муни-
ципального фильтра на выборах 
мэра Москвы. Эксперты считают, 
что у оппозиции на этих выборах 
есть шансы на успех.

Заявление VI Конгресса незави-
симых депутатов о подготовке к му-
ниципальным выборам в Москве 
было одобрено 25 октября. В нем го-
ворится, что на выборах-2022 будет 
разыграно более 1,5 тыс. мандатов 
и оппозиции следует начать кампа-
нию уже сейчас, чтобы разработать 
наиболее эффективную тактику по-
ведения. На кону также стоит воз-
можность выдвинуть своего канди-
дата в мэры и помочь ему пройти 
муниципальный фильтр — для это-
го необходимо избрать «не менее 
110 оппозиционных депутатов в раз-
ных округах Москвы». «Хотелось бы 
избежать излишней конкуренции 
среди независимых кандидатов, 
которые работают в интересах сво-
их избирателей,— говорится в за-
явлении.— Поэтому мы призываем 
все здоровые силы города к макси-
мальному сотрудничеству на этих 
выборах, к формированию межпар-
тийных команд с участием самовыд-
виженцев».

АНД предлагает создать на ее базе 
единую площадку, «на которой будут 
разработаны правила и порядок раз-
решения споров при выдвижении, 
а также оказываться методологиче-
ская помощь при подготовке к вы-
борам». К диалогу пригласят партии, 
которые могут выдвигать кандида-
тов без сбора подписей, в частности, 
«Яблоко» и КПРФ, а также штаб Алек-
сея Навального.

Член президиума АНД, депутат 
Тимирязевского района Юлия Галя-
мина считает, что координацией мо-
гла бы заняться рабочая группа, куда 
войдут члены АНД и другие оппози-
ционные политики и обществен-
ные деятели. Решение о ее создании 
президиум АНД, вероятно, примет 
в течение месяца, говорит госпожа 
Галямина. Группа могла бы коорди-
нировать поиск кандидатов и их 
распределение по районам, обучать 
их, помогать в создании коалиций, 
обеспечивать медийную поддержку. 
«Времени ждать уже нет, надо начи-
нать сейчас, чтобы к выборам мы 
пришли максимально подготовлен-
ными»,— считает депутат.

Председатель президиума АНД, 
глава округа Якиманка Андрей Мо-
рев («Яблоко») видит в создании ко-
ординационной площадки способ 
решения проблем, с которыми оп-
позиция столкнулась на выборах 
2017 года — в частности, излишней 
конкуренции в одних округах и не-
хватке кандидатов в других. «Кроме 
того, опыт муниципальных кампа-
ний в Бабушкинском районе и в Ма-
рьино в 2020 году, когда демократи-
ческий избиратель вынужден был 
выбирать из нескольких оппози-
ционных кандидатов, показал, что 
в этом случае с большим отрывом 
победили представители „Единой 
России“»,— добавил политик.

Проблема недостатка демократи-
ческих кандидатов тоже нуждается 
в решении, говорит Юлия Галями-
на. Она напоминает, что в 2017 году 
многие записывались в кандида-
ты «на волне подъема», не разобрав-
шись в специфике работы муници-

пального депутата и не осознавая, 
зачем им это нужно. В результате 
в советы прошло много «сложных 
и случайных людей», которые пере-
стали работать, стали инициатора-
ми конфликтов или даже перешли 
на сторону «Единой России». Оппо-
зиционеры запустили школы для 
обучения будущих кандидатов и бу-
дут готовить их к выборам, привле-
кая к участию в думской кампании 
2021 года, но пока обучение пользу-
ется ограниченным спросом. Депу-
тат района Строгино, соорганизатор 
«Школы кандидата» Ирина Копки-
на («Яблоко») говорит, что нужно об-
учить минимум 2,5 тыс. человек, 
чтобы выставить на выборы 1,5 тыс. 
кандидатов, но пока лекции посе-
щают около 400 слушателей: «Я при-
зываю всех депутатов направлять на 
лекции активистов и самим участво-
вать в них».

Совместными усилиями депута-
ты рассчитывают как минимум по-
вторить результат 2017 года, когда 
мандаты получили 260 независи-
мых кандидатов, а в ряде округов не 
избрался ни один единоросс. Успех 
той кампании приписывают сов-
местному проекту Дмитрия Гудкова 
и Максима Каца «Объединенные де-
мократы», под брендом которого из-
бралось большинство оппозиционе-
ров. Правда, после выборов между 
господами Гудковым и Кацем прои-
зошел конфликт, и сейчас проект ко-
ординирует организация Михаила 
Ходорковского «Открытая Россия».

Пока подготовка оппозиции 
к выборам-2022 в основном огра-
ничивается лекциями и школами 
кандидатов — этим, в частности, за-
нимаются «Яблоко» и незарегистри-
рованная Либертарианская партия. 
В «Открытой России» подготовку 
к 2022 году считают преждевремен-
ной, отмечая, что «сейчас всех вол-
нуют выборы в Госдуму». Соратники 
Алексея Навального также полно-
ценно заняты выборами в нижнюю 
палату парламента.

Между тем «Единая Россия» уже 
начала подготовку к муниципаль-
ным выборам в Москве. По словам 
главы исполкома столичного отде-
ления партии Максима Руднева, 
упор будет сделан на «уплотнение 
взаимодействия» муниципальных 
депутатов с населением и испол-
нительными органами власти. «На-
пример, наши муниципальные 
депутаты уже приняли участие 
в обсуждении проекта бюджета Мо-
сквы по своим профильным темам: 
в ЖКХ, в социальной сфере. У нас 
запущен пилотный проект на севе-
ро-востоке Москвы с фондом капре-
монта по инспектированию жилого 
фонда вместе с муниципальными 
депутатами, которые на местах луч-
ше владеют ситуацией»,— рассказал 
господин Руднев.

Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что оппозиция делает верный 
шаг в сторону объединения против 
партии власти. Политолог Аббас Гал-
лямов полагает, что объединение 
усилий на муниципальных выбо-
рах позволит оппозиции более гра-
мотно распорядиться ресурсами 
и мобилизует протестный электо-
рат, который «сильно обескуражен 
раздробленностью оппозиции». По 
мнению эксперта, это может при-
вести к более высокой явке сторон-
ников оппозиции и к повторению 
успеха 2017 года или даже улучше-
нию этого результата. Политолог 
Михаил Виноградов полагает, что 
успех оппозиции на выборах-2022 
будет зависеть от того, создаст ли 
власть «антиповоды», аналогич-
ные, например, скандалам со сняти-
ем кандидатов с выборов в Мосгор-
думу в 2019 году: «Если создаст, то 
исторически сильные протестные 
настроения в Москве могут актуали-
зироваться и выплеснуться в голосо-
вание на выборах. Но это не гаран-
тировано».

Кира Дюрягина,  
Елена Рожкова

Оппозиция хочет 
повторить в Москве 
2017 год
Муниципальные депутаты надеются 
на новые победы над единороссами

Многие эксперты и избиратели сомневаются в  политических перспективах ЛДПР, но ее лидер  
Владимир Жириновский (на фото) в них уверен   ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

А вот это совершенно не обнаде-
живает вне зависимости от того, не 
отошла ли это первая волна или уже 
накрыла вторая; а может, и одна не 
отошла, и другая уже накрыла. И вот 
это даже вернее всего.

В деле оказания помощи населе-
нию есть резервы:

— Для того чтобы снять нагруз-
ку со скорой помощи,— рассказала 
Татьяна Голикова,— а мы знаем, что 
сейчас в отдельных регионах страны 
есть перебои с доездом скорой помо-
щи до пациентов,— мы предлагаем 
и рекомендовали субъектам актив-
но использовать автотранспорт, ко-
торый был закуплен в рамках наци-
онального проекта «Демография» 
(тоже ставшего теперь целью, а то 
и самоцелью.— А. К.) для учрежде-
ний социального обслуживания, для 
довоза пациентов или медицинских 
работников до пациентов. Объем та-
кого транспорта, который был при-
обретен, составляет 1581 единицу, 
и это было бы хорошим подспорьем 
для работы в сегодняшних условиях.

Стоит посмотреть в связи с этим 
повнимательней и другие нацио-
нальные проекты: в них наверняка 
можно обнаружить еще много инте-
ресного и все еще годного к употре-
блению.

— Буквально два слова о вакци-
нации от гриппа: на сегодняшний 
день провакцинировано 43,8 млн на-
ших граждан, это 30% нашего насе-
ления,— добавила Татьяна Голико-
ва.— Но в ряде регионов ситуация 
с вакцинацией иная, она идет на не-
достаточном уровне, и мы также обра-
тили внимание регионов на эту ситу-
ацию для того, чтобы достигнуть тех 
показателей, которые были обозначе-
ны вами, а также для того, чтобы пре-
дупредить развитие гриппа и сочетан-
ных форм заболеваний в популяции.

При этом, без сомнения, в этом 
году прививается гораздо больше 
людей, чем в прошлом (сужу по себе): 
опасность коронавируса диктует но-
вую этику и новую мораль.

Господин Путин прокомментиро-
вал сообщение Татьяны Голиковой:

— Татьяна Алексеевна упомянула 
сейчас об этом: в некоторых регио-
нах уже под 90% с лишним, под 95% 
коечного фонда заполнено. Мы об-
суждали этот вопрос, связано это не 
только с инфекцией COVID-19, это 
связано и с текущей ситуацией по 
гриппу, по ОРВИ, все это накладыва-
ется одно на другое.

Очевидно, что на этот раз нет 
стремления раззадорить и смутить 
население опасностями и тревога-
ми коронавирусных волн, чтобы за-
ставить россиян не презирать их.

Все и в самом деле и так понима-
ют: все стало слишком серьезно.

Но эти аккуратные комментарии 
Владимира Путина говорят о том, 
что есть желание никого лишний 
раз, наоборот, не травмировать и не 
загонять своими же словами ситуа-
цию туда, где не работают (и возмож-
но, никогда уже не заработают) ре-
стораны, кинотеатры и экономика.

— Как я уже говорил, по мнению 
специалистов, в некоторые террито-
рии не то что вторая, а только первая 
волна подошла этой пандемии,— до-
бавил Владимир Путин.— Поэтому 
нужно самым серьезным образом 
отнестись к тому, что необходимо де-
лать прямо сейчас. Если нужно раз-
ворачивать дополнительные кой-
ки — значит, нужно это делать. Если 
есть необходимость что-то перепро-
филировать — не хотелось бы, ко-
нечно, потому что нужно осуществ-
лять работу в текущем режиме, но, 
если есть такая необходимость, 
оцените, пожалуйста, эту необхо-
димость, посоветуйтесь со специа-
листами Минздрава, со своими спе-
циалистами, поближе будьте к ним 
в этот период времени и принимай-
те соответствующие решения.

Похоже тем не менее, что в бли-
жайшее время нас снова ждет цепь 
совещаний с участием Владимира 
Путина о работе отраслей экономи-

ки в период пандемии, как было 
весной и летом.

— Уже говорил, правительство 
разработало предложения и по ле-
карствам, потому что часть людей, 
которые столкнулись с инфекци-
ей и болеют в легкой форме, готовы 
были бы проходить лечение амбула-
торно, но, как Татьяна Алексеевна 
(Голикова.— А. К.) сказала, речь идет 
о доступности лекарств. Это первая 
проблема. Правительство обсуждало 
уже эту проблему и сейчас вышло на 
решение о том, чтобы обеспечивать 
граждан, наших людей, которые ну-
ждаются в этой помощи, бесплатны-
ми лекарствами. И таким образом, 
предоставилась бы возможность для 
этой категории граждан лечиться 
в амбулаторном режиме. Обсужда-
лась цифра в пять с небольшим мил-
лиардов. Прошу не затягивать с этим 
решением, давайте договоримся. 
Знаю, что согласования в целом уже 
завершены, будем считать, что это 
решение принято. Прошу эти сред-
ства выделить незамедлительно.

Это была новость.
Но вторая проблема состоит 

в том, что с завтрашнего дня люди, 
которые услышали о решении пер-
вой, начнут требовать бесплатные 
лекарства.

И будут правы.
Андрей Колесников

Идет волна народная

Ее поздравляет научный руководитель НИУ «Высшая школа экономики» 
Евгений Ясин:
— Дорогая Эльвира! Поздравляю тебя от всей души! Я часто думаю, что одна 
из самых приятных вещей, которые подарила мне судьба,— это встреча 
с тобой. Знакомство и наставничество, давно переросшие в самую искрен-
нюю дружбу. Ты необыкновенно женственная и деликатная, но при этом 
настолько сильная и жесткая, что не каждый мужчина смог бы выдержать 
все те испытания, которые выпадают тебе. Я желаю тебе не только мужест-
венно со всеми ними справляться, как ты это прекрасно умеешь, но и чтобы 
их уже стало поменьше. Чтобы все вокруг научились тебя ценить, как ценю 
и люблю тебя я! С днем рождения, дорогая моя Эля! Будь счастлива!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения 
у председателя ЦБ РФ  
Эльвиры Набиуллиной

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, ГСУ 
СКР по Москве завершило рас-
следование уголовного дела 
о заказном убийстве крупного 
бизнесмена и спортивного функ-
ционера Шабтая  Калмановича, 
совершенного 11 лет назад. 
За все это время расследование 
не сильно продвинулось: в деле 
по-прежнему нет заказчика и ор-
ганизатора преступления, не-
известен его мотив, не найдены 
оружие и автомобиль преступ-
ников. Тем не менее раскрытое 
преступление вполне укладыва-
ется в рамки декриминализации 
влиятельного на Северном Кав-
казе религиозного клана шейха 
Батала-хаджи Белхороева.

Как пояснили „Ъ“ представите-
ли фигурантов уголовного дела, на 
этой неделе главное следственное 
управление (ГСУ) СКР по Москве 
заявило об окончании следствия 
и предъявило обвинения в окон-
чательной редакции троим пред-
полагаемым участникам убийства. 
По версии следствия, в покушении 
были непосредственно задейство-
ваны трое уроженцев Ингушетии: 
Джабраил Костоев, выпустивший 
в жертву 19 пуль из изготовленного 
в Армении пистолета-пулемета К6–
92, Али Белхороев, подвозивший 
киллера на серебристой Lada Prio-
ra, и Батыр Тумгоев, следивший за 
объектом и осуществлявший опера-
тивное прикрытие акции. Всем им 
предъявлены обвинения в убийстве 
господина Калмановича по найму 
(ч. 2 ст. 105 УК РФ) и попытке убий-
ства его водителя Петра Туманова, 
который был ранен при нападении.

Уже со следующей недели об-
виняемые и их защитники начнут 
знакомиться с материалами уго-
ловного дела, которые касаются 
собственно покушения — основ-
ное дело, возбужденное в отноше-
нии заказчиков и организаторов 
преступления, продолжает рассле-
доваться. На изучение выделенных 
15 томов, по словам защитников, 
им и представителям потерпевшей 
стороны понадобится месяц-два. 

Затем, после утверждения обвини-
тельного заключения Моспрокура-
турой, дело начнет рассматривать 
по существу Мосгорсуд с участием 
присяжных заседателей.

Несмотря на более чем внуши-
тельные сроки предварительного 

следствия — уголовное дело воз-
буждалось еще территориальным 
отделом СКР при прокуратуре,— 
расследование, по мнению участву-
ющих защитников, существенно не 
продвинулось.

62-летний Шабтай Калмано-
вич — влиятельный в то время 
спортивный функционер, владе-
лец женского баскетбольного клу-
ба «Спартак» и детской спортшколы 

олимпийского резерва в подмо-
сковном Видном, которому припи-
сывалась параллельная работа едва 
ли не на все разведки мира,— был 
расстрелян днем 2 ноября 2009 года 
в центре Москвы, на Смоленской 
набережной, на глазах десятков 
свидетелей. Priora с убийцами оста-
новилась на светофоре возле Mer-
cedes S600 бизнесмена, после чего 
оказавшийся всего в метре от своей 
жертвы киллер выпустил в пасса-
жирское стекло лимузина несколь-
ко прицельных очередей.

При этом разглядеть детали пре-
ступления никому из очевидцев не 
удалось. Даже водитель убитого Ту-
манов сообщил следствию, что по 
распоряжению своего босса «всегда 
смотрел не по сторонам, а на доро-
гу», поэтому заметить успел только 
удалявшуюся Lada Priora. Не дали 
результатов и традиционные в та-
ких случаях работа с данными си-
стемы «Поток», отслеживающей 
перемещение автомобилей по мо-
сковским улицам, и анализ бил-
линга мобильных телефонов, ра-
ботавших на месте преступления. 
Серебристая Priora с госномерами, 
как потом выяснилось, украденны-
ми с автомобиля Mazda, уехала из 
района Красной Пресни в сторону 
Саввинской набережной, засвети-
лась на Комсомольском и Универ-
ситетском проспектах, а проехав 
некоторое время по проспекту Вер-
надского, исчезла. Priora так и не 
нашли.

Вместе с автомобилем, как выяс-
нилось, перемещались и несколь-
ко мобильных телефонов. Один 
из них, Nokia c извлеченными ак-
кумулятором и SIM-картой, даже 
нашли на перекрестке проспек-
та Вернадского с улицей Кравчен-
ко, однако установить владельцев 
аппаратов не удалось: все привя-
занные к ним номера оказались 
оформлены на подставных лиц. 
Неизвестным осталось и оружие, 
которым пользовался киллер. Экс-
пертам достались только собран-
ные гильзы и извлеченные пули, 
осмотрев которые, они предполо-

жили, что убийца пользовался ар-
мянским оружием стандартного ка-
либра 9 мм.

Нерешенным остался и вопрос 
о заказчике убийства. Следствие 
установило и допросило партне-
ров господина Калмановича, имев-
шего интересы в разных сферах 
бизнеса, проверило его связи с ли-
дерами российской оргпреступно-
сти, наконец, отработало версию 
о возможной причастности к убий-
ству спецслужб. Участники рассле-
дования предметно изучили и лич-
ную жизнь бизнесмена, успевшего 
жениться трижды и обзавестись 
при этом четырьмя наследника-
ми. Одна из его бывших жен, про-
являвшая наибольшую активность 
в борьбе за право наследовать его 
имущество, даже рассматривалась 
в качестве возможного заказчика 
убийства, однако найти «объектив-
ные данные, указывающие на ее 
причастность к преступлению», так 
и не смогли.

В итоге примерно через год рас-
следования его пришлось приоста-
новить из-за невозможности устано-
вить лиц, подлежащих привлечению 
к уголовной ответственности.

Только в апреле 2018 года со-
трудники Главного управления уг-
розыска МВД РФ пришли к нео-
жиданному выводу о том, что в их 
разработках восьмилетней давно-
сти на самом деле содержалась 
важная для расследования убий-
ства Шабтая Калмановича инфор-
мация. Заново проанализировав 
свои же старые материалы, опера-
тивники решили, что фигурирую-
щими в материалах дела номера-
ми мобильных телефонов на самом 
деле пользовались трое уроженцев 
Ингушетии, которые и стали затем 
обвиняемыми по делу. Джабраила 
Костоева и Батыра Тумгоева объе-
диняла их принадлежность к одно-
му из самых закрытых на Северном 
Кавказе религиозному братству по-
следователей Батала-хаджи Бел-
хороева, а их предполагаемый по-
дельник Али Белхороев является 
и вовсе прямым потомком шейха. 

Отметим, что отпечаток пальца на 
телефоне, найденном на месте про-
исшествия, никому из них не при-
надлежал.

По данным близкого к рассле-
дованию источника „Ъ“, пример-
но в это же время перед право-
охранителями была поставлена 
стратегическая задача по декрими-
нализации этого клана. Так попали 
в оперативную разработку не толь-
ко московские ингуши Костоев, 
Тумгоев и Белхороев, но и часть их 
единоверцев, относящихся к влия-
тельному вирду баталхаджинцев.

Заявленная декриминализа-
ция шла с переменным успехом, но 
к концу прошлого года многие ли-
деры братства и его члены, отне-
сенные правоохранителями к так 
называемому боевому крылу ор-
ганизации, оказались в следствен-
ных изоляторах Москвы.

Руководители братства, депутат 
ингушского парламента Якуб Бел-
хороев и председатель контроль-
ной счетной палаты Ингушетии 
Мустафа Белхороев, были арестова-
ны по делу о растрате 19 млн руб. из 
республиканского фонда соцстра-
ха. Еще десяти баталхаджинцам 
помоложе во главе с крупным биз-
несменом Хасаном Полонкоевым 
инкриминируется совершенное 
в Москве минувшей осенью заказ-
ное убийство главы Центра проти-
водействия экстремизму МВД Ин-
гушетии Ибрагима Эльджаркиева 
и его брата-врача. Это преступле-
ние было квалифицировано след-
ствием как теракт (ст. 205 УК РФ).

В ноябре 2019 года, когда кил-
лер стрелял в майора Эльджаркие-
ва, все трое предполагаемых убийц 
Шабтая Калмановича уже были 
под арестом. Однако сопровожда-
ющие расследование обоих престу-
плений оперативники, по данным 
источников „Ъ“, все равно дают по-
нять баталхаджинцам, что в слу-
чае непризнания вины за убийство 
11-летней давности у них есть шанс 
«попасть и в террористическую 
группировку Хасана Полонкоева».

Сергей Машкин

Шабтай Калманович привел к потомку шейха
Завершено расследование дела об одном из самых громких убийств 2000-х

Следственный комитет России 
обратился в Басманный райсуд 
с ходатайством об изменении 
меры пресечения главному ис-
полнительному директору (CEO) 
банка «Траст» Михаилу Хабаро-
ву с содержания в СИЗО на до-
машний арест. Господин Хаба-
ров, которому инкриминируется 
мошенничество на 842 млн руб. 
в отношении его бывшего парт-
нера по группе компаний «Дело-
вые линии» Александра Богати-
кова, вину не признает. При этом 
защита финансиста обнаружила 
факты явной фальсификации до-
казательств, которые использо-
вались для его ареста.

Жалобу на арест Михаила Хаба-
рова Пресненским райсудом Мос-
горсуд должен был рассмотреть 9 
ноября. Однако после недавнего об-
ращения председателя ЦБ РФ Эльви-
ры Набиуллиной в связи с этим де-
лом к президенту Владимиру Путину 
изменилась как его подследствен-
ность, так и подсудность. Уголовное 
дело о мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) было 
передано из московского главка СКР 
в главное следственное управление 
комитета, процессуальные вопросы 
которого рассматриваются в Басман-
ном райсуде.

В него и обратилось следствие 
с ходатайством об изменении меры 
пресечения господину Хабарову на 
домашний арест. Соответствующий 
вопрос, как предполагается, суд рас-

смотрит уже в четверг. Как правило, 
подобные запросы следствия удов-
летворяются полностью, или даже 
вместо домашних арестов иногда 
применяется запрет определенных 
действий.

Между тем защита господина Ха-
барова, проведя собственное рассле-
дование, раскопала факты, которые 
ставят под большое сомнение арест-
ное решение Пресненского райсуда. 
Руслан Коблев, глава адвокатского 
бюро «Коблев и партнеры», в кото-
ром работают основные защитни-
ки господина Хабарова, отметил, что 
мотивами ареста финансиста послу-
жили три факта. Подозрение в совер-
шении тяжкого преступления (до 10 
лет заключения), а также продажа го-
сподином Хабаровым загородного 
дома и бронирование билетов в Ду-
бай, что следствие, а за ним и суд со-
чли попыткой финансиста скрыться 
за границу.

Однако в ходе адвокатского рас-
следования выяснилось, что Ми-
хаил Хабаров еще примерно за ме-
сяц до возбуждения уголовного 
дела (о расследовании финансист 
узнал, когда к нему пришли с обы-
ском) забронировал номер в от-
еле в Эмиратах на всю свою семью, 
а затем билеты на вылет в эту стра-
ну и на обратный рейс. В суде пред-
ставитель ГСУ СКР по Москве сооб-
щил только о том, что билеты были 
в один конец, что являлось подозри-
тельным. На том же заседании Ми-
хаил Хабаров не скрывал, что хотел 

избавиться от одного из двух своих 
домов, который ему просто оказал-
ся не нужен, однако, как выяснили 
уже сейчас адвокаты, объявление 
о продаже, использованное в суде, 
к этому зданию не имело никакого 
отношения. От имени господина Ха-
барова был выставлен на продажу 
дом в Истринском районе, о кото-
ром он даже не знал.

При этом, напомнил адвокат 
Коблев, обвинение господину Хаба-
рову в СИЗО «Матросская Тишина» 
фактически предъявлено не было, 
хотя с момента его ареста прошли де-
сять суток, что также является пово-
дом для изменения меры пресечения.

Соответствующее следственное 
действие в комнате свиданий СИЗО, 
где следователь и защитники отде-
лены от фигуранта стеклом и могут 
общаться только по телефону, пред-
ставители бизнесмена назвали не-
законным, потому что господин 
Хабаров едва слышал своих собесед-
ников, а перед допросом ему не по-
зволили наедине обсудить тактику 
со своими адвокатами.

Защитники, по данным „Ъ“, бу-
дут ходатайствовать перед новым 
следователем ГСУ СКР о том, чтобы 
он провел проверки по всем фактам 
выявленных нарушений и фальси-
фикаций. Кроме того, снова будет 
поднят вопрос о законности самого 
возбуждения уголовного дела. Госпо-
дин Богатиков, напомним, считает, 
что бывший партнер Хабаров, яко-
бы не выполнив все взятые на себя 

обязательства, заставил его подпи-
сать бумаги о выплате крупной сум-
мы денег. Однако, считают адвокаты 
самого Михаила Хабарова, в данном 

случае обязательства со стороны 
потерпевшего перед их клиентом 
были подтверждены судами трех го-
сударств — Великобритании, России 

и Кипра, а это обстоятельство не мо-
жет не иметь преюдиционного зна-
чения для самого уголовного дела.

Николай Сергеев

Михаила Хабарова выписывают из «Матросской Тишины»
В деле топ-менеджера банка «Траст» вскрылись подлоги и фальсификации

Уголовное дело о предполагаемой 
растрате средств банка «Восточ-
ный», основными фигурантами ко-
торого являются основатель Bar-
ing Vostok гражданин США Майкл 
Калви и его партнер Филипп Дель-
паль, рассмотрит Мещанский 
райсуд Москвы. Генпрокуратура 
утвердила обвинительное заклю-
чение по делу, несмотря на то что 
вскоре в нем не останется потер-
певшего — банк отзовет граждан-
ский иск из материалов рассле-
дования после того, как Первое 
коллекторское бюро (ПКБ), акци-
онером которого является Baring 
Vostok, выплатит ему 2,5 млрд руб.

Утвердив обвинительное заключе-
ние по уголовному делу, заместитель 

генпрокурора Виктор Гринь пока не 
направил его в конкретный суд. Воз-
можно, адвокатов фигурантов рас-
следования проинформируют об 
этом в самом главном надзорном ве-
домстве, куда они вызваны в четверг. 
Впрочем, никто из защитников не 
сомневается, что слушания пройдут 
в Мещанском райсуде — на террито-
рии, подсудной ему, по версии СКР, 
было закончено преступление.

На выводы надзора могло повли-
ять мировое соглашение между «Вос-
точным» и ПКБ, согласно которому 
банк, признанный потерпевшей сто-
роной, отзывает из уголовного дела 
финансовые требования к обвиня-
емым, получив 2,5 млрд руб. Одна-
ко готовилось оно достаточно долго 

и было подписано буквально нака-
нуне утверждения обвинения. Та-
ким образом, стороны уже смогут 
использовать его только в суде, доби-
ваясь прекращения уголовного пре-
следования фигурантов или смягче-
ния предъявленного им обвинения. 

Несмотря на то что все участни-
ки соглашения, включая адвокатов, 
отказались его комментировать, 
можно предположить, что досроч-
ная выплата по иску косвенно сви-
детельствует и о частичном призна-
нии вины не только перед банком, 
но и перед заявителем по делу — ми-
норитарным акционером «Восточно-
го» Шерзодом Юсуповым.

Перед судом предстанут осно-
ватель и старший партнер Baring 

Vostok американец Майкл Кал-
ви, партнер фонда по индустрии 
финансового сектора гражданин 
Франции Филипп Дельпаль, парт-
нер Ваган Абгарян, директор по ин-
вестициям Иван Зюзин, бывший ге-
неральный директор ПКБ Максим 
Владимиров, а также бывший пред-
седатель правления «Восточного» 
Алексей Кордичев и экс-директор 
банка по инвестициям Александр 
Цакунов.

В СКР полагают, что в 2015 году 
обвиняемые создали группу для хи-
щения средств банка «Восточный» 
в пользу офшорной компании Bal-
akus Company Limited, подконтроль-
ной дочерней компании Baring 
Vostok — «Бэринг Восток Менеджер 

Холдинг Лимитед», а также самому 
банку. Их целью были 2,55 млрд руб. 
кредитных средств.

Кредиты выдавались в 2015 году 
ПКБ. Следствие считает, что на тот 
момент они не были обеспечены 
и уже поэтому могли считаться не-
возвратными. Правда, в феврале 
2017 года условия кредитования 
были изменены, и обязательства 
перед банком были погашены цен-
ными бумагами. Balakus Company 
Limited приобрела 59,9% акций люк-
сембургской компании Internation-
al Financial Technology Group, кото-
рые были переданы банку в качестве 
отступного. Однако Шерзод Юсупов 
посчитал, что акции не покрывали 
и малую часть кредитов, оценив их 

в 600 тыс. руб. В связи с этим он в фев-
рале 2019 года направил в службу 
экономической безопасности ФСБ 
заявление о мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК), 
по этой статье и изначально рассле-
довалось уголовное дело, пока его не 
переквалифицировали на растрату 
(ч. 4 ст. 160 УК).

Господин Калви и другие фигу-
ранты расследования утверждали, 
что в основу уголовного дела был 
положен обычный корпоративный 
конфликт. Их адвокаты обжаловали 
решения следствия как в судах, так 
и в Генпрокуратуре, однако добить-
ся смогли лишь перевода своих кли-
ентов из СИЗО на домашний арест.

Алексей Соковнин

Дело Baring Vostok не завершилось миром
Генпрокуратура утвердила обвинение Майклу Калви

Заказчик убийства  
Шабтая Калмановича  
пока не установлен   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Депутаты Белгородской област‑
ной думы по требованию проку‑
ратуры второй раз за год коррек‑
тируют закон о митингах. Летом 
они изъяли оттуда запрет на про‑
ведение акций около админис‑
тративных зданий, как того тре‑
бует Конституционный суд (КС), 
но тут же внесли в закон другую 
похожую норму. Новые поправки 
должны убрать «подводные кам‑
ни», уверяют депутаты. Эксперт 
предупреждает, что вскоре вла‑
стям опять придется корректиро‑

вать закон, поскольку КС недавно 
отменил еще и запрет на митинги 
около школ и церквей. Подобную 
инициативу сейчас рассматрива‑
ют в заксобрании Свердловской 
области.

В четверг Белгородская облдума 
рассмотрит поправки к региональ-
ному закону «О некоторых вопросах 
проведения публичных мероприя-
тий». Из него планируется исключить 
запрет на собрания, митинги, шест-
вия и демонстрации около зданий ор-
ганов государственной власти и мест-
ного самоуправления.

Напомним, в конце прошлого 
года КС признал подобный запрет не-
законным. Суд постановил, что влас-
ти обязаны стремиться к принятию 
всех зависящих от них мер для легаль-
ного проведения публичных акций, 
а не изыскивать причины, оправды-
вающие запрет мероприятий, в том 
числе под предлогом близости к ад-
министративным зданиям. Белгород-
ские власти уже пытались привести 
закон в соответствие с решением КС. 
В июне по инициативе тогдашнего 
губернатора Евгения Савченко облду-
ма отменила положение, запрещаю-
щее проведение митингов в радиусе 

50 метров от органов власти. Но тог-
да же в документ был внесен пункт 
о запрете акций «на территории, не-
посредственно прилегающей к этим 
зданиям». В августе уловку заметила 
областная прокуратура и потребова-
ла скорректировать закон.

Автор новых поправок, единоросс 
Юрий Клепиков заверил „Ъ“, что те-
перь документ точно не будет про-
тиворечить позиции КС: «Никаких 
подводных камней нет». По мнению 
спикера облдумы Ольги Павловой, 
в новой редакции закон станет «более 
демократичным» и даст равные права 
всем политическим силам. 

Впрочем, в документе сохранится 
запрет митингов на Соборной площа-
ди, где находится здание областного 
правительства. Публичные акции там 
по-прежнему разрешены только 1 и 9 
мая, а также в день города — 5 августа. 
Власти объясняют запрет пригранич-
ным положением областного центра 
(от Белгорода до украинского Харько-
ва чуть более 80 км).

Глава правозащитного проекта 
«Апология протеста» Алексей Глухов 
полагает, что в новой редакции закон 
не будет содержать абсолютного за-
прета на митинги у правительства ре-

гиона: «Если бы Соборная площадь 
располагалась на границе, то этот во-
прос еще был актуален, однако в дан-
ном контексте он совершенно не уме-
стен». Эксперт также напомнил, что 
в июне вышло новое постановление 
КС, в котором незаконным был при-
знан запрет на митинги в радиусе 150 
метров от опасных производств, воен-
ных объектов, образовательных, меди-
цинских и религиозных учреждений: 
«Белгородский закон о митингах пока 
сохраняет эти ограничения, а значит, 
депутатам вскоре вновь придется его 
корректировать». По такому пути уже 
пошло правительство Свердловской 
области, предложившее заксобранию 
региона разрешить митинги не толь-
ко у органов власти, но также около 
школ, больниц, спортивных и культур-
ных учреждений, социальных и рели-
гиозных объектов. Помимо этого, в за-
конопроекте предлагается разрешить 
проведение одиночных пикетов с ис-
пользованием сборно-разборных кон-
струкций (кубов) без согласования 
с властями. Сейчас для этого необхо-
димо подавать уведомления.

Сергей Иванов, Воронеж; 
Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

Чиновники смогут увидеть протест
В Белгородской и Свердловской областях снимают запрет на митинги  
около органов власти

В конце недели в российских 
городах пройдут акции памя‑
ти жертв советских репрес‑
сий. Но в ряде случаев орга‑
низаторы этих мероприятий 
столкнулись с проблемами: 
от эпидемиологических ог‑
раничений до запретов мест‑
ных чиновников. Например, 
московская ежегодная ак‑
ция «Возвращение имен» 
из‑за вируса пройдет онлайн. 
А в Кирове мэрия и суд запре‑
тили митинг на десять чело‑
век из‑за возможных «помех 
творческому процессу» в со‑
седнем театре, в котором при 
этом нет спектаклей.

Впервые за 29 лет в Кирове 
может не состояться «Молитва 
памяти» — мирная акция, ког-
да горожане зачитывают имена 
погибших в ГУЛАГе и арестован-
ных по политическим статьям. 
Организаторы уведомили адми-
нистрацию города о намерении 
провести 29 октября митинг 
на десять человек у памятника 
Федору Шаляпину. Однако чи-
новники отказали, заявив, что 
неподалеку расположен драм-
театр, спектакль в котором яко-
бы может быть сорван участни-
ками акции. Из письма следует, 
что митинг «будет отвлекать 
зрителей от спектакля, мешать 
творческому процессу» и поме-
шает «доступу граждан к драмте-
атру». В свою очередь, директор 
Драмтеатра имени Кирова Ан-
дрей Скальный тоже обратил-
ся к заместителю главы адми-
нистрации Анне Вершининой 
с просьбой не согласовывать 
«Молитву памяти» из-за воз-
можных помех «творческому 
процессу»: «В утреннее и днев-
ное время это проведение ре-
петиций, а в вечернее — спек-
таклей». При этом в соцсетях 
театра сообщается, что из-за ко-
ронавируса все октябрьские 
спектакли отменены. Граждан-
ский активист Вадим Анань-
ин подал иск к администрации 
с требованием согласовать «Мо-
литву памяти», но Первомай-
ский районный суд Кирова 
встал на сторону чиновников. 
«Отказав в проведении мирной 
акции памяти жертв коммуни-
стического террора, чиновни-
ки продемонстрировали свое 
нежелание допускать публич-
ное осуждение государственно-
го террора и фактически опре-
делили себя приверженцами 
тоталитарных методов управ-
ления»,— заявил „Ъ“ господин 
Ананьин.

По его словам, «Молитва па-
мяти» состоится «в любом слу-
чае»: «В Вятке только за полгода 
1938-го по партийной разна-
рядке было расстреляно 1936 
человек. За каждым именем 
в списке жертв репрессий сто-
ит живая история, и назвать 
поименно каждого — наша 
обязанность. Людей расстрели-
вали тайно, а мы делаем память 
о них публичной».

Министерство обществен-
ной безопасности Свердлов-
ской области также отклони-
ло заявку екатеринбургского 
общества «Уральский мемори-
ал» на проведение акции па-
мяти жертв репрессий. Ор-
ганизаторы планировали 
провести акцию, рассчитан-
ную на 30 человек, перед зда-
нием бывшего НКВД в центре 
Екатеринбурга. Председатель 
«Уральского мемориала» Анна 
Пастухова рассказала „Ъ“, что 
причиной отказа чиновни-
ки назвали «ухудшение эпи-
демиологической ситуации». 
«Почему-то у нас разрешаются 
масштабные крестные ходы, 
но запрещаются мероприятия 
на свежем воздухе, которые 
не подразумевают большое 
скопление людей,— коммен-
тирует решение госпожа Пасту-
хова.— Ведомство считает себя 
правопреемником НКВД, по-
этому оно охотится за активи-
стами, а сейчас у них есть коро-
навирус — прекрасный повод 
все запретить». Активистка до-
бавила, что члены «Уральско-
го мемориала» все же намере-
ны провести акцию, но уже 
у памятника жертвам полити-
ческих репрессий. Сама Анна 
Пастухова намеревается выйти 
на одиночный пикет к зданию 
бывшего НКВД. «Не только ради 
того, чтобы почтить память ре-
прессированных, но и чтобы 
выразить протест подобным 
попыткам скрыть неприятную 
правду о прошлом»,— поясни-
ла Анна Пастухова. По ее сло-
вам, провести пикеты решили 
и другие ее соратники.

В Москве ежегодная акция 
«Возвращение имен» пройдет 
онлайн — в «Международном 
мемориале» решили выбрать 
такой формат «в связи с эпиде-
миологической обстановкой». 
Как рассказала „Ъ“ пресс-се-
кретарь организации Наталья 
Петрова, 29 октября на сайте 
october29.ru состоится транс-
ляция зачитывания имен рас-
стрелянных со всех акций, 

которые будут происходить 
в России и мире.

В Перми традиционная гра-
жданская акция «Возвращение 
имен» тоже пройдет онлайн. 
По словам председателя перм-
ского «Мемориала» Роберта Ла-
тыпова, в этом году митинг у ме-
мориала жертвам репрессий 
на Егошихинском кладбище 
не состоится из-за нежелания 
активистов рисковать здоро-
вьем пожилых граждан. Он до-
бавил, что к памятнику поли-
трепрессированным возложат 
цветы, а первые лица региона 
запишут видеообращения.

В Твери «Молитва памя-
ти» пройдет как в офлайн-, так 
и в онлайн-форматах. Зачиты-
вать имена репрессирован-
ных земляков и родственников 
на улице разрешили горожа-
нам моложе 65 лет. Осталь-
ным предложено зажечь свечу 
в окне в 21:00.

Активисты Уфы намерены 
провести «Молитву памяти» 30 
октября в сквере 50-летия По-
беды, где установлен памятник 
жертвам политрепрессий. В тот 
же день в Санкт-Петербурге со-
стоится возложение цветов 
к Соловецкому камню — па-
мятнику жертвам репрессий. 
Кроме того, там пройдут чте-
ния имен репрессированных 
«Хотелось бы всех поименно на-
звать» онлайн и офлайн. Такая 
же акция запланирована у Пав-
ловского собора в Гатчине. Жи-
тели Ростова выйдут 31 октя-
бря на согласованный пикет 
против политрепрессий в парк 
Строителей.

Ульяновские активисты ре-
шили массовых акций не за-
являть, но по отдельности на-
мерены возложить цветы 
к памятнику жертвам полити-
ческих репрессий. Время воз-
ложения и имена участников 
акции они не называют, так 
как «в последнее время даже 
упоминание в СМИ о возмож-
ной акции вело к тому, что 
их вызывали в полицию».

Мария Литвинова; 
 Дарья Голякова,  
Ростов‑на‑Дону;  
Илья Смирнов,  
Екатеринбург;  
Булат Баширов, Уфа;  
Олег Дилимбетов, 
Санкт‑Петербург;  
Константин  
Кадочников, Пермь;  
Александр Тихонов, 
Ярославль;  
Сергей Титов, Ульяновск

Во веки веков, онлайн
Жертв ГУЛАГа вспомнят и в условиях 
пандемии

В Ростове‑на‑Дону вынесен приго‑
вор бывшему заместителю минист‑
ра энергетики РФ, президенту АО «Ев‑
разийский» и совладельцу ОАО «Банк 
„Народный кредит“» (БНК) Станисла‑
ву Светлицкому, заместителю генди‑
ректора «Евразийского» Дмитрию Пу‑
занову, председателю правления БНК 
Виталию Юну, его заму Ирине Пере‑
верзевой и двоим их подчиненным. 
Все они обвинялись в мошенничестве 
с невозвратными кредитами, выдан‑
ными банком подконтрольным госпо‑
дину Светлицкому фирмам на общую 
сумму 7,7 млрд руб. Не признавшие 
вины подсудимые получили от 2 до 12 
лет, причем наибольший срок был на‑
значен бывшему замминистра.

Пролетарский райсуд Ростова-на-Дону 
признал Станислава Светлицкого, Дмит-
рия Пузанова, Виталия Юна, Ирину Пере-
верзеву, а также бухгалтера банка Майю 
Нюшкову и начальника службы безопас-
ности БНК Николая Молотилкина винов-
ными в мошенничестве, совершенном 
группой лиц по предварительному сго-
вору с использованием служебного по-
ложения в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Светлицкому назначено 
наказание в виде 12 лет колонии обще-
го режима со штрафом в 1 млн руб., Пуза-
нову — 8 лет и штраф в размере 700 тыс. 
руб., Переверзева, Молотилкин и Нюшко-
ва получили по 7 лет, а Юн — 2 года лише-
ния свободы. Приговор в законную силу 
не вступил и может быть обжалован.

Как ранее сообщал „Ъ“, Станислав 
Светлицкий обвинялся в том, что, являясь 
президентом АО «Евразийский» и совла-
дельцем ОАО «Банк „Народный кредит“», 
организовал схему хищения денежных 
средств БНК путем выдачи в 2013–2014 
годах кредитов 30 компаниям, подкон-
трольным ему через доверенных лиц, 
на общую сумму 6,6 млрд руб. Судом было 
установлено, что Светлицкий, Юн, Пере-
верзева, Молотилкин и Нюшкова не соби-
рались выполнять взятые на себя обяза-
тельства по возврату средств «Народному 
кредиту». Еще два займа — на 820 млн 
руб. и 300 млн руб.— были выданы БНК 
ростовской компании «АБВК-Эко» на стро-
ительство завода по сжиганию илового 
осадка очистных сооружений на левом 
берегу Дона в Ростове-на-Дону. Следова-
тели утверждали, что средства были пе-
реведены на счета немецкой компании 
Hager+Elsaesser, признанной банкротом.

Господин Светлицкий пояснял суду, 
что компания «АБВК-Эко» включена в ре-
естр кредиторов банкрота Hager+Elsaesser, 
и что 330 млн руб. были освоены в Росто-
ве при строительстве блока ультрафиоле-
товой очистки воды, а еще 440 млн руб. 
были направлены на возведение кон-
структивных элементов очистных соору-
жений. Он также утверждал, что обвине-
ние основано на показаниях господина 
Юна, которые, по мнению Станислава 
Светлицкого, являются оговором. Он так-

же указывал, что ему принадлежало 43% 
ОАО «Банк „Народный кредит“», а 49,9% 
находились в собственности бизнесмена 
Игоря Антонова, и совладельцы принима-
ли совместные решения по выдаче креди-
тов компаниям. Защита господина Свет-
лицкого также говорила, что 6,6 млрд руб., 
выданные банком «техническим компа-
ниям», оставались в кредитном учрежде-
нии, поскольку на эти займы приобрета-
лись банковские векселя, и таким образом 
Центробанку показывалась ликвидность 
активов. Согласно версии адвокатов, ког-
да в 2014 году у банка «Народный кредит» 
была отозвана лицензия, то к государст-
венной корпорации «Агентство по стра-
хованию вкладов» перешли эти активы 
банка. Отметим, что АСВ потратило на вы-
платы вкладчикам банка 15,2 млрд руб., 
и Банк России обратился в 2015 году в МВД 
с просьбой дать правовую оценку выяв-
ленным во время проверки бухгалтерии 
банка фактам хищения имущества и зло-
употребления полномочиями руководст-
вом финансовой организации при выдаче 
кредитов юрлицам. Кроме того, в заявле-
нии регулятора отмечалось, что аудито-

ры обнаружили сомнительные операции 
при приобретении векселей банка, также 
указывалось на признаки преднамерен-
ного банкротства «Народного кредита». 
Центробанк считал, что в выявленных на-
рушениях присутствуют признаки престу-
плений, предусмотренных статьями 159 
(мошенничество), 160 (присвоение или 
растрата), 201 (злоупотребление полномо-
чиями) и 196 (преднамеренное банкротст-
во) УК РФ.

Господин Светлицкий был задержан 
правоохранителями на своем рабочем 
месте — в офисе «Ростовводоканала», ко-
торый входит в структуру «Евразийско-
го». Ленинский райсуд Ростова 26 июня 
2016 года удовлетворил ходатайство сле-
дователя об аресте подозреваемого. Через 
несколько дней в СИЗО отправился и его 
заместитель Дмитрий Пузанов. На пред-
варительном следствии и в ходе судебно-
го разбирательства фигуранты отрицали 
предъявленные им обвинения. Господин 
Светлицкий утверждал, что уголовное 
дело является результатом рейдерского 
захвата «Евразийского» и подконтроль-
ных ему компаний. Получить коммента-
рии адвокатов подсудимых оперативно 
не удалось.

Олег Горяев, Ростов‑на‑Дону

Бывший замминистра энергетики 
получил как банкир и бизнесмен
Осуждены участники махинаций на 7,7 млрд рублей

Его поздравляет заместитель руководителя Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям Владимир Григорьев:
— Глубокоуважаемый Ясен Николаевич! Приятно осознавать, что в таком по-
чтенном возрасте Вы, легенда отечественной журналистики, ученый с миро-
вым именем, настоящий русский интеллигент, Президент факультета журна-
листики МГУ, становлению и успешному существованию которого Вы отдали 
55 лет жизни, по-прежнему среди тех, кто помогает делать первые шаги в по-
стижении науки «легкости пера». Трудно представить развитие отечествен-
ной медиаиндустрии в современную цифровую эпоху без заложенных вами 
традиций открытости и культуры свободной и этически выверенной жур-
налистики. С радостью присоединяюсь к выпускникам журфака «Эпохи За-
сурского», ко всем почитателям Вашего многогранного таланта и желаю Вам 
крепкого здоровья! Будьте, пожалуйста, здоровы, дорогой Ясен Николаевич!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 91 год  
президенту факультета 
журналистики МГУ  
Ясену Засурскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Станиславу Светлицкому 
 назначили 12‑летний срок 
ФОТО PHOTOXPRESS



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 29 октября 2020 №199   l   Коммерсантъ

мировая политика

Президент Турции Реджеп Тайип 
 Эрдоган, выступая в парламенте, осу-
дил Россию за авиаудар по лагерю ло-
яльной Анкаре сирийской группиров-
ки в Идлибе и пригрозил новой турецкой 
военной операцией в Сирии. В то же вре-
мя президент выразил готовность со-
трудничать с Россией по острым реги-
ональным вопросам — от Карабаха до 
Ливии. При этом вести такой же содер-
жательный диалог с «антиисламской» 
Европой, в первую очередь с Францией, 
Анкара, похоже, не намерена.

«Нападение России на расположенный 
в районе Идлиба учебный лагерь оппозиции 
говорит об отсутствии желания установления 
там устойчивого мира и спокойствия»,— за-
явил президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган, выступая в среду перед парламентской 
фракцией правящей Партии справедливо-
сти и развития. Это первый официальный от-
клик Анкары на появившиеся в понедельник 
сообщения СМИ об ударе российской авиа-
ции по лагерю протурецкой группировки 
«Фейлак аш-Шам». Лагерь был расположен 
примерно в 4 км от турецкой границы.

• «Фейлак аш-Шам» («Корпус Леванта») со-
здавался как военное крыло сирийских «Бра-
тьев-мусульман» (запрещены в РФ), однако 
впоследствии дистанцировался от них, хо-
тя и сохранил с ними идеологическую бли-
зость. Группировка была наиболее боеспособ-
ной частью вооруженной оппозиции в Идли-
бе. Она входит в оппозиционный альянс «На-
циональный фронт освобождения», кото-
рый, в свою очередь, составляет часть кури-
руемой Анкарой Сирийской национальной ар-
мии. В марте Россия и Турция выступили га-
рантами очередного прекращения огня в Ид-
либе, речь, в частности, шла о том, что Тур-
ция проведет размежевание умеренной оппо-
зиции и террористов. «Фейлак аш-Шам» не 
включена в список террористических и экс-
тремистских группировок в РФ и за послед-
ние три года ни разу не становилась мише-
нью для российских авиаударов.
По данным близкого к сирийской оппо-

зиции Центра по мониторингу за правами 
человека в Сирии, в результате российско-
го авиаудара по лагерю «Фейлак аш-Шам» 
были убиты как минимум 78 человек, око-
ло 90 получили ранения. В ответ сирийская 
оппозиция выпустила сотни ракет и артил-

лерийских снарядов по позициям пропра-
вительственных сил в провинции Идлиб. По 
данным СМИ на среду, обмен ударами меж-
ду сирийскими группировками (в том чи-
сле оппозиционными) и проправительст-
венными силами не прекращался с вечера 
понедельника. Арабские СМИ назвали удар 
по лагерю «Фейлак аш-Шам» посланием Рос-
сии Турции на фоне разногласий по выпол-
нению договоренностей по Идлибу и актив-
ности Анкары в Карабахе.

Россия информацию об ударе по лагерю 
«Фейлак аш-Шам» никак не комментирова-
ла, равно как и ответные действия оппози-
ции. В сообщениях российского Центра по 
примирению враждующих сторон за поне-
дельник и вторник традиционно отмечается, 
что «обстрелов со стороны незаконных воо-
руженных формирований, подконтрольных 
Турции, не зарегистрировано», хотя послед-
ние недвусмысленно заявляли о своей «ме-
сти». Единственный намек на недовольство 
Москвы ситуацией в Идлибе прозвучал в при-
зыве российских военных к турецкой стороне 
«принять действенные меры по ликвидации 
террористических формирований на террито-
рии Идлибской зоны деэскалации и освобо-
ждению граждан, незаконно удерживаемых 

боевиками». Россия также избегает официаль-
ной критики Анкары на дипломатической 
арене, о чем свидетельствуют аккуратные за-
явления главы МИД РФ Сергея Лаврова в адрес 
Анкары в ходе визита в Грецию (см. „Ъ“ от 27 
октября). Во вторник после возвращения в Мо-
скву российский министр побеседовал по те-
лефону с турецким коллегой Мевлютом Чаву-
шоглу. А уже спустя несколько часов состоялся 
телефонный разговор президентов двух стран 
Владимира Путина и Реджепа Тайипа Эрдога-
на (см. материал на этой странице).

Выступая в парламенте, господин Эрдо-
ган пригрозил новой военной операцией 
против курдов. «Мы видим, что угрозы в от-
ношении Турции вдоль всей сирийской гра-
ницы не снижаются. Если все террористы 

не будут выдавлены за пределы линии гра-
ницы, напомню, это будет причиной наших 
законных ответных действий»,— сказал он. 
В начале недели турецкие власти возложили 
на просочившихся из Сирии бойцов запре-
щенной в Турции Рабочей партии Курдиста-
на (РПК) ответственность за взрыв в городе 
Искендерун провинции Хатай, граничащей 
с Сирией. Очевидно, что президент Эрдо-
ган предупредил о возможной операции 
российского коллегу, вместе с которым он 
ровно год назад договорился, что курдские 
«Отряды народной самообороны» (YPG), при-
числяемые Турцией к террористам за связи 
с РПК, должны были отвести свои силы на 
глубину 30 км от сирийско-турецкой грани-
цы. То есть если Москва не довольна выпол-
нением обязательств Анкары по Идлибу, то 
у Турции также есть вопросы к реализации 
договоренности по северо-востоку Сирии.

Взаимные претензии, высказываемые 
пока весьма в деликатной форме, не мешают 
России и Турции продолжать сотрудничество 
в решении региональных конфликтов. В от-
личие от «словесного джихада», развязанно-
го президентом Эрдоганом в отношении Ев-
ропы, прежде всего Франции, под предлогом 
ущемления прав мусульман. «Враги ислама 
и Турции, которые под именем свободы сеют 
ненависть и вражду, сами утонут в этом боло-
те»,— в очередной раз высказался в адрес Ев-
ропы господин Эрдоган, комментируя сооб-
щения о публикации в последнем выпуске 
французского Charlie Hebdo карикатуры на 
себя. На саму карикатуру турецкий лидер от-
казался даже взглянуть, но прокуратура Анка-
ры завела на журнал уголовное дело.

Отношения между Турцией и Франци-
ей обострились на фоне активной поли-
тики Анкары в Ливии и Восточном Среди-
земноморье. Президенты обеих стран уже 
несколько месяцев обмениваются взаимны-
ми обвинениями. Но после того, как фран-
цузский лидер Эмманюэль Макрон решил 
ужесточить законы в отношении мусуль-
манской общины Франции, Реджеп Тайип 
Эрдоган воспользовался поводом, чтобы на-
строить против Парижа весь мусульманский 
мир. Европейские лидеры встали практиче-
ски единогласно на сторону Парижа, в том 
числе осудив турецкого лидера за призыв 
к бойкоту французских товаров.

Марианна Беленькая

Турецкий волк ему товарищ
Реджеп Эрдоган пытается решить свои проблемы с Россией и идет на конфликт с Европой

Конфликт в Нагорном Карабахе про-
должается уже месяц, причем интен-
сивность боев только нарастает. В сре-
ду стороны вновь обменялись ударами 
по крупным городам. Надежды на уста-
новление перемирия в прежнем перего-
ворном формате, судя по всему, исся-
кли: президент Азербайджана Ильхама 
Алиев заявил, что считает приемлемой 
формулу «2+2», где первая двойка — это 
Россия и Армения, а вторая — Азербай-
джан и Турция. Этот вопрос, в частно-
сти, был затронут в очередном телефон-
ном разговоре президентов РФ и Турции 
Владимира Путина и Реджепа Тайипа 
Эрдогана. Российский президент вы-
разил также «глубокую озабоченность» 
по поводу участия в конфликте «терро-
ристов с Ближнего Востока».

В среду, 28 октября, война в Нагорном 
Карабахе переступила рубеж в один месяц. 
Несмотря на три попытки объявить «гума-
нитарную паузу», бои с 27 сентября не пре-
кращались ни на один день, что уже не 
позволяет называть ситуацию в зоне кон-
фликта «обострением». Более того, опрошен-
ные „Ъ“ эксперты убеждены, что один ме-
сяц — далеко не предел, так как теперь бои 
будут вестись не на равнине, а в горах, где 
продвигаться намного труднее. «Характер 
войны меняется уже сейчас, с входом в зону 
лесов и гор она перестает быть такой, как 
вначале, когда контактных боев почти не 
было и все делалось артиллерией и авиаци-
ей. Зимой интенсивность боевых действий 
будет понижаться просто из-за климатиче-
ских условий, но ожидать завершения бое-
вых действий было бы нелогично»,— пред-

положил в беседе с „Ъ“ директор Института 
Кавказа (Ереван) Александр Искандарян.

Вчера стороны в очередной раз обменя-
лись ударами по крупным городам, снова 
имели место жертвы среди мирного населе-
ния. Как сообщил омбудсмен самопровоз-
глашенной Нагорно-Карабахской Республи-
ки (НКР) Артак Бегларян, азербайджанские 
войска нанесли «более 15 ударов по Степа-
накерту и Шуши (азербайджанцы в имени-
тельном падеже называют этот город Шуша, 
а армяне — Шуши.— „Ъ“), преднамеренно 
целясь по зданию Центра матери и ребенка, 
жилым домам и некоторым объектам обще-
ственного значения». В Баку сразу же заяви-
ли, что не стреляли по гражданским объек-
там. «Азербайджан придерживается режима 
гуманитарного прекращения огня»,— заве-
рили в Минобороны республики.

В ответ ведомство обвинило Армению 
в ракетном обстреле города Барда. «В резуль-
тате ракетного удара 28 октября примерно 
в 13:00, с применением запрещенных кас-
сетных снарядов по оживленным районам 
города Барды погиб 21 мирный житель, око-
ло 70 получили ранения»,— заявили в Мино-
бороны. «Прошу Аллаха упокоить души по-
гибших в Барде в результате ракетной атаки 
вооруженных сил Армении, выражаю собо-
лезнования их семьям, желаю выздоровле-
ния раненым. Кровь жителей Барды не оста-
нется неотомщенной, и оккупанты получат 
достойный ответ на поле боя»,— написал 
в Twitter президент Азербайджана Ильхам 
Алиев. Однако в Ереване и Степанакерте от-
ветственность за атаку не признали. Отме-
тим, что город Барда находится примерно 
в 20 км от линии соприкосновения, и там 

разместились многие жители прифронто-
вых сел, где находиться еще опаснее.

Символичная дата — месяц с начала кон-
фликта — заставила господина Алиева впер-
вые высказаться о потерях азербайджан-
ской армии. Правда, конкретную цифру он 
по-прежнему не назвал, а только дал при-
близительный намек, отталкиваясь от по-
терь противника. «По нашим данным, с ар-
мянской стороны потери могут быть 5 тыс. 
человек убитыми и больше, а раненых, как 
правило, на войне бывает больше в два-три 
раза,— сказал он в интервью агентству „Ин-
терфакс“.— Что касается наших потерь, я го-
ворил, что мы их обнародуем после завер-
шения боевых действий. Но должен сказать, 
что они значительно-значительно меньше». 
Отметим, что министерство обороны НКР, 
по данным на 28 октября, оценивает поте-
ри своей стороны в 1068 человек — то есть 
ровно в пять раз меньше, чем заявил госпо-
дин Алиев.

Премьер Армении Никол Пашинян, 
в свою очередь, накануне заявил, что от-
правиться в военкомат в нынешних усло-
виях должен «каждый мужчина». А после 
этого они «нанесут точный контрудар, ко-
торый будет иметь сокрушительный эф-
фект». Между тем представитель Минобо-
роны Армении Арцрун Ованнисян, говоря 
о «потере противником преимущества», 
все же обозначил место, где идут бои,— 
и таким образом подтвердил серьезное 
продвижение азербайджанских войск. 
«Фронт сложился вдоль реки Воротан. Се-
годня противник, используя беспилотни-
ки и артиллерию, пытался атаковать по 
направлению к Бердзору (по-азербайджан-

ски — Лачин.— „Ъ“), а также южнее и по-
дойти к границе Армении, но атаки были 
отражены»,— заявил он.

Еще одной новостью стало все более на-
стойчивое предложение Баку и Анкары со-
здать новый переговорный формат. Наибо-
лее конкретно об этом высказался Ильхам 
Алиев в интервью все тому же «Интерфаксу». 
Отвечая на вопрос об отношении к формуле 
«2+2», где первая двойка — это Россия и Ар-
мения, и вторая — Азербайджан и Турция, 
он сказал: «Для нас это было бы приемлемо, 
потому что Турция и Россия — это наши со-
седи, страны, с которыми у нас тесные взаи-
моотношения».

Ту же мысль уже не в первый раз выра-
зил и Реджеп Тайип Эрдоган, который вече-
ром 27 октября позвонил своему российско-
му коллеге Владимиру Путину. «Мы сказали: 
давайте уже закончим это все на Кавказе. Хо-
тите, мы сообща сделаем шаги, поговорим 
со сторонами. Но сейчас нам важно четко 
решить: будем мы урегулировать проблему 
или же нет»,— описал он суть разговора, вы-
ступая в эфире турецкого телеканала NTV.

По мнению азербайджанского политоло-
га, эксперта международного дискуссионно-
го клуба «Валдай» Фархада Маммадова, заяв-
ление Ильхама Алиева о формате «2+2» не 
означает смерть нынешнего формата — при 
посредничестве Минской группы ОБСЕ. Од-
нако, по его мнению, новая формула может 
стать полезным дополнением. «Если брать 
сирийский опыт, то там мандатом ООН 
пользовался „женевский формат“, но он за-
стопорился,— провел аналогию эксперт.— 
И тогда России пришлось договариваться 
с Ираном и Турцией, создав „астанинский 

формат“, а затем и „сочинский“, где участво-
вали только Москва и Анкара. Они договари-
вались по конкретным вопросам, и это при-
давало импульс процессам в Женеве. Здесь 
идентичная ситуация: Россия вызывает до-
верие у Армении, а Турция — у нас. Однако 
юридическое оформление все равно оста-
нется за Минской группой, которая пользу-
ется мандатом».

Был в беседе президентов России и Тур-
ции и достаточно острый момент. Как сооб-
щает пресс-служба Кремля, «с российской 
стороны выражена глубокая озабоченность 
в связи с продолжающимися военными дей-
ствиями, а также все более масштабным во-
влечением в боестолкновения террористов 
с Ближнего Востока». Такая формулиров-
ка говорит о явном ужесточении риторики 
Москвы — еще 14 октября заявление на эту 
тему звучало мягче: «Президент России вы-
разил серьезную обеспокоенность в связи 
с участием в военных действиях боевиков 
из ближневосточного региона».

Господин Эрдоган, комментируя эту часть 
разговора, впервые признал, что Россия об-
виняет в использовании боевиков именно 
Азербайджан, а не Армению. И тут же заявил, 
что с его точки зрения, следует поступать на-
оборот. «Нам говорят: вы с Ближнего Восто-
ка отправляете в Азербайджан иностранных 
боевиков. Я сказал уважаемому президенту 
Путину: сейчас около 2 тыс. членов Рабочей 
партии Курдистана воюют на стороне Арме-
нии, им платят по $600. Он ответил, что ниче-
го об этом не знает. Вот я ему об этом и сооб-
щил»,— рассказал турецкий президент.

Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван

Фронт формулы не отменяет
После месяца боев Баку и Анкара все настойчивее предлагают создать новый переговорный формат

Сербия получила новое прави-
тельство. Считающаяся пророс-
сийской Соцпартия лишилась 
в нем ключевых портфелей — 
главы МИДа и министра энер-
гетики. А Министерство оборо-
ны вместо известного добрыми 
отношениями с Россией Алек-
сандра Вулина возглавил поль-
зующийся поддержкой США Не-
бойша Стефанович. Сербские 
эксперты и информированные 
источники „Ъ“ в Белграде ви-
дят в этом сигнал определенно-
го поворота в политике Сербии 
в сторону  Запада. С подроб-
ностями —  корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Сербия получила новое прави-
тельство в среду — спустя четыре ме-
сяца после парламентских выборов, 
состоявшихся еще в конце июня. 
И хотя Сербская прогрессивная пар-

тия президента Александра Вучича 
одержала на них убедительную побе-
ду, получив в парламенте более двух 
третей мест и возможность сформи-
ровать любой кабинет, глава государ-
ства с новым правительством не спе-
шил. Информированные источники 
„Ъ“ в Белграде объясняли это тем, что 
«по перераспределению ключевых 
министерских портфелей можно 
будет судить о возможном повороте 
в сербской политике». А такой по-
ворот, если он назревал, надо было 
должным образом подготовить.

О выборе Александра Вучича ста-
ло известно в среду, когда состав 
нового правительства был пред-
ставлен Скупщине (парламенту) ре-
спублики. 

Кабинет сильно обновился, по-
чти половина мест в нем досталась 
женщинам. Главные же изменения 
произошли на ключевых позициях. 

Впервые за последние 12 лет в пра-
вительстве нет лидера считающейся 
пророссийской Соцпартии Сербии 
Ивицы Дачича. Все последние годы 
он был бессменным главой МИДа 
и вице-премьером, а сейчас получил 
почетный, но не слишком значимый 
при нынешнем раскладе политиче-
ских сил пост спикера парламента. 
Новым главой сербской дипломатии 
стал Никола Селакович, которого на-
зывают правой рукой Вучича,— до 
сих пор он был руководителем пре-
зидентской администрации. Алек-
сандр Вучич своим приоритетом 
считает членство Сербии в ЕС, а в по-
следнее время активно продвигает 
идею сближения с США.

Лишился важного поста минис-
тра энергетики и однопартиец го-
сподина Дачича Александр Антич. 
Он занимал этот пост все послед-
ние годы и также считался близким 

Москве политиком, что выглядело 
вполне логичным, ибо Сербия чуть 
ли не на 100% зависит от поставок 
российских нефти и газа. В новом же 
правительстве этот портфель достал-
ся Зоране Михайлович, имеющей 
однозначную репутацию прозапад-
ного политика.

Сменился и глава военного ве-
домства Сербии. Место лидера Дви-
жения социалистов Александра Ву-
лина, который в сентябре получил 
от директора российского ФСБ Алек-
сандра Бортникова почетный знак 
«за вклад в военно-техническое со-
трудничество», займет прежний гла-
ва МВД Небойша Стефанович, поль-
зующийся, как уверяют балканские 
СМИ, поддержкой США.

Многие сербские эксперты расце-
нивают министерские перестановки 
как сигнал поворота во внешней по-
литике Сербии в сторону Запада. «Оче-

видно, что в новом правительстве 
влияние Москвы ослабляется»,— го-
ворит директор белградского анали-
тического центра CeSID Боян Клачар. 
«Новый кабинет лишился в лице Иви-
цы Дачича сильного русского игрока. 
Москву наверняка это не порадует»,— 
вторит политический аналитик Цвие-
тин Миливоевич.

«Распределение ключевых пор-
тфелей в правительстве Сербии, 
прежде всего в Министерстве энер-
гетики, и то, что они не достались 
пророссийским политикам, говорит 
о многом,— подтверждает информи-
рованный источник „Ъ“ в Белграде, 
близкий к властным структурам.— 
Отношения Сербии и России уже не 
те, что пару лет назад».

В пользу этого тезиса говорит то, 
что в начале сентября президент Сер-
бии подписал в Вашингтоне согла-
шение об «экономической нормали-

зации» с Косово. Его реализация, по 
оценкам балканских экспертов, мо-
жет иметь серьезные геополитиче-
ские последствия, ослабив зависи-
мость Сербии от российского газа 
и обеспечив подключение Белгра-
да и Приштины к системе безопас-
ности, возглавляемой США. Затем 
Сербия отказалась от участия в сов-
местных маневрах с российскими 
и белорусскими военными. И все это 
произошло на фоне развернувшей-
ся в сербских СМИ и экспертных кру-
гах кампании в пользу переориента-
ции политики Белграда в сторону 
США (см. „Ъ“ от 11 сентября).

На минувшей неделе Белград, 
правда, сделал жест в сторону Мо-
сквы, подтвердив, что в Сербии бу-
дет открыто представительство 
Минобороны РФ. Однако взаимо-
действовать с ним будет уже новый, 
«проамериканский» министр.

Сербия проредила пророссийские кадры
Белград подает сигнал поворота в политике

Обращаясь к депутатам-однопар-
тийцам, президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган осудил Россию  
за авиаудар по лагерю лояльной 
Анкаре сирийской группировки 
в Идлибе   ФОТО AFP



У ОАО РЖД возникли сложно-
сти с согласованием тарифных 
инициатив, предполагающих 
финансирование инвестпрог-
раммы за счет повышения цен 
на порожний пробег на 16% 
и ряда других индексаций. По 
данным источников „Ъ“ в от-
расли, первый вице-премь-
ер Андрей Белоусов отправил 
предложения монополии на 
доработку. Потребители воз-
ражали даже против преды-
дущей, более мягкой версии, 
призывая ОАО РЖД вместо 
этого снижать инвестиции. 
Но, отмечают эксперты, грузо-
вые проекты сокращать неэф-
фективно, а масштабные пас-
сажирские уже одобрены на 
самом высоком уровне, что 
сильно затрудняет их секвестр.

Как рассказали источники „Ъ“, 
первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов не принял предложения 
ОАО РЖД по вопросу дефицита фи-
нансирования инвестпрограммы 
ОАО РЖД. Монополия планирова-
ла покрыть его за счет серьезного 
изменения тарифов. По информа-
ции трех собеседников „Ъ“, госпо-
дин Белоусов отправил предложе-
ния ОАО РЖД на доработку. В ОАО 
РЖД и секретариате господина Бе-
лоусова ситуацию не комментиру-
ют. Источники „Ъ“ говорят, что 29 
октября параметры финплана и ин-
вестпрограммы монополии первый 
вице-премьер обсудит с профиль-
ными министерствами, ФНС, ФАС 
и самим ОАО РЖД, а далее запла-
нировано рассмотрение тарифных 

инициатив монополии на заседа-
нии правкомиссии по транспорту.

Последние предложения ОАО 
РЖД, датирующиеся 23 октября, 
предполагают либо плоское повы-
шение тарифа на 3,7%, либо его диф-
ференциацию: снижение на 0,1% 
цен на груженый пробег и повыше-
ние на 15,8% на порожний. Оба вари-
анта дают монополии 1,52 млрд руб. 
тарифных доходов. При дифферен-
цированной индексации, по расче-
там ОАО РЖД, основной удар при-
мут на себя операторы, крупнейшие 
из которых лишатся более 20% при-
были (см. „Ъ“ от 27 октября). Участ-
ники рынка уже пообещали перело-
жить потери на грузоотправителей.

Потребители успели централи-
зованно обсудить только предыду-

щую итерацию быстро меняющих-
ся предложений ОАО РЖД — тогда 
речь шла о дополнительном повы-
шении тарифа на порожний пробег 
лишь на 4% при совпадении ряда 
прочих мер с более поздним вари-
антом, в том числе отмены льгот на 
порожний пробег инновационных 
вагонов, индексация тарифа на пе-
ревозку контейнеров на 4% и так да-
лее (см. „Ъ“ от 18 сентября).

Совет потребителей ОАО РЖД 
в своем заключении от 22 октября 
отверг этот вариант, напоминая, что 
уже дважды, в 2018-м и 2019 годах, 
потребители соглашались на индек-
сацию тарифов сверх утвержденной 
в 2017 году долгосрочной формулы 
и эти сохранившиеся до сих пор 
надбавки только в 2020 году прине-

сут монополии порядка 80 млрд руб. 
EBITDA. Дальнейший рост тарифов 
рискует привести к сокращению 
объемов перевозок, заключил совет.

Потребители предложили ОАО 
РЖД не вводить надбавки, отказать-
ся от выплаты дивидендов по обык-
новенным акциям до восстанов-
ления устойчивости (чего желало 
и само ОАО РЖД, см. „Ъ“ от 1 октя-
бря), зафиксировать налоговую на-
грузку на текущем уровне. Также, по 
их мнению, ОАО РЖД следует скор-
ректировать инвестиции: опреде-
лить эффективные для монополии 
или важные для экономики проек-
ты, а некритичные, даже включен-
ные в комплексный план модер-
низации инфраструктуры (КПМИ), 
отложить. Например, речь идет 

о развитии подходов к портам Севе-
ро-Запада или Азово-Черноморско-
го бассейна. Затраты ОАО РЖД на не-
эффективные проекты, по версии 
потребителей, нужно компенсиро-
вать за счет бюджетного эффекта че-
рез механизм, аналогичный СЗПК.

У некоторых членов совета были 
и более радикальные идеи. Так, гла-
ва «Трансойла» Игорь Ромашов пред-
ложил ликвидировать дефицит фи-
нансирования инвестпрограммы 
путем ее сокращения, роста заимст-
вований и компенсации дефицита 
за счет субъектов РФ, в интересах ко-
торых реализуются проекты,— на-
пример, Москвы и Московской об-
ласти как бенефициаров проекта 
развития Центрального транспорт-
ного узла.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук отмечает, что промыш-
ленность находится в тяжелом со-
стоянии и «со стороны государства 
не просматривается готовности 
к росту тарифов». Но и очевидного 
решения, как сбалансировать за-
траты ОАО РЖД, тоже нет. Если вы-
бирать секвестр инвестпрограммы, 
поясняет эксперт, то либо монопо-
лии придется резать курицу, несу-
щую золотые яйца, то есть сокра-
щать развитие инфраструктуры под 
грузы, либо отказываться от пасса-
жирских проектов. Но последние 
утверждены документами высо-
кого уровня и отменить их трудно. 
Возможно, полагает господин Сав-
чук, для достижения компромисса 
«проблему придется выносить на са-
мый высокий уровень».

Наталья Скорлыгина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23418,51 (–67,29)
РТС 1078,29 (–53,07)
FTSE 100 5582,8 (–146,19)

DAX 30* 11560,51 (–503,06)
DJIA* 26675,08 (–788,11)
NASDAQ Composite* 11080,471 (–350,88)

*На 20:35.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.10.20
Австралийский доллар 55,2325
Английский фунт 100,8796
Белорусский рубль 13,5906
Датская крона* 12,2505

Доллар США 77,5520
Евро 91,2632
Индийская рупия** 10,4981
Казахский тенге** 17,9960

Канадский доллар 58,6671
Китайский юань* 11,5515
Норвежская крона* 83,6880
СДР 109,9416

Сингапурский доллар 56,9816
Новая турецкая лира 94,0104
Украинская гривна* 27,3151
Шведская крона* 88,4035

Швейцарский франк 85,0537
Японская иена** 74,3868
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Активный приток розничных ин-
весторов может привести не только 
к появлению новых инвестицион-
ных продуктов, но и к ликвидации 
старых. Причем с рынка может уйти 
один из наиболее популярных ин-
струментов — индивидуальные ин-
вестиционные счета первого типа 
(ИИС-1, для инвестирования на фон-
довом рынке), которые подразумева-
ют налоговый вычет в 13% с инвести-
ций до 400 тыс. руб. в год.

Как рассказал мне в конце прош-
лой недели участник рынка, при до-
стижении ИИС-1 количества 6 млн 
(сейчас их около 3 млн, и число рас-
тет очень быстро) такая возмож-
ность будет закрыта. Другой источ-
ник „Ъ“ сообщил, что цифра в 6 млн 
счетов возникла несколько лет на-
зад, когда сегмент только набирал 
обороты. Тогда в Минфине пыта-

лись оценить, сколько потребуется 
средств бюджета на налоговые вы-
четы, и взяли за ориентир количе-
ство человек в НПФ.

Разговоры среди участников 
рынка могли так и остаться слуха-
ми, если бы не выступление пер-
вого зампреда ЦБ Сергея Швецова 
на Международной неделе инвес-
торов. Он как бы между делом объ-
явил, что в ближайшее время по 
ИИС-1 перемен не ожидается: «Мин-
фин обещал не менять конфигура-
цию ИИС-1, пока не будет открыто 
6 млн счетов, пока открыто 3 с не-
большим миллиона». В самом Мин-
фине не стали комментировать свой 
подход к ИИС-1 и названные цифры, 
сообщив лишь, что «сфокусированы 
на работе над ИИС второго типа». По 
новым счетам налоговый вычет про-
изводится лишь с полученной инве-
стором прибыли.

Тема ликвидации ИИС-1 уже под-
нималась год назад именно в свя-
зи с развитием ИИС-2. Тогда рынку 
удалось убедить Минфин, что сче-
та второго типа в отсутствие счетов 
первого типа «не взлетят». Однако за 
последний год ситуация существен-
но поменялась, в том числе благода-
ря массовому выходу частных инве-
сторов на фондовый рынок.

С одной стороны, теперь граждан 
не надо заманивать на фондовый ры-
нок налоговыми льготами. С другой 
стороны — объемы налоговых вы-
четов устойчиво растут, а в условиях 
напряженного бюджета каждая ко-
пейка на счету.

К тому же, по словам одного зна-
комого трейдера, сейчас уже обсу-
ждаются ИИС третьего типа, кото-
рый значительно ближе к первому 
типу. Период инвестирования в нем 
предполагается более длительный, 
порядка десяти лет, но рассчитыва-
ются ИИС-3 как раз не на самых бога-
тых инвесторов, как и ИИС-1.

Конечно, остается открытым во-
прос, когда на самом деле количе-
ство счетов первого типа достигнет 
6 млн и они станут больше не до-
ступны. Первая половина этого объ-
ема набиралась довольно долго. Но 
судя по текущим темпам прихода на 
фондовый рынок инвесторов, а так-
же собственно из-за опасения закры-
тия этого типа счетов финал может 
наступить довольно скоро.

В текущих условиях 
бывших вкладчиков 
уже не надо замани-
вать на фондовый ры-
нок налоговыми льго-
тами, зато бюджету  
дорога каждая копейка
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Cainiao выдаст посылки
Alibaba Group поставит в России постаматы

Китайский логистический оператор 
Cainiao (входит в Alibaba Group) развер-
нет в России сеть постаматов, первую 
для себя за пределами Китая. Запуск 
всего 1 тыс. точек в крупных горо-
дах, по мнению экспертов, выглядит 
как тестовый выход на рынок. Они 
в основном будут обслуживать заказы 
с AliExpress.

Китайская Cainiao развернет в России 
сеть постаматов под своим брендом и брен-
дом AliExpress, рассказал „Ъ“ представитель 
компании. В течение года она установит бо-
лее 1 тыс. точек: сначала в Москве, Москов-
ской области и крупнейших мегаполисах, 
затем в городах с населением от 500 тыс. че-
ловек. В Китае постаматная сеть Cainiao объ-
единяет около 100 тыс. точек.

Постаматы станут дополнением к парт-
нерским пунктам выдачи заказов AliExpress. 
Всего у AliExpress в России около 15 тыс. 
пунктов выдачи, не считая отделений «По-
чты России», с которой маркетплейс плот-
но сотрудничает, напомнили в пресс-службе 
«AliExpress Россия».

• «AliExpress Россия» — совместное предпри-
ятие Alibaba Group, Mail.ru Group, Российско-
го фонда прямых инвестиций и «МегаФона». 
Оборот AliExpress в России первом полугодии 
2020 года, по оценкам «Infoline-Аналитики», 
составил 100 млрд руб., 13% его обеспечили 
российские продавцы.
На первом этапе доставлять в постаматы 

Cainiao в России будут иностранные продав-
цы, позднее доступ к ним получат и россий-
ские. Запуск постаматной сети будет первым 
шагом вывода бренда Cainiao для широкой 
аудитории в России, компания ведет перего-
воры с ритейлерами о партнерстве, говорит 
ее представитель.

В июне Cainiao объявила, что в тече-
ние года инвестирует более 1 млрд руб. 
в российский рынок, в том числе лока-
лизацию, поддержку продавцов и разви-
тие IT-инфраструктуры. Компания вместе 
с «AliExpress Россия» уже запустила специа-
лизированные склады для интернет-торгов-
ли (см. „Ъ“ от 21 мая) и начала субсидировать 
доставку для российских продавцов (см. „Ъ“ 
от 2 июля).

Среди российских онлайн-ритейлеров 
собственные постаматные сети развивают 
Ozon и «Яндекс.Маркет», у них более 6 тыс. 
и более 600 точек соответственно, рассказали 
в компаниях. Крупнейший независимый иг-
рок — PickPoint с 4,8 тыс. постаматов (с учетом 
партнерских — 7,5 тыс.). В октябре еще один 
крупный постаматный проект «Халва» поде-
лили его владельцы — Совкомбанк и X5 Retail 
Group. Первому отошли около 2 тыс. постама-
тов и операционная компания, второму — 
более 1 тыс. точек, сообщал „Ъ“ 12 октября. 
В результате у X5 — 4 тыс. постаматов, а все-
го 11 тыс. точек выдачи заказов. Около 10 тыс. 
постаматов планирует установить «Сберлоги-
стика» Сбербанка, 5 тыс.— «Почта России».

В крупных торговых центрах уже замет-
но обилие постаматов, поэтому остро сто-
ит вопрос, где будут располагаться точки 
Cainiao, отмечает руководитель направле-
ния онлайн-ритейла Nielsen в России и Вос-
точной Европе Александр Шуркаев. Alibaba 
Group — один из самых интересных пре-
тендентов на запуск новых точек, добавля-
ет партнер Data Insight Борис Овчинников. 

«У компании большой поток заказов, сопо-
ставимый — только у Wildberries. У осталь-
ных в разы меньше»,— отмечает он.

Cainiao выходит в сегмент постаматов, 
когда его востребованность растет, а у клю-
чевого логистического партнера AliExpress, 
«Почты России», тендер по приобретению 
постаматов не состоялся, указывает генди-
ректор PickPoint Надежда Романова. Как со-
общал „Ъ“ 10 сентября, «Почта России» плани-
ровала закупить постаматы почти на 1,5 млрд 
руб., но поставщики не проявили интерес 
к проекту. Сеть в 1 тыс. постаматов можно на-
звать лишь тестовой, на рынке это будет «ка-
пля в море», продолжает госпожа Романова, 
отмечая, что в краткосрочной перспективе 
установка постаматов не скажется ни на сро-
ках доставки, ни на качестве логистики пло-
щадки. По мнению Александра Шуркаева, 
контролируемые Cainiao постаматы все же 
помогут сократить сроки доставки посылок, 
хотя в логистике трансграничных покупок 
больше всего времени уходит на первые эта-
пы пути посылок, чем на «последнюю милю».

Дмитрий Шестоперов

Золото разошлось по частникам
Розничные инвесторы покупают его лучше всех

Предложение золота на мировом рын-
ке восстанавливается быстрее спро-
са. Впервые за десять лет нетто-продав-
цами оказались центробанки, в том 
числе для стабилизации ситуации на 
внутренних рынках, ювелирная про-
мышленность все еще закупает гора-
здо меньше, чем раньше, профессио-
нальные инвесторы консервативны. 
В то же время опережающий рост по-
требления показали розничные ин-
весторы — смягчение карантинов по-
ложительно сказалось на спросе на 
инвестиционные монеты, слитки 
и ювелирную продукцию.

По данным World Gold Council (WGC), 
объем предложения золота на мировом рын-
ке в третьем квартале 2020 года составил по-
чти 1223 тонны, упав год к году лишь на 3%. 
По сравнению со вторым кварталом рост со-
ставил 20%. По мнению директора по взаи-
модействию с членами совета WGC Джона 
Маллигана, это твердый признак «доволь-
но быстрого восстановления добычи после 
локдаунов». По его словам, сбои в логистике 
в других звеньях цепочки поставок были бы-
стро урегулированы.

Вместе с тем, по данным WGC, спрос на 
золото за квартал составил всего 892 тонны, 
на 19% ниже показателя годичной давности, 
и является самым худшим показателем с тре-
тьего квартала 2009 года. Основной причи-
ной снижения мирового потребления стало 
изменение позиций центральных банков. 
По данным WGC, отрицательное сальдо по 
их операциям за отчетный период состави-
ло 12 тонн, впервые с первого квартала 2010 
года в этом секторе преобладали чистые про-
дажи. По оценке „Ъ“, основанной на данных 
WGC, основными продавцами выступили 
ЦБ Узбекистана (почти 35 тонн), Турции (бо-
лее 22 тонн), Таджикистана (более 9 тонн).

По словам аналитика ИК «Велес Капитал» 
Елены Кожуховой, на фоне замедления эко-
номики, вызванного пандемией, ряд цен-
тробанков использовал золотовалютные 
запасы для стабилизации ситуации на вну-
тренних рынках: «Экономика Турции осо-
бенно пострадала как от пандемии, так и от 
внутренних и внешних факторов, а турец-
кая лира продолжает обновлять историче-
ские минимумы по отношению к доллару».

Рынок остался и без поддержки Банка 
России, который со второго квартала пре-

кратил покупать металл. В третьем квартале 
запасы золота ЦБ РФ сократились на 1,2 тон-
ны. Как считают аналитики, это могло быть 
связано с эмиссией инвестиционных и па-
мятных монет. В текущем году только монет 
«Георгий Победоносец» планируется выпу-
стить до 500 тыс. шт., что эквивалентно 4 тон-
нам золота.

Высокий спрос на монеты и слитки со 
стороны физических лиц отмечается во 
всем мире. По данным WGC, за квартал та-
ким образом было куплено более 222 тонн 
золота, в полтора раза выше прошлогодне-
го показателя. По словам старшего аналити-
ка «БКС Мир инвестиций» Виталия Грома-
дина, физические лица склонны покупать 
то, что показывает значительный рост сто-
имости, а цена золота в третьем квартале 
превышала $2 тыс. за унцию, прибавив с на-
чала года более 30%. В это же время профес-
сиональные инвесторы сократили спрос 
на металл. Если во втором квартале ETF ку-
пили почти 583 тонны, то в третьем только 
273 тонны, лишь на 5% выше показателя го-
дичной давности.

Постепенно восстанавливался спрос 
и со стороны ювелирной промышленно-

сти, но к докризисным уровням еще не 
вернулся. По данным WGC, потребление 
отрасли составило 333 тонны, что на 29% 
ниже показателя третьего квартала 2019 
года, но при этом на треть выше, чем во вто-
ром квартале 2020-го. «Рост спроса связан 
с ростом деловой активности и торгового 
оборота из-за ослабления карантина, вме-
сте с тем спрос ниже, чем в прошлом году, 
вследствие более высоких цен»,— считает 
инвестиционный стратег «Арикапитала» 
Сергей Суверов.

В четвертом квартале участники рынка 
не ждут сильных изменений на рынке при 
отсутствии локдаунов. «В обозримой пер-
спективе физлица и центробанки будут уве-
личивать покупки золота в результате техни-
ческой коррекции цен, а также вероятного 
продолжения снижения курса доллара по-
сле принятия новых стимулов в США»,— 
считает Сергей Суверов. Впрочем, по мне-
нию начальника по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики «Альфа-Капи-
тала» Владимира Брагина, достигнутые це-
новые уровни могут ограничить приток 
средств в розничные продукты.

Виталий Гайдаев

с инвестиционными продуктами 
просчитывает корреспондент  
отдела финансов
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Железные дороги развернули из правительства
Повышение тарифов пока не одобрено
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В октябре Минфин разместил 
рекордный объем на рынке 
ОФЗ — на сумму 1,5 трлн руб. 
по номиналу. На протяжении 
последних месяцев основны
ми покупателями госбумаг вы
ступали крупные банки. По
казательно, что значительная 
часть привлеченных в бюджет 
средств вновь оказывается на 
их счетах через аукционы каз
начейства. Несмотря на то что 
эти депозиты более короткие, 
чем размещаемые гособлига
ции, однако они не только по
зволяют управлять ликвидно
стью кредитных организаций, 
но помогают им зарабатывать 
на разнице ставок.

В среду 28 октября Минфин уста-
новил новый рекорд размещения 
ОФЗ — более чем на 430 млрд руб. ку-
пили инвесторы облигаций с пере-
менным купонным доходом (флоуте-
ры, см. „Ъ“ от 28 октября). В итоге за 
месяц Минфин разместил гособлига-
ции на рекордную сумму — 1,5 трлн 
руб., это результат почти в два раза 
превысил прежний рекорд, установ-
ленный в предыдущем месяце. Боль-
шую часть этих размещений состави-
ли как раз флоутеры, а основными их 
покупателями выступают крупные 
российские банки.

Впрочем, столь масштабные за-
траты не выглядят как большое об-
ременение для банков, в том числе 
из-за масштабных привлечений ими 
бюджетных средств. Еще в сентябре 
был отмечен существенный рост де-
позитов юрлиц на счетах кредитных 
организаций — более 1,2 трлн руб., 
что стало крупнейшим показателем 
с марта этого года. По словам главно-
го экономиста Сбербанка Михаила 
Матовникова, основную роль в росте 
депозитов юрлиц в банках сыграло 

Федеральное казначейство, которое 
размещало свои депозиты на счетах 
кредитных организаций. В Россель-
хозбанке, где рост депозитов юр-
лиц в сентябре превысил 125 млрд 
руб., пояснили, что «указанное уве-
личение объясняется привлечением 
средств Минфина в рамках аукцион-

ных процедур». В ВТБ отметили, что 
банк «на регулярной основе участ-
вует в депозитных аукционах Феде-
рального казначейства», в том числе 
в сентябре и октябре.

Всего в сентябре казначейст-
во разместило на счетах в банках 
780 млрд руб. с погашением в по-
следующие два месяца. В октябре 
объем размещенных средств увели-
чился. Самые крупные размещения 
наблюдались на прошлой неделе — 
на сумму 750 млрд руб. В начале этой 
недели, накануне очередного раз-

мещения ОФЗ, казначейство разме-
стило в банках еще 200 млрд руб. со 
средней ставкой 4,05%. В итоге на 
28 октября объем размещений со-
ставил 1,2 трлн руб. с погашением 
после 31 октября. Этот более чем 
в полтора раза превышает показа-
тель сентября и соизмерим с объе-
мом размещенных в октябре ОФЗ.

Получается, что Минфин привле-
кает средства банков через ОФЗ, по-
том размещает их в тех же банках. 
По оценке управляющего директо-
ра отдела валидации «Эксперт РА» 
Юрия Беликова, только у Сбербан-
ка объем привлеченных средств 
Федерального казначейства увели-
чилось на 554,2 млрд руб., компен-
сировав сокращение других бюд-
жетных источников. Как пояснил 
„Ъ“ Михаил Матовников, депозиты 
казначейства достаточно дорогие, 
но они позволяют улучшить ситуа-
цию с нормативной ликвидностью. 
«Если попытаться привлечь такую 
же сумму, например, на рынке депо-
зитов физлиц, потребуется заметно 
поднять ставку и привлечь средст-
ва надолго»,— уверен он. По словам 
Михаила Матовникова, в декабре 
предстоят большие бюджетные вы-
платы, после чего эти деньги при-
дут на счета банков уже как средст-
ва физлиц и юрлиц, а сейчас банкам 
проще временно обратиться к ре-
сурсам Минфина и ЦБ.

При этом, по словам экспертов, 
по депозитам казначейства макси-
мальная фиксированная ставка со-
ставляла 4,2%. Однако и она чуть 
ниже, чем ставка по размещенным 
облигациям. Таким образом, бан-
ки могут дополнительно зарабаты-
вать на бюджетных средствах, поку-
пая бумаги Минфина за счет средств 
казначейства.

Максим Буйлов

Бюджетные деньги  
закрутились в банках
Покупать ОФЗ у Минфина помогает казначейство

Расширение карантинных 
 ограничений в Европе, а так
же риски, связанные с выбора
ми президента США, вынужда
ют инвесторов распродавать 
акции. По итогам торгов 28 ок
тября ведущие европейские, 
в том числе российские, ин
дексы обвалились на 2,5–4,7%, 
а с начала недели — на 5–10%. 
Впрочем, на фоне мягкой де
нежной кредитной политики 
центральных банков эксперты 
ожидают, что инвесторы нач
нут выкупать подешевевшие 
бумаги на падении.

Третий день подряд на россий-
ском рынке наблюдается распро-
дажа активов: 28 октября в ходе ос-
новной торговой сессии ведущие 
российские индексы опускались на 
3–4,5%. По итогам торгов рублевый 
индекс Московской биржи остано-
вился на отметке 2693,46, что на 
2,5% ниже закрытия вторника. Дол-
ларовый индекс РТС потерял за день 
4,7% и остановился возле 1078,92. 
С начала недели российские индек-
сы потеряли 4,4% и 7,4%, вернувшись 
к минимумам с 15 июня и 24 апреля 
соответственно.

Активная «медвежья» игра идет 
на фондовых рынках большинства 
развитых и развивающихся стран. 
В ходе торгов 28 октября ведущие 
европейские индексы падали на 
3,4–5%, а закрылись снижением на 
2,6–4,2%, откатившись к значени-
ям мая—июня. Американские ин-
дексы к 20:00 потеряли 3–3,2%, от-
ступив к уровням конца сентября. 
С начала недели ведущие мировые 
индикаторы потеряли 5–10%.

Распродажа рисковых активов 
идет на фоне сообщений о новых 
карантинных ограничениях в Евро-
пе. Немецкая газета Bild 26 октября 
сообщила, что канцлер Германии 
Ангела Меркель намерена предло-
жить премьерам федеральных зе-
мель ввести в стране так называе-
мый «легкий карантин». По данным 
французских изданий, президент 

страны Эмманюэль Макрон обсу-
ждает с правительством возможные 
дополнительные меры по ограни-
чению распространения COVID-19, 
речь может идти об общенациональ-
ном карантине.

По словам директора по инвести-
циям УК «Открытие» Виталия Иса-
кова, растущее количество зараже-
ний и ужесточение карантинных 
мер возрождают опасения ослабле-
ния экономической активности. 
«Инвесторов беспокоят не самые 
сильные квартальные результаты 
компаний техсекторов (IT и здраво-
охранение.— „Ъ“), которые должны 
были бы нивелировать негативный 
эффект, связанный с опасениями от-
носительно пандемии. После квар-
тальных результатов, опубликован-
ных 25 октября, акции SAP потеряли 
более 20%»,— добавляет аналитик 
«КСП Капитал Управление актива-
ми» Михаил Беспалов.

Добавляет нервозности инвесто-
рам приближение выборов прези-
дента США, которые состоятся 3 но-
ября: по данным многочисленных 
опросов, лидирует Джо Байден. По 
словам управляющего партнера 
Amber Lion Partners Ильи Сушкова, 
победа демократов может оказать 
сильный негативный эффект на 
корпоративный сектор за счет по-
вышения налогов, что будет лишь 
отчасти нивелировано деэскала-
цией отношений с Китаем. Допол-
нительное беспокойство вызыва-
ют риски судебных разбирательств. 
«Рынки опасаются, что Дональд 

Трамп способен подвергнуть сом-
нению результаты выборов и при-
нять меры по их пересмотру в слу-
чае проигрыша. Такой сценарий 
рынки закладывают сегодня — он 
подтверждается показателями во-
латильности в опционах»,— отме-
чает Илья Сушков.

Результаты выборов важны и для 
российского рынка, так как счита-
ется, что с приходом Джо Байдена 
возможно расширение санкций 
против России. «На фоне жест-
кой риторики в отношении на-
шей страны желание рыночных 
игроков снизить риски и зафикси-
ровать прибыль перед возможной 
рыночной волатильностью до и по-
сле выборов в США может оказы-
вать дополнительное влияние на 
рынок, несмотря на в целом непло-
хие квартальные результаты ряда 
компаний»,— отмечает Михаил 
 Беспалов.

В таких условиях высокая вола-
тильность на рынке в ближайшие 
дни сохранится, считают его участ-
ники, хотя не берутся оценивать 
глубину и продолжительность сни-
жения. По словам Виталия Исакова, 
при росте волатильности многие 
инвесторы начинают продавать ак-
ции по эмоциональным причинам 
либо из соображений риск-менед-
жмента, при этом любое значимое 
снижение «следует расценивать как 
возможность увеличить позиции 
в акциях, вне зависимости от исхо-
да президентских выборов».

Виталий Гайдаев

На акции  
как медведь наступил
Мировые фондовые рынки  
падают третий день подряд

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Экспобанк, работающий 
с  большим пулом партнерских 
дилерских сетей, решил от
крыть собственные точки про
даж авто с пробегом. В банке 
 видят перспективы синергии 
банковского и автомобильного 
бизнеса: это обеспечит приток 
новых клиентов и рост порт
феля автокредитов. Часть экс
пертов соглашаются, что Экс
побанк выбрал удачное вре
мя для входа на рынок. Но дру
гие банки в этом сегменте идут 
по пути  создания маркетплей
сов, а не офлайновых точек 
 продаж.

Экспобанк намерен в течение 
трех—пяти лет создать федерально-
го игрока по продаже автомобилей 
с пробегом, рассказал „Ъ“ его первый 
зампред правления Алексей Санни-
ков. Для этого летом банк совместно 
с двумя партнерами создал компа-
нию «Экспокар». Уже открыты четы-
ре дилерские точки, через которые 
идут продажи. С июля закуплено 170 
машин с пробегом, продано около 
100 штук, только 30–60% машин в ка-
ждой точке реализуются через кре-
дитный механизм. «Мы не ставим 
задачи продажи только в кредит»,— 
подчеркивает господин Санников.

• Компания «Экспокар» создана ле-
том 2020 года. По данным СПАРК, 
80% уставного капитала сформиро-
вано Экспобанком, 15% принадле-
жит вице-президенту ассоциации 
«Российские автомобильные диле-
ры» Сергею Киселеву (его доля в зало-
ге у банка), 5% — Сергею Фирсову. 
Экспобанк находится под контр-
олем Игоря Кима (76,39% акций). 
По данным Frank RG на начало сен-
тября, банк занимает 18-е место 
в РФ по объему портфеля авто-
кредитов (18,6 млрд руб.).
Решение о развитии дилерского 

бизнеса связано с «формировани-
ем долгосрочных отношений с кли-
ентами, повышением их лояльно-

сти и доверия», поясняют в банке. 
Планируется открывать дилерские 
точки в тех регионах, где этому спо-
собствует емкость рынка авто с про-
бегом и «есть экономическая целесо-
образность», а со временем охватить 
всю Россию.

«Это большая ниша, мы видим 
спрос среди людей на качествен-
ную, комфортную и безопасную 
покупку автомобиля. Это бизнес, 
который имеет синергетический 
эффект с банковским бизнесом»,— 
считает Алексей Санников. По его 

мнению, в результате банк сможет 
нарастить лояльную клиентскую 
базу за счет притока новых клиен-
тов через дилерские точки. Ставку 
на дилерские точки в банке обосно-
вывают тем, что «клиенты не гото-
вы тратить значительные суммы на 
крупные сделки онлайн».

Рынок автокредитования тради-
ционно работает с высокой долей 
продаж через партнеров — дилер-
ские центры, признает начальник 
управления «Автокредитование» 
ВТБ Иван Жигарев. Но в целом участ-
ники финансового рынка скептиче-
ски оценивают идею Экспобанка, 
хотя и понимают, почему там ищут 
альтернативу обычным способам 
развития.

«Сейчас очень сложно зайти на 
рынок кредитования на покупку 
новых автомобилей. Он занят кэп-
тивными банками, а также немно-
гочисленными крупными игрока-

ми»,— говорит гендиректор ОКБ 
Артур Александрович. Чтобы на-
чать выдавать такие кредиты бан-
ку придется заключать договоры 
с дилерами, предусматривающие 
очень высокие комиссии (дости-
гающие порой 5–6% от суммы кре-
дита) и длительное время выдавать 
ссуды в ноль или даже в убыток, по-
ясняет эксперт.

В то же время, уточняет госпо-
дин Александрович, сегмент авто 
с пробегом сопряжен с повышен-
ными рисками, да и не то чтобы 
пустует: в последние два-три года 
кредитование таких автомобилей 
выросло в разы, новым игрокам 
«будет не просто конкурировать 
и в этой нише». Как считает предста-
витель одного из банков, занимаю-
щегося автокредитованием, «зна-
чимого преимущества на рынке 
автокредитования наличие собст-
венной сети не даст, так как креди-
тование все равно будет вынуждено 
конкурировать с разрастающимися 
цифровыми предложениями дру-
гих банков».

Представители авторынка на-
строены более позитивно. Исполни-
тельный директор «Автостата» Сер-
гей Удалов отмечает, что нынешняя 
ситуация на российском авторын-
ке — активный спрос на автомоби-
ли на фоне ожидания роста цен — 
достаточно удачна для запуска таких 
проектов. Кредитование подержан-
ных машин — перспективное на-
правление, отмечает он, посколь-
ку сейчас его доля составляет лишь 
около 4–5%, и это дилерские авто-
мобили, которых с каждым годом 
становится больше на вторичном 
рынке. Однако, уточняет господин 
Удалов, 70% покупателей авто с про-
бегом скорее используют площадки 
объявлений (автоклассифайды, под-
робнее см. „Ъ“ от 28 октября), и бан-
ки также движутся в эту сторону.

Ольга Шерункова,  
Ольга Никитина

Кредиты на виражах
Экспобанк открывает автосалоны

Мы строго двигаемся  
к выполнению  

наших планов и целей, 
поэтому те расходы, 

которые предусмотрены 
бюджетом на текущий год, 

будут обеспечены 
ресурсами,  
в том числе  

и заимствования
— Антон Силуанов,

министр финансов, 30 сентября

Ц И Т А Т А

410,3 миллиарда 
рублей
составил объем  
выданных автокредитов 
за восемь месяцев  
2020 года
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деловые новости

Проект строительства четырех 
ледоколов на СПГ, который об-
суждается уже три года, может 
сорваться. Экспериментальные 
проводки газовозов на восток 
с участием атомных ледоколов 
позволили НОВАТЭКу и ФГУП 
«Атомфлот» пересмотреть кон-
цепцию ледокольного обеспе-
чения проектов. В компании 
полагают, что с учетом продле-
ния ресурсов и обновления 
флота новые СПГ-ледоколы мо-
гут не понадобиться. Эксперты 
уточняют, что ледоколы на СПГ 
могли бы закрыть потребности 
в Карском море, высвободив 
 более мощные суда для работы 
на востоке.

НОВАТЭК так и не принял реше-
ние о строительстве ледоколов на 
СПГ, рассказал директор департа-
мента морской транспортировки 
компании Александр Семенов на 
конференции PortNews. Он отме-
тил, что в мае два газовоза с грузом 
НОВАТЭКа и атомными ледоколами 
совершили самую раннюю в исто-
рии проводку в восточном секто-
ре Севморпути (см. „Ъ“ от 29 мая 
и «Ъ-Онлайн» от 16 июля). «Погода 
позволяет, климат меняется, и наши 
газовозы себя очень хорошо пока-
зывают,— заверил топ-менеджер.— 
Почти весь путь они прошли сами». 
Господин Семенов пояснил, что эти 

рейсы дали уникальный опыт, ко-
торый «заставляет пересматривать 
концепцию ледокольного обеспе-
чения арктических проектов». Экс-
периментальные рейсы планирует-
ся продолжить в январе—феврале. 
«Возможно, нам не потребуется та-
кого количества ледоколов, как пла-
нировалось раньше»,— уточнил 
топ-менеджер.

По его словам, сейчас НОВАТ-
ЭК проводит оценку достаточности 
ледокольного флота с учетом про-
грамм его обновления для обеспе-
чения проектов самой компании 
и других грузоотправителей Аркти-
ки, например «Газпром нефти» и ГМК 
«Норильский никель». «Пока нет от-
вета, будем ли мы их (ледоколы на 
СПГ.— „Ъ“) строить. Поймем после 
того, как эту концепцию с „Атомфло-
том“ отработаем и сформируем»,— 
пояснил господин Семенов.

Строительство ледоколов на СПГ 
мощностью 40 МВт каждый обсу-
ждается с 2017 года. Планирова-
лось заказать четыре судна для ра-
боты в Карском море и Обской губе. 
Исходно инициатива исходила от 
«Атомфлота», по его заказу финская 
Aker Arctic Technology разработа-
ла тендерный проект. В НОВАТЭКе 
говорили и о собственных заказах 
СПГ-ледоколов.

В сентябре 2018 года компания 
и «Росатом» заключили соглашение 

о намерениях по созданию СП и со-
трудничестве в разработке, финан-
сировании и реализации проекта 
по строительству флота СПГ-ледоко-
лов, судов портового флота и снаб-
жения. Но позже глава и совладе-
лец НОВАТЭКа Леонид Михельсон 
уточнял, что управлять СПГ-ледо-
колами будет СП НОВАТЭКа, «Сов-
комфлота», COSCO и Фонда Шелко-
вого пути — «Морской арктический 
транспорт».

Стоимость четырех ледоколов 
в 2019 году оценивалась в 60 млрд 
руб. Среди возможных исполните-
лей заказа назывался Выборгский 
судостроительный завод (входит 
в ОСК) в кооперации с финской Hel-
sinki Shipyard Oy, дальневосточная 
«Звезда», а также китайский Hudong 
в кооперации с корейскими Sam-
sung или Hyundai. Источники „Ъ“ 
в «Росатоме» при этом утверждали, 
что «в долгосрочной перспективе 
и с учетом полного цикла» атомный 
ледокол экономичнее, чем судно на 

СПГ. Один из собеседников „Ъ“ до-
бавляет, что есть разработки атом-
ных ледоколов с одной реакторной 
установкой для шельфа, их можно 
было бы переформатировать и для 
других работ.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев призна-
ет, что адекватно оценить потреб-
ность в ледоколах на обеспечение 
круглогодичной транспортировки 
СПГ на восток по Севморпути в заяв-
ленном объеме 21,7 млн тонн в год 
на базе имеющихся данных просто 
невозможно. Более понятная карти-
на появится по итогам эксперимен-
тальных рейсов в январе—феврале 
и мае, отмечает эксперт.

По его мнению, индикативный 
показатель — это семь атомных ле-
доколов, но все зависит от такти-
ки проводок. Газовозы, строящи-
еся для «Арктик СПГ 2», отмечает 
эксперт, будут обладать лучшей ле-
допроходимостью, но потребность 
сохранится на лимитирующих 
участках — в проливе Вилькицко-
го, на Айонском ледяном массиве 
и т. п. В будущем, полагает господин 
Григорьев, неатомные ледоколы, 
в том числе на СПГ, могут работать 
в Карском море и его губах, заливах 
и впадающих реках, высвободив 
шесть атомных ледоколов для вос-
точного направления.

Анастасия Веденеева 

Хоть газ выколи
Концепция ледокольного обеспечения арктических проектов 
может измениться

Управляющая более 450 тыс. га 
земель компания «Био-тон» быв-
шего топ-менеджера Объединен-
ной зерновой компании Эдуар-
да Зернина расширяет инфра-
структуру. Холдинг может при-
обрести терминальные мощно-
сти на Волге у крупного постав-
щика пивоваренного ячменя 
«Грейнрус». Потенциал Повол-
жья как производителя и экс-
портера зерна растет, а выход 
к реке позволит «Био-тон» сэко-
номить на логистике.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) удовлетворила хода-
тайства компании «Био-тон» о полу-
чении в собственность основных 
производственных средств АО «Ки-
нешемская хлебная база №14» и ООО 
«Грейнрус трейд», следует из сообще-
ний на сайте ФАС. Эти структуры вхо-
дят в группу «Грейнрус» — крупного 
поставщика пивоваренного ячменя, 
сырья для виноделия, зерна и пр. По 
собственным данным, группа вклю-
чает более 45 тыс. га земель в Кур-
ской области, семенной завод, эле-
ваторы и пр. Среди клиентов — AB 
InBev Efes, Heineken, «Балтика» (вхо-
дит в Carlsberg Group) и др.

«Био-тон» — один из крупнейших 
в России производителей подсолнеч-
ника и зерна. По собственным дан-
ным, управляет 452 тыс. га земель 
в Самарской, Саратовской и Ульянов-
ской областях. Владеет мощностями 
хранения на 325 тыс. тонн. Планиру-
емый урожай в этом году — 690 тыс. 
тонн. Бенефициар «Био-тон» — быв-
ший топ-менеджер Объединенной 
зерновой компании и председатель 
правления Союза экспортеров зер-
на Эдуард Зернин. В 2019 году выруч-
ка ООО «Компания „Био-тон“» выро-
сла на 12,5%, до 5,83 млрд руб., чистая 
прибыль сократилась на 47,69%, до 
479,77 млн руб. (данные «СПАРК-Ин-
терфакс»).

Перечень активов в сообщениях 
ФАС не уточняется. По словам источ-
ника „Ъ“, знакомого со сделкой, 
«Био-тон» может приобрести у «Грей-
нрус» зерновой терминал «Волга» 
в Ивановской области, который при-
нимает суда «река—море» грузоподъ-
емностью до 5 тыс. тонн и «Октябрь-
скую хлебную базу» в Самарской 
области с приемкой и отправкой гру-
зов судами «река—море», вагонами 
и автомобильным транспортом. Об-

щая емкость элеваторных комплек-
сов предприятий — более 80 тыс. 
тонн. Гендиректор «Био-тон» Ири-
на Логачева передала „Ъ“, что за счет 
сделки холдинг намерен нарастить 
мощности по хранению и перевал-
ке зерна и масличных. Совладелец 
«Грейнрус» Владислав Чернов ком-
ментарий не предоставил.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что через «Октябрьскую 
хлебную базу» «Био-тон» может по-
ставлять продукцию по всей России, 
а также на экспорт — через Каспий-
ское и Черное моря. По его словам, 
в теории можно и организовать пере-
валку на судне Panamax (грузоподъ-
емность — 60–80 тыс. тонн) в порту 
Кавказ. К тому же потенциал Повол-
жья как производителя и экспортера 
зерна сегодня растет, что может по-
ложительно сказаться и на перевал-
ке «Октябрьской хлебной базы», до-
бавляет господин Сизов.

Руководитель аналитического цен-
тра «Русагротранса» Игорь Павенский 
отмечает, что за первые три месяца 
с начала сезона с речных портов Вол-
го-Дона на фоне рекордного объема 
урожая на рейдовую перевалку в пор-
ту Кавказ и на порты Каспия было по-
ставлено 1,35 млн зерна — в 1,6 раза 
больше, чем в июле—сентябре 2019 
года. Поставки зерна на экспорт вод-
ным и железнодорожным транспор-
том из Поволжья также гораздо дешев-
ле, чем автомобильным, добавляет он.

Как отмечает господин Сизов, 
«Био-тон», вероятно, может исполь-
зовать терминал «Волга» для импор-
та шрота из Европы. «И если покупка 
„Октябрьской хлебной базы“ логич-
но дополняет сельскохозяйственное 
направление холдинга, то торговля 
шротом — это уже отдельный биз-
нес. Видимо, „Био-тон“ будет актив-
нее работать и как трейдер»,— рас-
суждает он.

Конкуренты компании «Био-тон» 
также расширяют собственную ин-
фраструктуру. Так, один из круп-
нейших игроков на рынке «Деме-
тра-холдинг» (50% принадлежит ВТБ, 
остальное у «Агроновы» Таймураза 
Боллоева и Marathon Group Алек-
сандра Винокурова и Сергея Захаро-
ва) в среду объявил о покупке перво-
го элеватора — «Ипатовский КХП» 
в Ставропольском крае емкостью 
75 тыс. тонн зерна.

Анатолий Костырев

Агрохолдинги идут к воде
«Био-тон» может купить  
терминалы на Волге

Так, с 2015 года цена на мощность 
для всех вынужденных ТЭС заморо-
жена и не индексируется, а в тари-
фах для «новых вынужденных» не 
предусматривается доходность. Но-
ябрьская ПГЭ находится в Арктиче-
ской зоне, снабжает объекты нефте-
газового комплекса, что формирует 
высокие затраты, не покрываемые 
ценой КОМ.

Потребители поддерживают ини-
циативу регулятора. «Сообщество 
потребителей энергии» уже обрати-
лось к вице-премьеру Юрию Бори-
сову с просьбой поручить профиль-
ным министерствам разработать 
механизм запрета выдачи статуса 
новым объектам при достижении 
окупаемости электростанции (пись-
мо от 27 октября есть у „Ъ“). Дополни-
тельные затраты рынка на поддер-
жку такой генерации превышают 
3,8 млрд руб. в год.

В Минэкономики сообщили „Ъ“, 
что цены КОМ смогут полностью 
покрыть операционные затраты но-

вых ТЭС с вынужденным режимом. 
Тем, кому цены КОМ недостаточно, 
министерство предлагает восполь-
зоваться новым механизмом выво-
да объектов из эксплуатации. В «Ин-
тертехэлектро — Новой генерации», 
впрочем, утверждают, что для потре-

бителей продолжение эксплуата-
ции эффективной ПГЭ даже по цене 
выше КОМ будет дешевле, нежели 
ее вывод с рынка.

В ФАС отметили, что вопрос пе-
ревода ПГЭ в статус вынужденных 
не относится к компетенции служ-

бы. В Минэнерго сказали, что всег-
да относятся положительно к ини-
циативам, снижающим нагрузку на 
рынок. «Надо детально проработать 
вопрос,— сообщили в министерст-
ве.— Как инициатива поступит — 
отработаем».

Владимир Скляр отмечает, что 
при запуске программы ДПМ пред-
полагалось постепенно создать рав-
новесие между старыми ценами 
КОМ и ставками ДПМ. Этого не слу-
чилось, возникла парадоксальная 
ситуация: бывшие мощности ДПМ 
находятся на грани закрытия, не-
смотря на положительный вклад 
в снижение цен на электроэнергию 
на рынке на сутки вперед, экологи-
ческую эффективность и более про-
должительный срок службы. «Совет 
рынка» хочет решить тактические 
задачи по ограничению роста та-
рифа, принуждая к выводу мощно-
сти, поясняет аналитик, но это «не 
решит системную задачу рыночно-
го регулирования конкурентного 
сектора».

Полина Смертина

Вынуждение к рынку

ГМК «Норильский никель» объ-
явила о завершении ликвида-
ции последствий разлива ди-
зельного топлива на своей 
 ТЭЦ-3 — одного из крупнейших 
в истории России. Однако про-
блемы, связанные с аварией, да-
леки от разрешения. Из-за несо-
гласия с оценкой нанесенного 
ущерба «Норникель» находится 
в конфликте с экологическими 
властями. Зато основным акци-
онерам ГМК «Интерросу» и «Руса-
лу» удалось погасить обострив-
шийся было на фоне необходи-
мости дополнительных расхо-
дов конфликт, стороны догово-
рились о минимальном уровне 
дивидендов «Норникеля».

«Норникель» 28 октября сооб-
щил, что происшедший 29 мая раз-
лив нефтепродуктов полностью ло-
кализован, завершен сбор основной 
массы топливно-водяной смеси: 
«По смонтированным трубопрово-
дам перекачано более 25 тыс. кубо-
метров топливно-водяной смеси из 
временного резервуарного парка на 
склад хранения для последующей 
сепарации перекачиваемой смеси». 

Разлив стал следствием аварии 
на ТЭЦ-3, принадлежащей дочерней 
компании «Норникеля». В резуль-
тате просадки опор фундамента ре-
зервуара с топливом он прохудился, 
и в окружающую среду, в том числе 
в две речки, попало, по исходным 
данным, более 21 тыс. тонн зимнего 

дизельного топлива. Росприроднад-
зор оценил ущерб в 148 млрд руб. 
и 10 сентября подал иск в суд о взы-
скании с ГМК этой суммы. Компа-
ния не согласна с методикой расчета 
из-за использования максимальных 
коэффициентов, хотя и не оспарива-
ет причинение вреда и подтвержда-
ет готовность устранить последст-
вия аварии.

В Норильско-Таймырской энер-
гетической компании, которой 
и принадлежит ТЭЦ-3, полагают, что 
Росприроднадзор слишком рано за-
вершил итоговый подсчет попавших 
в воду нефтепродуктов. По данным 
ведомства, речь идет о 19,1 тыс. тонн, 
по версии компании — 14,3 тыс. 
тонн. Весь ущерб в ней оценивают на 

уровне в 21,4 млрд руб. В Росприрод-
наздоре не видят оснований для из-
менения своей позиции. 

Кроме ущерба, в оценке которо-
го стороны расходятся, и прямых 
затрат на ликвидацию последствий 
аварии в размере 12 млрд руб., од-
ним из финансовых последствий 
для ГМК станет увеличение инвес-
тпрограммы для модернизации то-
пливно-энергетического комплек-
са в 2020–2024 годах на 100 млрд руб.

В результате авария обострила 
и без того непростые отношения ос-
новных акционеров «Норникеля» — 
«Русала» Олега Дерипаски (27,88%) 
и «Интерроса» президента ГМК Вла-
димира Потанина (34%). В «Русале» 
еще в июле потребовали от господи-
на Потанина сменить менеджмент 
«Норникеля» и перевести его голов-
ной офис из Москвы в Норильск. 
В ответ Владимир Потанин поста-
вил под сомнение акционерное со-
глашение ГМК, которое регулирует 
систему управления «Норникелем» 
и выплату им дивидендов. В послед-
них прежде всего заинтересован «Ру-
сал», чья долговая нагрузка доста-
точно высока (в 2019 году получил 
$1,1 млрд дивидендов, а по креди-
там заплатил $600 млн).

Вопрос о дивидендах обострила 
как раз финансовая нагрузка на ГМК 
по итогам аварии. Однако в итоге 
сторонам удалось договориться. На 
днях Владимир Потанин предложил 
ограничить дивиденды за девять 

месяцев 2020 года минимальным 
уровнем, и в «Русале» это одобрили. 
«Нам важны не только дивиденды, 
но и рост стоимости пакета. Именно 
поэтому в текущей ситуации мы со-
гласились с меньшими дивиденда-
ми в пользу роста стоимости»,— за-
явил „Ъ“ заместитель гендиректора 
компании Максим Полетаев. Совет 
директоров «Норникеля», который 
в этом году еще не начислял диви-
денды, рассмотрит вопрос о проме-
жуточных выплатах за девять ме-
сяцев на ближайшем заседании 3 
ноября.

Несмотря на снижение дивиден-
дов и расходы из-за аварии, Ирина 
Ализаровская из Райффайзенбанка 
полагает, что ГМК «в большей степе-
ни пострадала репутационно, неже-
ли финансово». Компания на фоне 
спора с Росприроднадзором зало-
жила резервы в 148 млрд руб., что 
«временно снизило ее EBITDA» (по 
итогам первого полугодия — на 51%, 
до $1,8 млрд). Но, подчеркивает ана-
литик, если «ничего необычного не 
случится», а цены на палладий, зо-
лото, никель и медь продолжат ра-
сти — за ними последует операцион-
ная прибыль «Норникеля». Другой 
вопрос, уточняет Ирина Ализаров-
ская, что «теперь не все инвесторы 
готовы вкладываться в ценные бу-
маги компании». С момента аварии 
ГМК потеряла более 17% рыночной 
капитализации.

Евгений Зайнуллин

«Норникель» завершил ликвидацию
Авария временно примирила акционеров компании

В среднем россияне совершают 0,4 
путешествия в год на человека, в то 
время как в Китае — четыре поездки, 
а в США — семь. Изменить ситуацию 
в Ростуризме рассчитывают, развив 
культуру коротких (на две-три ночи) 
поездок по стране.

Действовавшая в 2011–2018 годах 
ФЦП «Развитие внутреннего и въезд-
ного туризма» предполагала, что 
в Россию к 2018 году ежегодно будут 
приезжать 23 млн интуристов. В све-
те стремительно ухудшившейся ме-
ждународной обстановки в 2015 году 
показатель уменьшили до 8,5 млн че-
ловек, но даже этого уровня достичь 
не удалось. По итогам 2019 года, со-
гласно данным погранслужбы ФСБ, 
число иностранцев, приехавших 
в Россию с туристическими целями, 
выросло на 20,1%, до 5,1 млн чело-
век. Партнер компании «НЭО Центр» 
Алексей Волостнов отмечает, что по-
пытки улучшить ситуацию в туризме 
ощутимого эффекта не принесли, от-
расль в целом развивается экстенсив-
но, ее динамика отражает снижение 
благосостояния граждан.

По оценкам гендиректора туропе-
ратора «Дельфин» Сергея Ромашки-
на, въездной иностранный турпоток 
в Россию сейчас находится на уров-
не 8–10 млн человек в год и за счет 

введения электронных виз с 2021 
года может вырасти на 3–4 млн че-
ловек. Теперь, по его словам, необ-
ходимо заниматься продвижением 
страны за рубежом и привлечением 
молодой аудитории: пока по России 
в основном путешествуют интури-
сты старше 65 лет.

На внутреннем рынке заметных 
сдвигов за последние несколько лет 
топ-менеджер не заметил: поток ту-
ристов растет на 5–6% в год, в среднем 
по стране путешествует 30 млн росси-
ян в год. Ключевой мерой для поддер-
жания их спроса господин Ромашкин 
называет повышение доходов населе-
ния, снижение стоимости турпродук-
та и рекламу возможностей страны. 

Ставку на создание инфраструк-
турных проектов гендиректор «Дель-
фина» считает сомнительной. По его 
мнению, за счет строительства но-
вых качественных отелей можно по-
высить лишь интерес к пляжным 
направлениям, в то время как, напри-
мер, для Камчатки этот фактор име-
ет мало значения. Исполнительный 
директор департамента рынка капи-
талов ИК «Универ Капитал» Артем Ту-
зов добавляет, что сложности могут 
возникнуть с поиском специалистов, 
знакомых со спецификой региона, 
которые могли бы взаимодейство-
вать с инвесторами.

Александра Мерцалова

На Золотом кольце 
сидели

Решение о сокращении 
выплат позволит 

акционерам 
продемонстрировать 

солидарность с компанией
— Владимир Потанин,

глава «Норникеля», 11 июня
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На статус вынужденной генерации в 2026 году претендуют также 18 мобильных ГТЭС 
на 396 МВт, принадлежащих Федеральной сетевой компании (ФСК, принадлежит 
«Россетям»). С 2014 года установки находятся в Крыму. 12 станций могут получить 
тариф 389,7 тыс. руб. за 1 МВт в месяц, что на 67% выше цены КОМ, остальные 
шесть — 225,1 тыс. руб., что на 4% ниже ставки КОМ. Общий платеж за год — более 
1,3 млрд руб., следует из материалов «Совета рынка».
В 2019 году после ввода крупных ТЭС в Крыму необходимость в 18 МГТЭС на полуо-
строве пропала: в прошлом году загрузка установок не превышала 0,2%. Однако 
правительство присвоило станциям особый статус вплоть до 2024 года, затем пред-
лагалось создать под них специальный федеральный мобильный резерв мощности.
Согласно материалам «Совета рынка», вопрос присвоения особого статуса мо-
бильным установкам «подлежит отдельному рассмотрению». В 2025 году МГТЭС 
не получили статус «вынужденных», а также не окончена дискуссия о создании фе-
дерального мобильного резерва мощности, пояснили „Ъ“ в регуляторе. В «Россе-
тях» заявили, что заявка на 2026 год подана в плановом режиме, «необходимость 
в ней может отпасть после принятия решения по федеральному мобильному 
 резерву». Полина Смертина

3,5–4 года
понадобится  
на строительство 
 головного ледокола
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Пенсионный фонд России (ПФР) 
все же завершит тендер по миг-
рации дата-центра за 3,2 млрд 
руб., приостановленный после 
жалобы юридической компа-
нии в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС). При этом 
служба признала необоснован-
ным требование ПФР необхо-
димости присутствия серверов 
дата-центра в реестре отечест-
венного оборудования. Ситуа-
ция вскрыла уязвимость в про-
текционистской политике Мин-
промторга: госзаказчики, ко-
торые, как правило, не строят 
собственные вычислительные 
мощности, должны соблюдать 
требование об их отечествен-
ном происхождении при покуп-
ке, но не при аренде.

ФАС признала частично обосно-
ванной жалобу юридической ком-
пании «Законный бизнес» на за-
купку ПФР стоимостью 3,2 млрд 
руб. для переезда в новый центр 
обработки данных (ЦОД), следует 
из информации на сайте госзаку-
пок. В ФАС уточнили, что ее пози-
ция содержится в полном тексте ре-
шения. Из документа от 22 октября, 
с которым ознакомился „Ъ“, следу-
ет, что служба выдала предписание 
на устранение нарушения, признав 
необоснованным требование, по 
которому предоставляемые в арен-
ду серверы должны быть в реестре 
российской радиоэлектронной 
продукции. В пресс-службе ПФР „Ъ“ 
сообщили, что это не повлияет на 
результаты определения исполни-
теля. Им выбран «МегаФон», других 
заявок не поступало.

Позиция ФАС, по сути, идет враз-
рез с политикой Минпромторга в ча-
сти импортозамещения иностран-
ного оборудования. В июле 2019 
года вступило в силу постановление 
правительства №878, обязывающее 
госкомпании и ведомства закупать 
радиоэлектронную продукцию рос-
сийского происхождения, включен-
ную в специальный реестр. Закупать 
иностранное оборудование можно, 
если российских аналогов нет в ре-
естре или они не соответствует тре-
бованиям.

В Минпромторге признают пра-
вовую коллизию: госкомпании и ве-
домства при покупке серверов обяза-
ны соблюдать требование о реестре, 
а при аренде — нет. «В министерст-
ве знают о лазейке и обсуждают воз-
можность до конца года перекрыть 
ее в новой редакции постановления. 
Однако до тех пор есть возможность 
совершенно законно обойти требо-
вание по наличию серверов в рее-
стре»,— подтвердил „Ъ“ источник, 
присутствовавший на совещании 
Минпромторга 27 октября.

Как сообщал „Ъ“ 22 октября, 
именно требование о наличии сер-
веров в реестре оспаривала компа-
ния «Законный бизнес», не раскры-
вая, в чьих интересах подана жалоба. 
Там заявили „Ъ“, что пока обдумыва-
ют возможность подачи новой жало-
бы, чтобы отменить закупку. Исходя 
из решения ФАС, скорее всего, заказ-
чик просто скорректирует условия 
и подпишет договор с «МегаФоном», 
уточняет адвокат Forward Legal Да-
рья Овчинникова.

Госзаказчики, за исключени-
ем силовых ведомств, предпочи-

тают арендовать вычислительные 
мощности, а не строить свои да-
та-центры, поэтому лазейка в по-
добных случаях фактически ниве-
лирует действие реестра, признают 
опрошенные „Ъ“ эксперты. Гос-
политика в целом сейчас направ-
лена на стимулирование аренды 
ЦОД и связанных сервисов, а не на 
строительство собственной инфра-
структуры, добавляет президент Ас-
социации участников отрасли ЦОД 
Игорь Дорофеев.

Опрошенные „Ъ“ участники 
рынка ЦОД — «Ростелеком», МТС, 
«Техносерв А/С» (обслуживает ПФР) 
и Merlion — отказались рассказать, 
в какой степени их ЦОД оборудо-
ваны серверами, входящими в ре-
естр отечественного оборудования, 
а также есть ли спрос со стороны гос-
структур на миграцию в такие ЦОД.

На этом рынке еще не сформи-
ровалось достаточного предложе-
ния для импортозамещения, уверен 
партнер департамента управления 
рисками Deloitte Сергей Кудряшов. 
« П ол н о с т ь ю  п р о и з в еде н н о го 
в России „железа“ на данный мо-
мент крайне мало, в основном пред-
ложение формируется из перелицо-
ванного зарубежного оборудования. 
В отдельных сегментах есть россий-
ские производители, которые раз-
рабатывают собственное оборудова-
ние, но собирают его на зарубежных 
мощностях из зарубежных комплек-
тующих»,— поясняет эксперт. О су-
ществовании в России ЦОД, полно-
стью оборудованных отечественной 
вычислительной техникой, ему не-
известно.

Никита Королев

Безродные дата-центры
В политике импортозамещения  
нашлась уязвимость «МегаФон» вложит 6 млрд руб. 

в исследование перспектив за-
пуска интернет-связи с исполь-
зованием низкоорбитальных 
спутниковых систем. В этом сег-
менте придется конкурировать 
не только с зарубежными One-
Web и SpaceX, которые уже нача-
ли разворачивать спутниковые 
группировки, но в перспективе 
и с проектом «Сфера» «Роскосмо-
са». Если удастся снизить стои-
мость производства спутников 
и цены для конечных потреби-
телей, спрос можно найти и за 
пределами России, допускают 
эксперты.

«МегаФон» на ближайшие два года 
выделит 6 млрд руб. на исследования 
использования низкоорбитальных 
спутниковых систем для высокоско-
ростного интернета, рассказали „Ъ“ 
в компании. Проектом займется до-
черняя компания «МегаФон 1440». 
Ее возглавит Алексей Шелобков, ко-
торый сохранит должность управля-
ющего директора компании Yadro 
(входит в «ИКС Холдинг» Алишера Ус-
манова и его партнеров).

Основные задачи новой компа-
нии — построение экономической 
модели и технологической базы для 
спутниковых систем, разработка 
прототипов оборудования и испыта-
ния их на Земле и в космосе на гори-
зонте пяти лет. Технология позволит 
предоставлять услуги высокоско-
ростного интернета не только в Рос-
сии, но и по всему миру, рассчитыва-
ют в «МегаФоне».

Создание спутниковой группиров-
ки для интернета в труднодоступных 
населенных пунктах входит в нацпро-
грамму «Цифровая экономика». Ранее 
предполагалось, что задача будет ре-
шена с помощью системы «Эфир», 
предполагавшей запуск группиров-
ки из 288 спутников с орбитой 870 км. 
Но, как сообщал „Ъ“ 30 сентября 2019 
года, «Роскосмос» решил отказаться 
от проекта, поскольку он так и не при-
влек инвесторов, а его капитальные 
затраты оценивались в 500 млрд руб. 
«Эфир» должен был быть частью ком-
плексного проекта «Сфера». Он будет 
включать 640 спутников, запуск кото-
рых, по заявлению «Роскосмоса», нач-
нется с 2021 года. На финансирование 
проекта в бюджете на 2020–2022 годы 
заложено более 10 млрд руб.

Среди крупнейших игроков, раз-
вивающих низкоорбитальные спут-
никовые системы, сейчас британская 
OneWeb (основана экс-менеджером 
Google Грегом Уайлером) и американ-
ская Starlink (принадлежит SpaceX 
Илона Маска). У Starlink уже более 800 
спутников на орбите, в планах увели-
чение их числа до 12 тыс. OneWeb вы-
вела 73 спутника, в конце года плани-
рует запустить еще 36.

Капиталовложения OneWeb и Star-
link в развитие спутниковых систем 
оцениваются в $6 млрд и $10 млрд со-
ответственно, а окупаемость прогно-
зируется не раньше 2033 года, отме-
чает гендиректор AltegroSky Сергей 
Пехтерев. Правильно, что «МегаФон» 
начинает исследования с поисков воз-
можности удешевления стоимости 

спутников и поиска экономически 
эффективной модели, рассуждает он. 
Чтобы система окупилась, она долж-
на быть глобальной, уверен господин 
Пехтерев. Российская система, по его 
мнению, вряд ли сможет конкуриро-
вать со Starlink за аудиторию США, 
Канады, Австралии и других стран, 
но теоретически платежеспособный 
спрос можно найти в ряде стран СНГ, 
Азии, Африки и Латинской Америки. 
Для создания полноценной системы 
гибридного интернета «МегаФону» 
потребуются более значительные ин-
вестиции, чем 6 млрд руб., добавляет 
гендиректор оператора «Небо ГК» Вя-
чеслав Камнев.

Другие операторы связи также за-
интересованы в интеграции со спут-
никовыми системами. Специалисты 
МТС привлечены в рабочую группу 
программы «Сфера», рассказали „Ъ“ 
в компании. Там рассматривают воз-
можность участия в госпрограмме. 
В «Вымпелкоме» «изучают возмож-
ности» использования новых спут-
никовых сегментов для обеспече-
ния связью клиентов. Кроме того, 
услуги спутниковой связи на уда-
ленных территориях предоставля-
ет «дочка» «Ростелекома» «РТКомм». 
Там сообщили, что не планируют са-
мостоятельно создавать низкоорби-
тальную спутниковую группировку, 
но считают направление перспек-
тивным, в частности, для пользова-
телей, которым нужна связь в движе-
нии — например, в самолете, поезде 
или автомобиле.

Юлия Тишина

«МегаФон» приценится к космосу
Компания исследует перспективы спутникового проекта

Регуляторы единогласно под-
держали идею создания пло-
щадки по реализации невостре-
бованного залогового имущест-
ва в ломбардах. К 2023 году пла-
нируется создать несколько та-
ких площадок. Однако, по мне-
нию экспертов, появление 
столь серьезной инфраструкту-
ры не пойдет на пользу ни лом-
бардам, ни их заемщикам.

В Совете федерации 28 октября 
прошел круглый стол, где обсужда-
лось создание единой публичной 
площадки реализации залогов. Ра-
нее с такой идеей выступили не-
которые эксперты, и регулятор со-
гласился ее рассмотреть, так как 
единой методики оценки залогов 
нет, а невыкупленными остается до 
40% залогов (см. „Ъ“ от 12 августа). 

В обсуждении приняли учас-
тие Минфин, ЦБ, Федеральная про-
бирная палата. Были представле-
ны данные опроса, проведенного 
среди Национального объедине-
ния ломбардов (в него входит бо-
лее 150 юрлиц). Он показал «почти 
единогласную позицию участников 
рынка об отсутствии проблемати-
ки реализации невостребованных 
вещей, а также нецелесообразно-
сти создания единой площадки ре-
ализации залогов». Основные до-
воды участников рынка: создание 
площадки может привести к сни-
жению первоначальной суммы 
оценки предмета залога, падению 

доходной части ломбардного биз-
неса и усилению регуляторного 
давления.

• Сейчас на рынке зарегистрирова-
но порядка 3,3 тыс. юрлиц-ломбар-
дов. Общий портфель займов состав-
ляет порядка 38 млрд руб., услугами 
ломбардов пользуются более 2,2 млн 
человек. Средний заем составляет 
около 10 тыс. руб. По закону, с от-
крытых торгов ломбарды обязаны 
продавать залоги, оценка которых 
превышает 300 тыс. руб. Порядок 
таких торгов не регламентирован, 
как правило, участники рынка огра-
ничиваются размещением информа-
ции о продаже залогов на сайте.
По данным ЦБ, по итогам перво-

го полугодия только 27 ломбардов 
реализовывали невостребованные 
вещи, под которые были выданы 
займы больше чем на 300 тыс. руб. 
С созданием публичной площад-
ки ситуация может измениться, 
вплоть до продажи всех невостре-
бованных залогов на ней. В ито-
ге представители профильных ве-
домств сошлись на том, что такая 
площадка нужна, несмотря на мне-
ние участников рынка.

Директор департамента микро-
финансового рынка ЦБ Илья Ко-
четков заявил: «Мы идем по пути 
„оцивилизовывания“ рынка ми-
крофинансирования, к которому 
относятся в том числе и ломбар-
ды». Минфин также поддерживает 
разработку платформ, создающих 

прозрачные условия для сбыта за-
ложенных вещей: «Единственный 
вопрос — почему такая площадка 
должна быть единой. Есть опасе-
ния, что это может уменьшить кон-
куренцию в данной сфере». По сло-
вам господина Кочеткова, создание 
пилотной площадки предусмотре-
но в 2023 году.

Среди экспертов есть как сторон-
ники, так и противники идеи. «Та-
кое решение способствует популя-
ризации рынка кредитования под 
залог, так как сегмент незаслужен-
но окутан негативными стереоти-
пами»,— отмечает сооснователь 
сервиса Zalogoff.com Сергей Зе-
мелькин. Однако, по мнению руко-
водителя проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Евгении Лазаревой, для 
потребителя гораздо выгоднее бу-
дет купить ювелирное изделие с ви-
трины в ломбарде, чем участвовать 
в аукционе на платформе. «Со сто-
роны потребителей бывает не бо-
лее сотни жалоб в год на ломбарды 
в целом,— продолжает она.— Вме-
сте с тем создание единой площад-
ки, обеспечение ее операционной 
деятельности и регулирование по-
требует миллионов бюджетных 
средств». При соотношении столь 
малого количества нарушений со 
стоимостью, полагает эксперт, со-
здание таких площадок в нынеш-
них условиях выглядит расточи-
тельством.

Ксения Дементьева

Залоги до востребования
Ломбардам готовят инфраструктуру

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Г Р А Н Ь  М Е Ж Д У  З Е М Н О Й  И  К О С М И Ч Е С К О Й  Р А Д И О Э Л Е К Т Р О Н И К О Й  
У Ж Е  С О В С Е М  Н Е З Н А Ч И Т Е Л Ь Н А »

О деталях проекта по развитию спут-
никового интернета „Ъ“  рассказал 
гендиректор «МегаФона» Геворк 
 Вермишян.

— Сейчас на операторов спутникового 
интернета приходится всего 126 тыс. 
абонентов в России. Почему вы счи-
таете проект перспективным?
— Сегодня наземной связью покрыто около 
35% территории страны, есть огромнейший 
потенциал в покрытии труднодоступных, ма-
лонаселенных, рельефных территорий. Сово-
купный размер инвестиций в прокладку опто-
волокна на горизонте десяти лет оценивается 
в десятки миллиардов долларов, что сопоста-
вимо с вложениями в спутниковые системы. 
С нашей точки зрения, единственный спо-
соб обеспечения повсеместного покрытия — 
конвергенция наземной и спутниковой связи. 
С ее появлением мы получим универсальную 
транспортную сеть для всех поколений связи, 
включая и будущие — 5G и 6G.

Текущие системы спутниковой передачи 
данных располагаются на высоких орбитах, 
мы же намерены исследовать перспективы 
низкоорбитальных спутниковых группировок 
на расстоянии от 200 км до 2 тыс. км от Зем-
ли. Скорости передачи данных таких спутни-
ков могут достигать 1 Гб/с, а задержки су-
щественно ниже, чем у высокоорбитальных 
систем.
— С кем планируете сотрудничать 
по разработке спутников и как сни-
жать стоимость производства?
— Массовое использование низкоорби-
тальной группировки окупается только при 
существенном снижении цен для конечных 
пользователей, которые сейчас достаточ-
но высокие. Например, мы слышим такие 
оценки эффективности использования спут-
ников в публичном поле: ARPU (средняя 
выручка на пользователя в месяц.— „Ъ“) 
должен быть на уровне $65. С учетом кон-

курентной среды в России ждать подобных 
показателей не приходится. Но на уровне 
R&D (исследований и разработок.— „Ъ“) 
снижать стоимость производства спутни-
ков и наземного оборудования вполне воз-
можно. Технологии развиваются, чипы ста-
новятся более производительными. С точки 
зрения инженерных решений нужно раз-
работать целый ряд технологий, включая 
системы спутниковых коммуникаций, ал-
горитмы улучшения передачи сигналов. 
И опираясь на российскую космическую 
школу, мы намерены собрать лучших спе-
циалистов для этого.

Другое большое направление работы 
связано с софтом и развитием наземной ин-
фраструктуры. Современные реалии таковы, 
что грань между земной и космической ра-
диоэлектроникой уже совсем незначитель-
на, и ключевая роль в нашем проекте имен-
но у технических инженеров и разработчиков 
здесь, на Земле. Именно поэтому на стар-
те проекта его костяк составляют основатели 
компании Yadro.

— Сколько спутников планируется 
вывести на орбиту для тестирования 
и для оказания коммерческих услуг?
— Пока мы ориентируемся на создание про-
тотипов, ставя во главу угла экономические 
вопросы. Оценить, какое количество спут-
ников потребуется, сможем на более позд-
них этапах.
— Рассматриваете привлечение инве-
сторов в проект?
— На первоначальном этапе «МегаФон» 
 будет единственным инвестором, но с про-
движением исследований, уверены, бу-
дет расти интерес, и мы будем привлекать 
инвесторов, чтобы финансировать произ-
водство.
— Проект российского спутниково-
го интернета за 40 млрд руб. запла-
нирован в нацпрограмме «Цифро-
вая экономика». Будет ли «МегаФон 
1440» претендовать на участие?
— На текущем этапе мы финансируем 
все сами.
— Как планируете конкурировать 
с международными проектами, таки-
ми как OneWeb и Starlink?
— Мы не боимся конкуренции и все эти 
годы росли за счет игры на опережение. 
Качественная наземная инфраструктура, 
которой мы обладаем, является серьез-
ным подспорьем. Система низкоорбиталь-
ных спутников — довольно молодая идея 
в масштабах телекоммуникационного рын-
ка, но сейчас стала популярной как раз за 
счет развития технологий. Я убежден, что 
в коридоре 200–2 тыс. км на орбите мож-
но уместить системы не одной компании, 
а дальше конкурировать качеством услуг.
— Участие в зарубежных спутниковых 
группировках рассматриваете?
— Мы делаем первый шаг в космос и для на-
чала хотим развивать экспертизу и компетен-
ции сами.

Интервью взяла Юлия Тишина

По его словам, в результате раз-
дражение гостей растет, а на вход 
каждого уходит четыре-пять минут.

В ГК «Шоколадница» (управляет 
одноименными кофейнями, а так-
же сетями «Кофе Хауз» и «Ваби Саби») 
не ожидают скопления очередей на 
входе в случае введения check-in. Но 
основатель и управляющий сетью 
«Теремок» Михаил Гончаров ожида-
ет потери из-за этого до 10% клиен-
тов: «Это люди, которые остро реа-
гируют на любые меры, связанные 
с ограничениями. Хорошая новость 
в том, что они не могут обидеться на 
какой-то конкретный бренд, только 
сразу на всех».

Как рассказывает господин Но-
виков, первые гости, которым пред-
лагали пройти check-in по QR-коду 
в одном из его ресторанов, в ответ от-

казывались от посещения. Но если 
решение будет принято на уров-
не правительства Москвы для всех 
участников рынка, негативный эф-

фект может быть сглажен, отмечает 
он. В российском McDonald’s заяви-
ли, что делают «все необходимое для 
соблюдения мер безопасности».

В октябре трафик и выручка заве-
дений Москвы снова начали падать 

из-за роста числа новых случаев за-
болевания COVID-19. По итогам пер-
вой половины месяца сети фиксиро-
вали снижение оборотов на 15% (см. 
„Ъ“ от 24 октября).

Как отмечает гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, введение обязательной 
системы check-in в таких услови-
ях может еще сильнее сократить 
прежде всего случайный трафик 
в ресторанах, а также привести 
к новому всплеску популярности 
доставки готовых блюд. Это будет 
тяжелым ударом для участников 
рынка, полагает эксперт, но хотя 
бы позволит продолжить беспере-
бойную работу, тогда как еще од-
ной волны закрытия общепит мо-
жет просто не пережить.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев,  
Александр Воронов

Пиво только  
для членов QR-кода
с1

814,9 миллиарда 
рублей
составил оборот 
 ресторанного рынка РФ 
в январе—августе, 
 подсчитал Росстат
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«Крестная мама» режиссера Жан-
Поля Саломе с Изабель  Юппер 
в главной роли — необычный 
фильм в полуубитом эпидемией 
прокате. Почти забытые качест-
ва французского кино обнаружил 
в этом фильме Андрей Плахов.

 Е го героиня — женщина без 
возраста, таково уже довольно дав‑
но амплуа 67‑летней Юппер — рабо‑
тает переводчицей в парижской по‑
лиции. Она переводит с арабского 
прослушиваемые стражами поряд‑
ка телефонные разговоры наркотор‑
говцев и натыкается на информацию 
о невостребованной крупной партии 
марокканского гашиша. Тогда мадам 
Пасьянс Портефе (что во француз‑
ском созвучно словосочетанию «ко‑
шелек терпения») приходит в голову, 
что не всю прослушку следует пере‑
водить легавым, а кое‑что можно 
приберечь и для себя, чтобы решить 
накопившиеся в жизни проблемы.

В самом деле, не много ли на нее 
свалилось? Покойный муж, быв‑
ший не вполне в ладах с законом, 
оставил нешуточные долги. Мать, 
для которой приходится оплачивать 
дорогой дом престарелых, и это еще 
не все. Так что героиня надевает хид‑
жаб, ярко красит губы и, почти неуз‑
наваемо преобразившись, пускается 
вместе с собакой‑ищейкой по клич‑
ке ДНК во все тяжкие: вступает 
в игру со звероватыми, но туповаты‑
ми арабскими наркодилерами, что‑
бы оприходовать, спрятать, а потом 
реализовать криминальный товар.

В этом фильме два очевидных 
плюса. Первый — харизматичная ак‑
триса, для которой найден удачный 
поворот ее базового амплуа. Юппер 
прославилась в ролях холодных, 
имморальных, внутренне травми‑
рованных женщин, склонных к ин‑
цесту, мазохизму, сексуальному ма‑
нипулированию и даже убийству. 
Но тип инфернальной «фам фаталь» 
уходит в прошлое и, скажем, в филь‑
ме «Она» Пола Верхувена представ‑
лен уже с сильной приправой сар‑
казма. Сама Изабель Юппер еще 
со времен бравурных «8 женщин» 
Франсуа Озона доказала, что ее ли‑
цедейский талант не чужд комедий‑
ных красок. «Крестная мама» дает 
актрисе возможность это еще раз 
блистательно подтвердить. И вот 
хрупкая маленькая Юппер в хиджа‑

бе уже таскает огромные мешки с на‑
ркотой — что само по себе выдающе‑
еся комедийное зрелище.

Второй плюс фильма — пол‑
ное пренебрежение политкоррект‑
ностью, феминистской повесткой, 
новой этикой и прочими заморочка‑
ми, грозящими искусству цензурной 
кастрацией. В «Крестной маме» не го‑

ворится, что «преступники не имеют 
национальности». Потому что она, 
национальность, есть, ведь нарко‑
дилеры не просто так изъясняются 
по‑арабски. Но — и тут нельзя не вос‑
хититься тонким ходом — попол‑
нившая ряды  криминалитета мадам 
Портефе говорит со своей престаре‑
лой мамашей на языке, похожем 
на идиш, и это тоже наводит на раз‑
мышления.

Другая скользкая тема — наше‑
ствие китайцев. Ими полностью за‑
селен парижский дом, в котором 
обитает главная героиня, и ее даль‑
невосточная соседка сыграет важ‑
ную роль в закручивании интриги 
с наркогрузом. Но китайцы изобра‑

жены не карикатурно, а так, что 
в их характеры и отношения можно 
поверить — разумеется, со скидкой 
на условности жанра.

Среди этих условностей — и то, 
что мы имеем право увлечься героем 
или героиней, чьи поступки не в ла‑
дах ни с моральным, ни с уголовным 
кодексом. Обаятельные мошенники 
и артистичные авантюристы дале‑
ко не всегда служат общественному 
благу, но что бы делал без них ки‑
нематограф, призванный не только 
воспитывать, но и развлекать?

«Крестная мама» — авантюр‑
ная комедия, которая на протяже‑
нии десятилетий была особенным 
жанром классического француз‑
ского кино. Была, но почти переста‑
ла быть. Блеск галльского остроу‑
мия угас, легкость и бесшабашность 
все реже сопровождают кинемато‑
графистов, французские комедии 
то грешат вульгарностью и глупо‑
стью, то оказываются чопорными 
и вовсе не смешными. Режиссер Са‑
ломе, в чьем послужном списке есть 
«Арсен Люпен»,— один из немногих 
мастеров, все еще владеющих жан‑
ром. А когда к работе подключается 
Юппер, можно уверенно считать, что 
дело в шляпе.

Хиджаб ей к лицу
Традиции французской комедии в «Крестной маме»

Накануне выхода в российский 
прокат фильма «Крестная мама» 
(La Daronne) Юлия Шагельман 
побеседовала с Изабель  Юппер, 
сыгравшей в картине главную 
роль.

— «Крестная мама» необычный 
для вас проект. Что вас в нем при-
влекло?
— Сначала я прочитала книгу Ан‑
нелор Кейр, и она мне очень пон‑
равилась. А через несколько недель 
со мной связался Жан‑Поль Сало‑
ме и сказал, что он думает, я могла 
бы сыграть эту роль. Я обрадовалась: 
на мой взгляд, это замечательная ге‑
роиня. Она не слишком политкор‑
ректная, но она полна энергии. Это 
реальная, настоящая женщина, ко‑
нечно, она мошенница и не отли‑
чается особым человеколюбием, 
но ей хочется сопереживать. В этой 
истории меня очень заинтересова‑
ла и женская дружба — та, что скла‑
дывается у моей героини с арабкой 
и китаянкой.
— В фильме вы говорите по-араб-
ски и даже читаете рэп.
— Да, мне пришлось учить араб‑
ский, потому что это важный мо‑
мент, на котором строится вся исто‑
рия моей героини. Она переводчица. 
Поэтому я занималась с преподава‑
телем, и это было сложно — араб‑
ский очень отличается от француз‑
ского, но интересно.
— Париж в фильме — очень раз-
нообразный, мультикультурный 
город, там множество персона-
жей разных национальностей 
и религий.
— Да, именно так был показан город 
в книге, и наш режиссер постарался 
отразить это современное городское 
смешение. При этом в фильме нет 
распространенных клише и стере‑
отипов о разных национальностях. 
Все персонажи, несмотря на свои 
различия, находят общий язык, но, 
как и в жизни, случаются и стыч‑
ки. Причем не только между разны‑
ми конфессиями, но и внутри одно‑
го сообщества — и это тоже правда, 
а не милая сказка о дружбе народов. 
Я думаю, это живой и реалистичный 
взгляд на сегодняшний Париж.
— Ваш фильм — комедия, но при 
этом в ней есть и драма, и ме-
ланхолия. Как вы считаете, чего 

в картине больше — смешного 
или грустного и что вам было ин-
тереснее?
— Знаете, люди мне все время го‑
ворят: «О, ты сыграла в комедии, 
ты ведь обычно не играешь в коме‑
диях». Конечно, эта картина более 
комедийная, чем многие из моих 
фильмов, но ведь «комедия» — 
очень широкое понятие. В ней мож‑
но говорить о серьезных вещах и по‑
казывать самые разные ситуации. 
Вы верно заметили, что наш фильм 
местами очень смешной, но он в лю‑
бой момент может обернуться 
очень эмоциональным и даже дра‑
матичным. Кроме того, это чистая 
фантазия, сюжет совершенно не‑
реалистичный. Мы показываем 
приключение, в которое вроде как 
можно попасть в реальной жиз‑
ни, но на самом деле шансов на это 
мало, и мы все это понимаем.
— Вашей героине приходится 
обеспечивать мать и взрослых де-
тей, и в то же время хочется иметь 
собственную, отдельную от них 
жизнь, романтические отноше-
ния. Сталкиваетесь ли вы с подоб-
ной необходимостью сохранять 
баланс?
— Я думаю, для моей героини это 
сложно, от нее зависят так много лю‑
дей: ее мать, две дочери,— и всех 
их она должна обеспечивать в оди‑
ночку. Иногда это слишком большая 
ноша для хрупкой женщины, но она 
об этом даже не задумывается, про‑
сто идет и делает. Она очень хра‑
брая — я бы так не смогла. Я бы ис‑
пугалась. Она противостоит очень 
опасным мужчинам, и в этом наш 
фильм тоже нарушает определен‑
ные стереотипы, потому что в обыч‑
ном боевике это было бы столк‑
новение одних опасных мужчин 
с другими.
— Вы мне всегда казались очень 
смелой, в своей работе вы часто 
рисковали.
— Не такая уж я смелая. Я никогда 
не рисковала без поддержки хоро‑
шего режиссера, хорошего сцена‑
рия, хорошей истории. Если я сажусь 
в самолет, то у него всегда очень хо‑
роший, профессиональный экипаж. 
Поэтому у меня никогда не было 
ощущения, что я сейчас делаю что‑то 
опасное. Съемки фильма — это кол‑
лективное усилие. Вовлечено мно‑

жество людей, и вы делите с ними 
риски. Конечно, на актера и на ре‑
жиссера ложится больше ответствен‑
ности, чем на других, но я никогда 
не чувствовала себя одинокой и не‑
защищенной.
— Ваша героиня в «Крестной 
маме» напомнила мне Уолтера 
Уайта из сериала «Во все тяжкие».
— Я этот сериал пропустила, но это 
лестно, потому что я о нем много 
слышала и знаю, что это очень из‑
вестный и популярный сериал. Хо‑
рошее сравнение, надо будет все‑та‑
ки посмотреть.
— У ваших персонажей много об-
щего: они обычные люди, кото-
рые вдруг выбирают криминаль-
ный путь.
— Да, это тоже привлекало в моей 
героине: она очень незаметная, 
по сути, никто, и вдруг ее жизнь ста‑
новится невероятной, как в кино.
— Однако и в этом сериале, и во  
многих других криминальных 
фильмах за преступлением непре-
менно следует наказание. В «Крест-
ной маме» не так.
— Конечно, это же комедия! Но хеп‑
пи‑энд у нас все‑таки с грустным от‑
тенком, потому что моя героиня 
остается одна. Она, можно сказать, 
уезжает в закат, как одинокая ков‑
бойша. И по‑моему, это прекрасный 
финал, потому что, с одной стороны, 
да, он счастливый, но с другой — сов‑
сем не сентиментальный.
— Вопрос, который в наше время 
я не могу не задать: как на вас по-
влияла пандемия?
— Как все, я стараюсь держаться — 
и как актриса, и как зритель. И сей‑
час хожу в кино почти каждый день, 
я считаю, что это важно, чтобы ки‑
нотеатры выжили, но я делаю это 
не из чувства долга, а для удоволь‑
ствия. Скоро начнутся съемки мо‑
его нового фильма, кинопроизвод‑
ство во Франции возобновилось. 
Так что да, время не самое простое, 
но мы держимся, а что еще остается?
— Вы сохраняете оптимизм, 
страсть, профессиональное любо-
пытство, интерес ко всему ново-
му. Как вам это так долго удается?
— Ну знаете, давайте не будем пре‑
увеличивать насчет «долго», мне 
все‑таки еще не девяносто! Во мно‑
гом для меня все только начинается. 
В этом, наверное, и секрет.

«Я никогда не рисковала без 
поддержки хорошего режиссера»
Изабель Юппер о храбрости и фильме «Крестная мама»

В Мариинском театре состоялось 
концертное исполнение первого 
акта «Нюрнбергских мейстерзин-
геров» Рихарда Вагнера — оперы, 
не шедшей на петербургских сце-
нах с 1932 года. Новую главу ваг-
нерианы Валерия Гергиева слу-
шала Кира Немировская.

 «Мейстерзинге‑
ры» — единственная из зрелых опер 
Вагнера, которой еще нет в реперту‑
аре Мариинского театра. Строитель‑
ство вагнеровского театра на Неве 
продолжается более двух десятиле‑
тий и охватывает большую часть цар‑
ствования Валерия Гергиева. То, что 
именно «Мейстерзингеры» остались 
последним непройденным текстом 
вагнеровского писания, неудивитель‑
но. Монументальная и многофигур‑
ная опера, в творческой биографии 
композитора расположенная меж‑
ду «Тристаном и Изольдой» и «Зигф‑
ридом», может быть описана от про‑
тивного. Не мифологическая, про 

людей, а не богов, не содержит ниче‑
го сверхъестественного и даже до не‑
которой степени опирается на реаль‑
ные исторические обстоятельства, не 
трагедия, никто не умер. Рифмован‑
ный текст, непредставимый в дру‑
гих музыкальных драмах Вагнера, 
в «Мейстерзингерах» то и дело сменя‑
ет прозаические диалоги. Да что там 
рифма: здесь есть квинтет с одновре‑
менным пением и балетный номер — 
табу для Вагнера‑реформатора, борца 
за правду в искусстве. Благодаря все‑
му этому в вагнеровском каноне есть 
ни на одну другую не похожая опера 
про состязание певцов в Нюрнберге 
XVI века — отчасти комедия, но боль‑
ше притча о творчестве и месте худож‑
ника в обществе. Главный ее отрица‑

тельный герой и объект язвительной 
вагнеровской сатиры — персонаж, 
в котором легко реконструируется 
музыкальный критик.

Концертные исполнения опер 
в Мариинском театре, как правило, 
сигнализируют о готовящейся поста‑
новке, и «Мейстерзингеры» не исклю‑
чение: спектакль будет, но когда и кто 
его будет ставить, пока не рассказыва‑
ют. Первым подступом к этой парти‑
туре стал августовский концерт, пред‑
ставивший третье действие. Показав, 
чем дело кончится, теперь нам проде‑
монстрировали, с чего все начинает‑
ся. А начинаются «Мейстерзингеры» 
с увертюры — парадного оркестрово‑
го сочинения, в котором можно было 
оценить, как идет зрелый вагнеров‑

ский стиль, даже в своем непривычно 
жизнерадостном «аполлоническом» 
варианте мариинскому оркестру с его 
теплым обволакивающим звучанием 
валторн, отточенностью струнных 
соло и гибкостью в рубато.

Опера, сюжет которой вертится 
вокруг искусства пения, степеней 
певческого мастерства и критери‑
ев оценки певцов — испытание для 
всякой труппы. Что, если певец, ко‑
торый якобы покорил публику на 

сцене, не затронул публику в зале, 
а пение эксперта‑«мейстера» звучит 
неубедительно? Нынешняя концерт‑
ная версия скорее приглашает в ма‑
стерскую и демонстрирует предва‑
рительные результаты. В вокальной 
композиции первого действия уже 
есть прекрасно прорисованный фон. 
Замечательно звучал хор и ансамбль 
мейстерзингеров во главе с патрици‑
ански величественным Эдемом Уме‑
ровым — Фрицем Котнером. Ири‑
на Чулилова (Ева) и Анна Кикнадзе 
(Магдалена) живо и легко провели 
первую картину — единственную 
в этом «мужском» действии, где зву‑
чат женские голоса. Владимир Мороз 
показал себя сложившимся Бекмес‑
сером с его напыщенными и взрыв‑

чато‑раздражительными реплика‑
ми, выразительности которых был 
не помехой богатый и благородный 
тембр певца. Наконец, Евгений Ни‑
китин в роли Фейта Погнера доми‑
нировал на сцене, всем показав, кто 
в театре главный по Вагнеру. Миха‑
ил Петренко пел партию Ганса Сак‑
са — центральную, если не в первом 
действии, то в «Мейстерзингерах» 
в целом. Он не отрывал глаз от кла‑
вира и в музыке оперы явно еще не 
обжился. Некоторую тревогу вызва‑
ли оба тенора: Андрей Попов, в роли 
подмастерья Давида злоупотребляв‑
ший по‑русски резким открытым 
звуком, и Михаил Векуа — Вальтер. 
Векуа в последние годы — практи‑
чески безальтернативный вагне‑
ровский тенор в Мариинке, особен‑
но хорош он в «Парсифале». Однако 
в «Мейстерзингерах» он звучит пока 
слишком героически, с атлетиче‑
ским усилием преодолевая сложно‑
сти вагнеровской мелодики. А как же 
поэтичность и лиризм, которые, по 
сюжету, должны покорить приверед‑
ливых мастеров пения и просвещен‑
ных жителей города Нюрнберга?

Концертные исполнения — то, 
с чего начинался вагнеровский ма‑
рафон Валерия Гергиева в девя‑
ностые годы: каждой постановке 
предшествовал показ музыкальной 
«лаборатории», оперы в концерте. 
В нынешнем представлении вооб‑
ще неожиданно много ностальги‑
ческого. Два десятка лет худрук Ма‑
риинки стремительно перемещался 
по всему миру, давая рекордное ко‑
личество концертов и спектаклей, 
нигде не задерживаясь и эпизодиче‑
ски появляясь в своем театре по слу‑
чаю особенно важных премьер или 
событий. Это лихорадочное движе‑
ние не могли остановить ни нере‑
дкое раздражение критики, ни недо‑
умение публики, ни здравый смысл, 
но его притормозил вирус. Валерий 
Гергиев осел в Петербурге, регуляр‑
но дирижирует в своем театре кон‑
цертами и спектаклями текущего 
репертуара, проводит репетиции — 
как в своей артистической молодо‑
сти. И снова учит нового Вагнера.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

В Мариинке заводят песни
«Нюрнбергские мейстерзингеры» в Санкт‑Петербурге

Нынешняя концертная  
 версия оперы демонстри-
рует предварительные 
 вокальные результаты 

Переводчица Пасьянс 
 Портефе (Изабель Юппер) 
легко находит общий язык 
с бандитами 
ФОТО LE PACTE

Фильм полностью пренебрегает  
политкорректностью, феминистской 
 повесткой, новой этикой и прочими 
заморочками, грозящими искусству 
цензурной кастрацией

Опера, сюжет которой вертится вокруг 
искусства пения, степеней певческого 
мастерства и критериев оценки 
 певцов,— испытание для всякой  
труппы. Что, если певец, который  
якобы  покорил публику на сцене,  
не затронул публику в зале? 
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В своем втором матче группового этапа 
Лиги чемпионов «Краснодар», открыв-
ший его выездной ничьей с «Ренном», 
временами неплохо выглядел в домаш-
нем матче с фаворитом своей группы E 
«Челси», но все же крупно — 0:4 — усту-
пил английскому гранду.

раснодар» с его ужа-
той до предела травмами и болячками за-
явкой осторожно пробовать воду в первом 
в своей истории домашнем матче в «настоя-
щей» — той, что начинается групповым эта-
пом,— Лиге чемпионов не стал. «Челси», ско-
рее всего, готовился к тщательной разведке, 
а сразу получил две атаки и два неприятных 
удара. Первый — Маркуса Берга — не попал 
в цель, второй — Даниила Уткина, очень хи-
трый — заставил голкипера Эдуарда Менди 
падать на газон и радоваться уже тому, что 
обошлось угловым.

«Челси», правда, попривыкнув к красно-
дарской атмосфере и краснодарскому сти-
лю, чуть не ответил на эти удары чем-то куда 
более страшным. Не сказать чтобы за чет-
верть часа он успел нащупать какие-то явно 
тонкие места в чужой обороне, в которые 
упорно долбил. Но когда у тебя в составе та-
кой резкий форвард, как Тимо Вернер, один 
из дорогущих новичков «Челси», шанс мож-
но создать и на пустом месте. Вернер, рванув 
на прострел с фланга, сумел подставиться 
под длинную ногу, конечно, и не думавшего 
фолить Кайо и заработал пенальти.

Исполнял его Жоржинью. Исполнял кра-
сиво — дождавшись, пока голкипер Матвей 
Сафонов улетит в угол, чтобы тихонько кат-
нуть мяч в противоположный. Но тот стукнул-
ся в стойку. «Краснодару» повезло, а везение, 
учитывая его смелость, даже можно было при-
нять за заслуженное. Тем более что дальше он 
всеми силами старался за него расплатиться.

«Челси» пережил непростой отрезок. 
С рикошетом, который чуть не позволил за-
бить ему Тони де Вильене, с рядом довольно 
бодрых краснодарских выпадов, серьезно 

повышавших градус напряжения в лон-
донской штрафной. Этот отрезок заставлял 
вспоминать о том, что краснодарцы, оседлав 
волну, на настроении, бывает, сворачивают 
горы. А еще — о том, что в октябре «Челси» 

довольно невнятно смотрелся в своем чем-
пионате, и о том, что роль диспетчера, футбо-
листа, игру ведущего, тренер Фрэнк Лэмпард 
доверил Хакиму Зиешу впервые.

Надолго этот отрезок предвкушения воз-
можного краснодарского счастья, однако, не 
затянулся. Ближе к концу тайма мяч уже проч-
но держал «Челси», цифры фиксировали его 
более чем двукратное преимущество во владе-
нии им. Гостям не хватало остроты, но это был 
тот случай, когда вода точит камень.

Дыру она в нем проточила, когда возмож-
ность стрельнуть по воротам досталась Кал-
луму Хадсону-Одои. Матвей Сафонов вроде 
бы все увидел, вроде бы надежно забирал 
мяч в прыжке, но он, уже намереваясь за-
стыть в его ладонях, вдруг выскользнул из 
них и отлетел в сетку.

А во втором тайме между тем на поле раз-
ворачивались события удивительные. Вдруг 
обнаружилось не просто заметное — колос-
сальное преимущество «Краснодара» в злости 
и свежести. «Челси» было жутко тяжело. А од-
нажды, когда после подачи с углового класс-
но — в касание, с полулета — стрелял Юрий 
Газинский, его выручила перекладина.

«Челси» краснодарский порыв кое-как 
все-таки пригасил — в том числе заменами. 
А вышедший со скамейки Кристиан Пулишич 
добыл для «Челси» из ничего второй пенальти, 
попав в руку Александра Мартыновича. На сей 
раз исполнителем был Тимо Вернер, и он не 
промазал. А вскоре цель поразил и заслужив-
ший гол своей энергичностью Зиеш. После 
него он мог со спокойной совестью усаживать-
ся на скамейку — все, ничего плохого с «Чел-
си» уже случиться не могло. В общем, с домаш-
ним дебютом, несмотря на усердие и настрой, 
у «Краснодара», пропустившего и четвертый 
мяч — от Пулишича, не сложилось.

Вчера поздно вечером по московскому 
времени свой второй матч на групповом эта-
пе проводил «Зенит». Петербуржцы в гостях 
встречались с соперником по группе F дор-
тмундской «Боруссией».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Краснодар» 
одарил «Челси»
Матч Лиги чемпионов закончился ожидаемым результатом

Жозеп Мария Бартомеу расстался с по-
стом президента «Барселоны» на вол-
не одного из самых глубоких кризисов 
в истории клуба, включившего в себя 
спортивный, управленческий, имидже-
вый и финансовый аспекты. А после от-
ставки господина Бартомеу интрига за-
ключается не только в том, кто станет 
новым руководителем испанского фут-
больного гиганта и какими методами бу-
дет выводить его из кризиса, но и какое 
соревнование для него будет приоритет-
ным. Покидая «Барселону», Жозеп Ма-
рия Бартомеу первым из имеющих се-
рьезный вес функционеров признал 
существование проекта европейской 
Суперлиги, означающего раскол в кон-
тинентальном футболе, и даже сооб-
щил, что каталонская команда согласи-
лась присоединиться к нему.

ема добровольной отставки Жозепа Ма-
рии Бартомеу с поста президента «Барсело-
ны» вошла в число ключевых тем всех евро-
пейских медиаресурсов. В этом нет ничего 
странного. Господин Бартомеу, возглавляв-
ший великий клуб с 2014 года, считался од-
ним из наиболее влиятельных футбольных 
функционеров, а обстоятельства его ухода 
были чрезвычайно драматичными.

В ближайшие дни господину Бартомеу 
грозил вотум недоверия со стороны болель-
щиков «Барселоны», формально являющихся 
владельцами гранда. Более 20 тыс. из них под-
писали петицию с требованием его увольне-
ния, а испанские источники не сомневались, 
что на голосовании сторонники такого шага 
легко наберут требуемые 66% голосов. Госпо-
дин Бартомеу решил его не дожидаться и сам 
объявил, что вместе с остальными членами 
совета директоров покидает «Барселону».

Объясняя, каким образом созрела отстав-
ка Жозепа Марии Бартомеу, большинство из-
даний первым делом указывали на историю 
с Лионелем Месси. Демарш аргентинского 
форварда, лидера и символа «Барселоны» 
в конце августа был чрезвычайно громкой 
новостью. Месси тогда заявил, что не будет 
играть в новом сезоне за клуб, в том числе 
из-за недовольства его менеджментом, но че-
рез некоторое время, не желая ввязываться 
в судебный процесс по поводу расторжения 
контракта, все-таки передумал. На самом 
деле скандал с шестикратным обладателем 
«Золотого мяча» — лишь маленькая частичка 
событий, составляющих удивительно глубо-
кий и многослойный кризис, в котором очу-
тилась «Барселона» в 2020 году.

Самая заметная его составляющая — спор-
тивная. Летом «Барселона» рассталась с ти-
тулом чемпиона Испании, проиграв «золо-
тую гонку» в чемпионате Испании наиболее 
принципиальному сопернику «Реалу» и не-
выразительно выступая после рестарта прер-
ванного пандемией коронавируса турнира, 
затем потерпела в четвертьфинале Лиги чем-
пионов унизительное поражение — 2:8 — 
от «Баварии». Эти провалы вылились во вто-
рую за год смену тренера команды, которую 
вместо работавшего с января Кике Сетьена, 
признанного экспертами крупным кадро-
вым провалом, возглавил Рональд Куман. Но 
и с ним «Барселона» пока терпит неудачи. По-
сле двух подряд поражений в чемпионате Ис-
пании, в том числе в минувший уикенд от «Ре-
ала», она опустилась на 12-е место в таблице.

Кроме спортивного аспекта есть и другие. 
Еще в апреле в публичную плоскость выш-
ло внутриклубное ЧП. Два вице-президен-
та — Эмили Русо и Энрике Томбас, а также 
входившие вместе с ними в состав совета ди-
ректоров Сильвио Элиас, Жозеп Понт, Жорди 
Кальсамилья и Мария Тейшидор сообщили, 
что покидают руководящий орган «Барсело-
ны» из-за конфликта с Жозепом Марией Бар-
томеу. Авторы письма указали, что «не видят 
путей изменить подход к ведению клубом 
бизнеса» «перед лицом стоящих в будущем, 
особенно после окончания пандемии, вызо-
вов», а также сослались на свежие скандалы, 
связанные с «Барселоной».

Речь о двух эпизодах. В начале февраля 
спортивный директор клуба Эрик Абидаль, 
объясняя необходимость увольнения преж-
него тренера Эрнесто Вальверде и назначе-
ния Кике Сетьена, обвинил игроков коман-
ды в «недостаточном усердии». Это вызвало 

возмущение ряда футболистов «Барселоны», 
включая Лионеля Месси. А вскоре вышло рас-
следование, в котором утверждалось, что на-
нятая Бартомеу аналитическая компания I3 
Ventures, формально призванная монито-
рить освещение деятельности клуба в соцсе-
тях, в реальности занималась созданием фей-
ковых аккаунтов и распространением в них 
лживой информации с целью очернить по-
тенциальных конкурентов господина Барто-
меу в борьбе за ключевую должность и даже 
некоторых футболистов.

Наконец, существует весомая финансо-
вая составляющая кризиса. В период пан-
демии пострадали все европейские клу-
бы, но проблемы «Барселоны» смотрелись 
слишком острыми. Еще в мае стало извест-
но, что она оказалась в очень тяжелом поло-
жении. Вице-президент «Барселоны» Жорди 
Кардонер тогда отмечал, что из-за пандемии 
она понесет огромные потери — без мало-
го €150 млн — и закончит год с убытком. Но 
еще существеннее другой факт. Тот же Жор-
ди Кардонер признал наличие у «Барсело-
ны» просто гигантской задолженности. По 
его словам, она составляла €460–470 млн. 
Между тем некоторые оппоненты господина 
Бартомеу, говоря о долгах, называли сумму, 
приближающуюся к €900 млн, то есть факти-
чески равную ее доходам. А известный экс-
перт по испанскому футболу Гиллем Балаге, 
поясняя происхождение финансовых бед, 
указал в колонке для BBC на сверхдорогие 
покупки, совершенные по инициативе го-
сподина Бартомеу в последние годы. Потра-
тив около €400 млн на Филиппе Коутинью, 
Усмана Дембеле и Антуана Гризманна, «Бар-
селона» так до сих пор и не дождалась от этих 
футболистов хотя бы отдаленно соответству-
ющей цене отдачи.

После отставки Жозепа Марии Бартомеу 
управлять клубом будет временный совет 
директоров во главе с преподавателем эко-
номики Университета Барселоны Карлесом 
Тускетсом. Его приоритетная на данный мо-
мент задача — подготовка выборов нового 
президента. Испанские источники публику-
ют целые списки тех, кто, возможно, будет 
баллотироваться на этот пост. Чаще всего упо-
минается фамилия Жоана Лапорты, уже зани-
мавшего президентскую должность в «Барсе-
лоне» с 2003-го по 2010 год.

Однако основная интрига, не исключе-
но, заключается не в том, кто и какими ме-
тодами будет выводить клуб из кризиса, 
а в каком соревновании он будет выступать. 
В эмоциональной прощальной речи Жозе-
па Марии Бартомеу, полной обид на врагов 
и обстоятельства, был всего один содержа-
тельный момент. Зато этот момент походил 
на «бомбу» куда более мощную, нежели его 
уход из клуба. Господин Бартомеу рассказал, 
что накануне объявления об отставке совет 
директоров «Барселоны» «одобрил предло-
жение» участвовать в европейской Суперли-
ге. Участие в ней, по мнению Жозепа Марии 
Бартомеу, «гарантирует финансовую устой-
чивость в будущем».

О проекте создания закрытого элитного 
футбольного турнира для представителей 
«большой пятерки» — Испании, Англии, 
Германии, Италии и Франции,— который 
называли либо европейская Премьер-лига, 
либо европейская Суперлига, проинформи-
ровал на прошлой неделе Sky Sports. Он ут-
верждал, что финансировать проект вызы-
вался JP Morgan, готовый выделить под него 
кредитов на сумму до $6 млрд, а чемпиону 
обещаны призовые в «сотни миллионов». 
Проект выглядел радикально меняющим 
весь футбольный ландшафт.

Сразу после появления информации 
о нем он столкнулся с резкой критикой, 
в первую очередь со стороны Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA), 
чья Лига чемпионов с реализацией нового 
проекта потеряла бы нынешний статус. Од-
нако, критикуя идею, представители голов-
ных структур давали понять, что не уверены 
в том, что она разрабатывается в реально-
сти. Слова Жозепа Марии Бартомеу — пер-
вое надежное подтверждение этого факта, 
как бы ни старались дистанцироваться от 
него футбольные власти. В среду FIFA, отве-
чая на заявление господина Бартомеу, отме-
тила, что «не желает комментировать» «вре-
мя от времени возникающую» тему «так 
называемой европейской Суперлиги».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Жозеп Мария Бартомеу 
послал «Барселону»  
в Суперлигу
Президент испанского гранда ушел в отставку, 
не дождавшись вотума недоверия

Главным фаворитом Erste Bank Open — 
продолжающегося в Вене турнира Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(ATP) категории 500 с призовым фон-
дом €1,4 млн — остается лидер мировой 
классификации Новак Джокович. Обы-
грав в двух сетах хорвата Борну Чори-
ча, он не только вышел в четвертьфинал, 
но и де-факто в шестой раз гарантиро-
вал себе лидерство в рейтинге по ито-
гам сезона. Это означает, что Джокович 
повторит рекорд американца Пита Сам-
праса, который финишировал первым 
с 1993 по 1998 год.

ешение Новака Джоковича попросить wild 
card в Вене и одновременно сняться с состяза-
ния категории Masters 1000 в Париже, которое 
пройдет на следующей неделе, выглядит нео-
жиданным только на первый взгляд. Оно объ-
ясняется изменениями в регламенте подсчета 
рейтинга ATP, введенными в связи с пандеми-
ей коронавируса. Напомним, что до конца ны-
нешнего сезона для каждого игрока учитыва-
ются 18 лучших результатов, показанных не за 
последние 52 недели, а с 16 марта 2019 года. 

Этот временный пункт правил защищает тех 
спортсменов, которые по разным причинам 
частично лишаются игровой практики. Но в то 
же время теннисист, который выиграл тот или 
иной турнир год назад, сейчас не может улуч-
шить свою рейтинговую сумму даже в том слу-
чае, если снова берет там же титул.

Для Новака Джоковича таким турниром 
является Rolex Paris Masters, где он победил 
в прошлом году, зато в Вене он не выступал 13 
лет. Соответственно, именно там у него есть 
возможность заработать рейтинговые очки, 
а это принципиально. Ведь после недавнего 
поражения от Рафаэля Надаля в финале Ro-
land Garros серб не скрывал, что своей глав-
ной целью в ближайшее время он считает как 
раз сохранение первого места в рейтинге. В об-
щей сложности Джокович находится там уже 
292 недели, на 18 недель меньше Роджера Фе-
дерера. Иными словами, до рекорда швейцар-
ца остается всего четыре с половиной месяца.

Более того, Джокович заранее знал, что 
уже в Вене может решить другую важную за-
дачу — повторить рекорд Пита Сампраса, ко-
торый с 1993 по 1998 год возглавлял итого-
вые рейтинги шесть раз, и заодно опередить 
по этому показателю Федерера с Надалем. Для 
этого ему требуется взять в Вене титул. Но это 

де-юре. А де-факто можно считать, что ито-
говое лидерство гарантировано Джоковичу 
уже после непростой победы, одержанной 
во втором круге над финалистом недавнего 
St. Petersburg Open хорватом Борной Чори-
чем — 7:6 (13:11), 6:3. Причиной тому опять-та-
ки нюансы правил подсчета рейтинга.

Обыграв Чорича, Джокович набрал 11 630 
очков, которые пойдут ему в зачет по итогам 
года. У Надаля же сейчас 9450 таких очков, 
и заработать 2180 баллов, которые на дан-
ный момент отделяют его от лидера, он мо-
жет только в том случае, если очень успеш-
но выступит на трех подряд оставшихся 
турнирах — в Париже, Софии и Nitto ATP Fi-
nals в Лондоне. Теоретически это возможно, 
но практически такой вариант, можно ска-
зать, абсолютно исключен. Особенно учиты-
вая тот факт, что к игре на жестких крытых 
кортах испанец, мягко говоря, не испыты-
вает симпатии. Более того, как и остальные 
элитные теннисисты, Надаль на данный мо-
мент даже не заявлен на Sofia Open, имею-
щий скромную категорию 250. То есть, даже 
если Джокович до конца года больше не вы-
играет ни одного матча, первое место в итого-
вом рейтинге ему уже обеспечено.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович достанет Пита Сампраса
Серб в шестой раз завершит год на первом месте в рейтинге

В ближайшие дни Жозепу Бартомеу грозил вотум недоверия, поэтому он  
решил покинуть пост президента «Барселоны», не дожидаясь голосования
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Групповой этап.  
Второй тур
Группа A. «Локомотив» (Россия)—«Бавария» (Германия) 1:2 
(Антон Миранчук, 70 — Горецка, 13; Киммих, 79). «Атлетико» 
(Испания)—«Зальцбург» (Австрия) 3:2 (Маркос Льоренте, 29; 
Феликс, 52, 85 — Собослаи, 40; Фелипе, 47 (автогол)). 

Таблица группы A
 В Н П М О
1. «Бавария» 2 0 0 6:1 6

2. «Атлетико» 1 0 1 3:6 3

3. «Локомотив» 0 1 1 3:4 1

4. «Зальцбург» 0 1 1 4:5 1

03.11. «Локомотив»—«Атлетико», «Зальцбург»—«Бавария».

Группа B. «Шахтер» (Украина)—«Интер» (Италия) 0:0. 
«Боруссия» (Германия, Мёнхенгладбах)—«Реал» (Испания) 2:2 
(Тюрам, 33, 58 — Бензема, 87; Казимиру, 90+3). 

 В Н П М О
1. «Шахтер» 1 1 0 3:2 4

2. «Боруссия» 0 2 0 4:4 2

3. «Интер» 0 2 0 2:2 2

4. «Реал» 0 1 1 4:5 1

03.11. «Шахтер»—«Боруссия», «Реал»—«Интер».

Группа C. «Порту» (Португалия)—«Олимпиакос» (Греция) 2:0 
(Виейра, 11; Оливейра, 85). «Марсель» (Франция)—«Манчестер 
Сити» (Англия) 0:3 (Ферран Торрес, 18; Гюндоган, 76; Стер-
линг, 81).

 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 2 0 0 6:1 6

2. «Порту» 1 0 1 3:3 3

3. «Олимпиакос» 1 0 1 1:2 3

4. «Марсель» 0 0 2 0:4 0

03.11. «Порту»—«Марсель», «Манчестер Сити»—«Олимпиакос».

Группа D. «Аталанта» (Италия)—«Аякс» (Нидерланды) 2:2 Сапа-
та, 54, 60 — Тадич, 30 (пен.); Траоре, 38). «Ливерпуль» (Англия)—
«Мидтьюлланн» (Дания) 2:0 (Жота, 55; Салах, 90+3 (пен.)).

 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 2 0 0 3:0 6

2. «Аталанта» 1 1 0 6:2 4

3. «Аякс» 0 1 1 2:3 1

4. «Мидтьюлланн» 0 0 2 0:6 0

03.11. «Аталанта»—«Ливерпуль», «Мидтьюлланн»—«Аякс».

Группа E. «Краснодар» (Россия)—«Челси» (Англия) 0:4 
(Хадсон-Одои, 37; Вернер, 76 (пен.); Зиеш, 79; Пулишич, 90). 
Незабитый пенальти: Жоржиньо («Челси»), 14).

Матч «Севилья» (Испания)—«Ренн» (Франция)  
завершился после подписания номера в печать.

«К

При временами неплохой игре 
«Краснодара» его вратарь  
Матвей Сафонов все равно  
пропустил от «Челси» четыре мяча 
ФОТО AFP
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